
حروف المباني

ألّا

بعض المؤلفات في البابطريقة الّستخدام

حقوق النسخ

الكاف

أحادية

لم 2-آل1-آل

خلا أجل

أقسامها حسب مبناها

رباعية

الإصدار الأول

2-إذا1-إذا

الحرف

أنواع الحروف

عدا

الحرف العامل وغير 

عامل

ثلاثيةثنائية

السين

اللام

الميم

النون

الهاء

حروف المعاني

الهمزة

الألف

ربالباء

التاء

الحرف الزائد وغير زائد

آ

2-ل1ّ-لّإذ

آيَ

سوف

ليس 2-عن1-عن

ها

لو

لن

(3-المجموعة)جارة 

2-ما1-ما

أم

ثم

هيا جلل

بلى

نعم

إنا

ليت أياا

منذ

علاإلى

لّتَ

كما

على

(4-المجموعة)جارة 

كل

مثل

ألّ

هو وهي وهم

وي

3-ما

مع

(1-المجموعة)جارة 

متى

2-أن1-أن

يا

ا أما

بجل

أنا

في

إي

2-أو1-أو الياء

الواو العاملة

1-الواو الغير عاملة

2-إن1-إنالواو الفاء

أي

ذا

عاطفة

جوابية

زائدة

زائدة

غير زئدة

1-غير زائدة

2-غير زائدة

هل

وا

بل

مذ

مهما2-من

ا أما

ا لما ا إما

لولّ

لكنَّ

حاشا

لوما

لكنَّ

كأنَّإذما

لعلَّ

هلا

2-إلّا1-إلّا

2-حتاى1-حتاى

إذن

بسام بن سليم بن محمد الزواوي /  الفقير إلى عفو ربه: تنسيق وإعداد

  bassam.z@kiu.org:  البريد الإلكتروني0504279144: جوال

bassamzwy.wordpress.com: الموقع الإلكتروني

خماسية

(2-المجموعة)جارة 

3-الواو الغير عاملة

2-الواو الغير عاملة

كم

اللام الموطئة

لّم التعريف

عاملة غير عاملة

جارة

جازمة

(عند الكوفين)ناصبة 

لّم الّبتداء

اللام الفارقة

لّم الجواب

2-قد1-قد

كلاا

جَيْرِكي

عند

1-من

Underline
من حيث استخدامها والاصطلاح على تسميتها

Underline
الحرف في اللغة: (حَرَفَ) الْحَاءُ الرَّاءُ وَالْفَاءُ ثَلَاثَةُ أُصُولٍ: حَدُّ الشَّيْءِ، وَالْعُدُولُ، وَتَقْدِيرُ الشَّيْءِ.
فَأَمَّا الْحَدُّ فَحَرْفُ كُلِّ شَيْءٍ حَدُّهُ، كَالسَّيْفِ وَغَيْرُهُ، قَالَ اللَّهُ تَعَالَى [وَمِنَ النَّاسِ مَنْ يَعْبُدُ اللَّهَ عَلَى حَرْفٍ..] الحج (11) . 
وَالْأَصْلُ الثَّانِي: الِانْحِرَافُ عَنِ الشَّيْءِ. يُقَالُ انْحَرَفَ عَنْهُ يَنْحَرِفُ انْحِرَافًا. وَحَرَّفْتُهُ أَنَا عَنْهُ، أَيْ عَدَلْتُ بِهِ عَنْهُ، وَذَلِكَ كَتَحْرِيفِ الْكَلَامِ، وَهُوَ عَدْلُهُ عَنْ جِهَتِهِ. قَالَ اللَّهُ تَعَالَى: [..يُحَرِّفُونَ الْكَلِمَ عَنْ مَوَاضِعِه..] النساء (46) .
وَالْأَصْلُ الثَّالِثُ: الْمِحْرَافُ، حَدِيدَةٌ يُقَدَّرُ بِهَا الْجِرَاحَاتُ عِنْدَ الْعِلَاجِ. [مقاييس اللغة]
أقول : وفي الأصول الثلاثة تتفق في معنى حرف الشيئ وطرفه، وذلك أن حد السيف طرفه وكلك الإنحراف ليكون إلى بترك طرف الشيء والعدول إلى غيره والمحراف تقاس الجراحات بطرفها.
والحرف في اصطلاح أهل التجويد والقراءات: صوت اعتمد على مخرج محقق أو مقدر.
أقول إن الناظر في المعنى الإصطلاحي والمعنى اللغوي يتبين له وجه الجمع ذلك أن الحرف الصوتي يتوقف على حافة المخرج الذي يخرج منه فهو على حرف المخرج، وتسمى أحرف الهجاء ومنها تتركب اللبنة الثانية وهي الكلمة.
ومنه تتكون الكلمات ولا معنى له في ذاته، كحرف "ق" و "ع" وغيرها من حروف الهجاء.
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Underline
أي حروف الهجاء التي ترمز إلى الأصوات وتستعمل في تركيب الكلمات [قلم] (ق) حرف و(ل) حرف و(م) حرف 

Underline
وهي التي لها بعض المعنى وتستعمل في تركيب الجمل فهي توصل الأفعال بالأسماء، وهي تفيد معناها بأوجز لفظ، فهي تفيد الإيجاز والاختصار، فحروف العطف جيء بها عوضا عن كلمة "أعطف" وحروف الإستفهام جيء بها عوضا عن "أستفهم" وحروف النفي جيء بها عوضا عن أجحد و أنفي، وهكذا حروف الإستثناء، وغيرها من الأدوات، وقد  قَالُوا: وَدَلِيلُ الْحَصْرِ أَنَّ الْمَعَانِيَ ثَلَاثَةٌ: ذَاتٌ، وَحَدَثٌ، وَرَابِطَةٌ لِلْحَدَثِ بِالذَّاتِ. فَذَاتٌ: الِاسْمُ، وَالْحَدَثُ: الْفِعْلُ، وَالرَّابِطَةُ: الْحَرْفُ.
ومعنى ذلك أن دلالة الحرف على معناه الإفرادي متوقفة على ذكر متعلقه، بخلاف الاسم والفعل. فإن دلالة كل منهما، على معناه الإفرادي، غير متوقفة على ذكر متعلق.
 وقد تتكون من حرف واحداً من حروف المباني كالألف أو من حرفين (من) أو ثلاثة (خلا) أو أربعة (حاشا) أو خمسة حروف (لكنَّ).
وهذا كلام في باب من أبواب النحو غير أنه لما كثر احتياج الفقهاء إليه ذكرها الأصوليون، وَإِنَّمَا احْتَاجَ الْأُصُولِيُّ إلَيْهَا؛ لِأَنَّهَا مِنْ جُمْلَةِ كَلَامِ الْعَرَبِ، وَتَخْتَلِفُ الْأَحْكَامُ الْفِقْهِيَّةُ بِسَبَبِ اخْتِلَافِ مَعَانِيهَا، فهي تغير الإعراب والمعنى.
قال الغزالي:والحرف أو الأداة ما لا يدل على معنى باقترانه بغيره.

Underline
حرف الجر الزائد: و هو الذي لا يجلب معنى جديد, و إنما يؤكد و يقوي المعنى العام في الجملة كلها, فشأنه شأن كل الحروف المؤكدة يفيد الواحد منها توكيد المعنى العام للجملة كالذي يفيد تكرار تلك الجملة كلها، سواء أكان المعنى إيجابا أم سلبا, ولهذا لا يحتاج إلى شيء يتعلق به, ولا يتأثر المعنى الأصلي بحذفه نحو: [...وَكَفَى بِاللَّهِ شَهِيدًا] النساء (79)،  معنى يكفي الله شهيدا فقد جاءت الباء زائدة لتفيد تقوية المعنى الموجب وتوكيده. فكأنما تكررت الجملة كلها لتوكيد إثباته وإيجابه.. ومثل: ليس من خالق إلا الله, أي ليس خالق إلا الله فأتينا بحرف الجر (من) لتأكيد ما تدل عليه الجملة كلها من المعنى المنفي وتقوية ما تتضمنه من سلب, ولو حذفنا الحرف الزائد في المثالين السابقين ما تأثر المعنى الأصلي بحذفه.
قال ابن جني: كل حرف زيد في كلام العرب فهو قائم مقام إعادة الجملة مرة أخرى. فعلى هذا يكون المعنى قوله تعالى [...لَيْسَ كَمِثْلِهِ شَيْءٌ..] الشورى (11): ليس مثله شيء، ليس مثله شيء
والزائد على قسمين : زائد عامل مؤكِّد نحو : ما جاءني من أحدٍ ، فـ (مِنْ) زائد عامل مؤكِّد ، وزائد مؤكِّد غير عامل نحو : ما إِنْ يقوم زيد ، فـ (إِنْ) زائد مؤكِّد غير عامل. هذه القسمة الصحيحة.
والغير زائد خلافه

Underline
قد علم، مما سبق، أن الحرف قسمان: عامل، وغير عامل:
1- العامل هو ما أثر. فيما دخل عليه رفعاً، أو نصباً، أو جراً، أو جزماً، ثم إن العامل قسمان:
1.1- قسم يعمل عملاً واحداً، إما ناصب فقط، كنواصب الفعل، وإلا في الاستثناء، وواو مع عند من يراهما عاملين. وإما جار فقط، وهو حروف الجر. وإما جازم فقط، وهو حروف الجزم.
 1.2- وقسم يعمل عملين، ينصب ويرفع، وهو إن وأخواتها، وما الحجازية وأخواتها.
2- والغير عامل بخلاف العامل، ويسمى المهمل.

Underline
 وقد اعتمدت كثيرا على كتاب الجنى الداني لحروف المعاني 
للمؤلف: أبو محمد بدر الدين حسن بن قاسم بن عبد الله بن عليّ المرادي المصري المالكي (المتوفى: 749هـ)
المحقق: د فخر الدين قباوة -الأستاذ محمد نديم فاضل
الناشر: دار الكتب العلمية، بيروت - لبنان
الطبعة: الأولى، 1413 هـ - 1992 م
عدد الأجزاء: 1وغيرها ن الكتب.
و قد ألف في هذا الفن كتب كثيرة، منها: كتاب (اللامات) للزجاجي، و (منازل الحروف) للرماني، و (الأزهية في علم الحروف) لعلي بن محمد الهروي، و (معاني الحروف) لعبد الجليل الغزنوي، و (رصف المباني) لأحمد بن عبد النور المالقي، و (معاني الأدوات والحروف) لابن القيم، و (مغني اللبيب) لابن هشام، وهو أشهرها

Underline
لمعرفة نوع الحرف في الجملة تأكد من أنه حرف معنى وأنه ليس حرف مبنى تأكد من حالة الحرف وكيفية دخوله على الجملة وعمله فيها ثم ابحث على ما يناسب في الأمثلة على حالة الحرف لديك

Underline
تم بحمد الله وتوفيقه في :
غرة جمادى الآخرة 1438
الموافق 27 فبراير 2017

Underline
 حقوق النسخ لكل مسلم

Underline
أي من حيث عدد حروف المباني في كل حرف من حروف المباني

Underline
أي حروف المعاني التي تتكون من حرفين من حروف المباني.

Underline
أي حروف المعاني التي تتكون من حرف واحد من حروف المباني، وعددها ثلاثة عشر

Underline
أي حروف المعاني التي تتكون من ثلاثة حروف من حروف المباني.

Underline
أي حروف المعاني التي تتكون من أربعة حروف من حروف المباني.

Underline
أي حروف المعاني التي تتكون من خمسة حروف من حروف المباني.

Underline
فهو حرف استدراك. ومعنى الاستدراك أن تنسب حكماً لاسمها، يخالف المحكوم عليه قبلها. كأنك لما أخبرت عن الأول، بخبر، خفت أن يتوهم من الثاني مثل ذلك، فتداركت بخبره، إن سلباً، وإن إيجابياً. ولذلك لا يكون إلا بعد كلام، ملفوظ به، أو مقدر. أو أن يقال: الاستدراك هو رفع وهم نشأ، من الكلام السابق وقال بعضهم: لكن للاستدراك، والتوكيد.
ولا تقع لكن إلا بين متنافيين، بوجه ما. فإن كان ما قبلها نقيضاً لما بعدها، نحو: قام زيد لكن عمراً لم يقم، أو ضداً نحو: ما هذا أحمر لكنه أصفر، جاز بلا خلاف. وإن كان خلافاً، نحو: ما أكل لكنه شرب، ففيه خلاف، والظاهر الجواز. وإن كان وفاقاً لم يجز، بإجماع.
 نحو فلان عالم لكنه جبان، قوله تعالى:[فَلَمْ تَقْتُلُوهُمْ وَلَكِنَّ اللَّهَ قَتَلَهُمْ ..] الأنفال (17).

Underline
حرف، ينصب الأسم، ويرفع الخبر، من أخوات إن. ومذهب الخليل، وسيبويه، والأخفش، وجمهور البصريين، والفراء، أنها مركبة من كاف التشبيه وإن. فأصل الكلام عندهم: إن زيداً كالأسد. ثم قدما الكاف، اهتماماً بالتشبيه، ففتحت إن، لأن المكسورة لا يدخل عليها حرف الجر.
وذهب بعضهم إلى أن كأن بسيطة غير مركبة. واختاره صاحب رصف المباني، ونسبه إلى أكثرهم، واستدل له بأوجه ليس هذا محل ذكرها، وفي نسبة القول بالبساطة إلى أكثرهم نظر. فإن الظاهر أن الأكثر يقولون بالتركيب. ولعدم اشتهار القول بالبساطة، قال ابن هشام: لا خلاف في أن كأن مركبة، من أن وكاف التشبيه.
وجملة معاني كأن أربعة معان:
1- التشبيه: ولم يثبت لها أكثر البصريين غيره. وقال ابن مالك: هي للتشبيه المؤكد؛ فإن الأصل إن زيداً كالأسد، فقدمت الكاف، وفتحت أن، وصار الحرفان واحداً، مدلولاً به على التشبيه، والتوكيد.
2- التحقيق: ذهب الكوفيون، والزجاجي، إلى أنها قد تكون للتحقيق، دون تشبيه. وجعلوا منه قول عمر بن أبي ربيعة: كأنني، حين أمسي لا تكلمني ... ذو بغية، يشتهي ما ليس موجوداً
ورد بأن التشبيه فيه بين بأدنى تأمل. واستدلوا أيضاً، بقول الشاعر: فأصبح بطن مكة مقشعراً ... كأن الأرض ليس بها هشام
وأجيب بأن بالمعنى: أن بطن مكة كان حقه ألا يقشعر، لأن هشاماً في أرضه، وهو قائم مقام الغيث، فلما اقشعر صارت أرضه كأنها ليس بها هشام، فهي للتشبيه. وقال ابن مالك: وأجود من هذا أن تجعل الكاف من كأن للتعليل، في هذا الموضع، وهي المرادفة للام، كأنه قيل: لأن الأرض ليس بها هشام.
3- أن تكون للشك: بمنزلة ظننت. ذهب إلى ذلك الكوفيون، والزجاجي. قالوا: إن كان خبرها اسماً جامداً كانت للتشبيه. وإن كان مشتقاً كانت للشك، بمنزلة ظننت. وإلى هذا ذهب ابن الطراوة، وابن السيد. قال ابن السيد: إذا كان خبرها فعلاً، أو جملة، أو صفة، فهي للظن والحسبان، نحو: كأن زيداً قام، وكأن زيداً أبوه قائم، وكأن زيداً قائم، والصحيح أنها للتشبيه؛ فإذا قلت كأن زيداً قائم كنت قد شبهت زيداً، وهو غير قائم، به قائماً. والشيء يشبه، في حالة ما، به في حالة أخرى.
4- التقريب: هذا مذهب الكوفيين؛ ذهبوا إلى أن كأن تكون للتقريب. وذلك في نحو: كأنك بالشتاء مقبل، وكأنك بالفرج آت، وقول الحسن البصري: كأنك بالدنيا لم تكن، وكأنك بالآخرة لم تزل. والمعنى على تقريب إقبال الشتاء، وإتيان الفرج، وزوال الدنيا، ووجود الآخرة، والصحيح أن كأن في هذا كله للتشبيه.
ومن أحكام كأن أنها قد تخفف. وإذا خففت لم يبطل عملها.

Underline
حرف شرط، عند سيبويه، تجزم فعلين مثل إن الشرطية. وتقدم ذكرها في أقسام إذ. وإنما ذكرتها في الرباعي، وفاقاً لمن عدها فيه، لكونها تركبت مع ما فصارا كأنهما كلمة واحدة.

Underline
حرف ردع وزجر. هذا مذهب الخليل، وسيبويه، وعامة البصريين. وذهب الكسائي، وتلميذه نصير بن يوسف، ومحمد بن أحمد بن واصل، إلى أنها تكون بمعنى حقاً. ومذهب النضر بن شميل أنها بمعنى نعم. وركب ابن مالك هذه المذاهب الثلاثة، فجعلها مذهباً واحداً. قال في التسهيل كلا حرف ردع وزجر، وقد تؤول بحقاً، وتساوي إي معنى واستعمالاً. وذهب أبو حاتم إلى أنها تكون رداً للكلام الأول، وتكون للإستفتاح بمعنى ألا، ووافقه الزجاج. وذهب عبد الله بن محمد الباهلي إلى أنها تكون على وجهين: أحدهما أن تكون رداً الكلام قبلها، فيجوز الوقف عليها، وما بعدها استئناف. والآخر أن تكون صلة للكلام، فتكون بمعنى إي وقيل: إن كلا بمعنى سوف.
وعدة ما جاء في القرآن من لفظ كلا ثلاثة وثلاثون موضعاً، تتضمنها خمس عشرة سورة وليس في النصف الأول منها شيء. قيل: وحكمة ذلك أن النصف الأخير نزل أثره بمكة، وأكثرها جبابرة، فتكررت هذه الكلمة، على وجه التهديد، والتعنيف لهم، والإنكار عليهم. بخلاف النصف الأول، وما نزل منه في اليهود، لم يحتج إلى إيرادها فيه، لذلهم وصغارهم.
واختلف في كلا: هل هي بسيطة أو مركبة؟ ومذهب الجمهور أنها بسيطة. 
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ألا بفتح الهمزة والتشديد
حرف تحضيض لا عمل لها. وهي مختصة بالأفعال، كسائر أحرف التحضيض. فلا يليها إلا فعل، نحو: ألا فعلت. أو معمول فعل ظاهر، نحو: ألا زيداً ضربت. أو مضمر، نحو: ألا زيداً ضربته.
واعلم أن ألا قد تكون مركبة من أن الناصبة للفعل، أو المخففة، ولا النافية، فتعد حرفين، لا حرفاً واحداً كقوله تعالى:[أَلَّا تَعْلُوا عَلَيَّ وَأْتُونِي مُسْلِمِينَ] النمل (31). وقد أجازوا في أن هذه أن تكون مصدرية ناصبة للفعل، ومخففة من الثقيلة، ومفسرة. وذلك واضح. والله أعلم.
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بتخفيف النون حرف، له قسمان:
1- أن تكون مخففة من لكن الثقيلة. ولا عمل لها، إذا خففت، خلافاً ليونس، والأخفش فإنهما أجازا ذلك. ورد بأنه غير مسموع. وقد حكي عن يونس أنه حكاه عن العرب. وعلى مذهب الجمهور يكون ما بعدها مبتدأ وخبراً، نحوقوله تعالى:[..وَلَكِنَّ الشَّيَاطِينَ كَفَرُوا...] البقرة (102).
2- أن تكون حرف عطف. هذا مذهب جمهور النحويين. ثم اختلفوا على ثلاثة أقوال: 
2.1- أحدها أنها لا تكون عاطفة، إلا إذا لم تدخل عليها الواو. وهو مذهب الفارسي. قيل: وأكثر النحويين.
2.2- أنها عاطفة، ولا تستعمل إلا بالواو، والواو مع ذلك زائدة. وصححه ابن عصفور.
2.3- أن العطف بها، وأنت مخير في الإتيان بالواو. وهو مذهب ابن كيسان.
مسائل في لكن العاطفة:
* إذا ولي لكن جملة لم يلزم اقترانها بالواو، بل تجيء بالواو ودونها. قال زهير:
أن ابن ورقاء لا تخشى بوادره ... لكن وقائعه، في الحرب، تنتظر.
* اعلم أن لكن لا يعطف بها، إلا بعد نفي، نحو: ما قام زيد لكن عمرو، أو نهي، نحو: لا تضرب زيداً لكن عمراً. والمعطوف بها محكوم له بالثبوت، بعد النفي والنهي. ولا تقع في الإيجاب عند البصريين. وأجاز الكوفيون أن يعطف بها، في الإيجاب، نحو: أتاني زيد لكن عمرو.
* أما إذا وليها جملة فيجوز أن تقع بعد إيجاب، أو نفي، أو نهي، أو أمر. ولا تقع بعد استفهام. فلا يجوز: هل زيد قائم لكن عمرو لم يقم.
**** ومعنى لكن، في جميع مواضعها، الاستدراك. قال صاحب رصف المباني: ويكون معناها الإضراب، إذا كانت حرف ابتداء، كقوله تعالى:[لَكِنِ اللَّهُ يَشْهَدُ بِمَا أَنْزَلَ إِلَيْكَ..] النساء (166). وقد حذفوا نونها، في الشعر، ضرورة، كما قال:
فلست بآتيه، ولا أستطيعه ... ولاك اسقني، إن كان ماؤك ذا فضل
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2- التي بمعنى غير: اعلم أن أصل إلا أن تكون استثناء، وأصل غير أن تكون صفة. وقد تحمل إلا على غير، فيوصف بها، كما حملت غير على إلا فاستثنى بها. وللموصوف بإلا شرطان:
2.1- أن يكون جمعاً أو شبهه،.
2.2- أن يكون نكرة أو معرفاً بأل الجنسية، كقوله تعالى:[وْ كَانَ فِيهِمَا آلِهَةٌ إِلَّا اللَّهُ لَفَسَدَتَا..] الأنبياء (22)، فإن قلت: كيف يوصف بإلا وهي حرف؟ قلت: التحقيق أن الوصف إنما هو بها وبتاليها، لا بها وحدها. ولذلك ظهر الإعراب في تاليها. ومن قال: إن إلا يوصف بها، فقد تجوز في العبارة. وإنما صح أن يوصف بها وبتاليها لأن مجموعهما يؤدي معنى الوصف، وهو المغايرة.
واعلم أن إلا التي يوصف بها تفارق غيراً من وجهين: أحدهما أن موصوفها لا يحذف وتقام هي مقامه؛ فلا يقال: جاءني إلا زيد، بخلاف غير. والآخر أنها لا يوصف بها إلا حيث يصح الاستثناء؛ فلا يجوز: عندي درهم إلا جيد، بخلاف غير.
3- التي بمعنى الواو. وهذا قسم نفاه الجمهور، وأثبته الفراء، والأخفش، وأبو عبيدة معمر بن المثنى. وجعلوا من ذلك قوله:[لِئَلَّا يَكُونَ لِلنَّاسِ عَلَيْكُمْ حُجَّةٌ إِلَّا الَّذِينَ ظَلَمُوا مِنْهُمْ] البقرة (150)، ولا حجة فيما استدلوا به. وتأويله ظاهر.
4- التي هي عاطفة لا بمعنى الواو، بل تشرك في الإعراب لا في الحكم. هذا القسم لم يقل به إلا الكوفيون. فإنهم يجعلون إلا عاطفة، في نحو: ما قام أحد إلا زيد، مما وقع بعد النفي وشبهه. والبصريون يعربون ذلك بدلاً.
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إلا بكسر الهمزة والتشديد
حرف استثناء. هذا معناها المشهور. وقد تكون بمعنى غير، وبمعنى الواو عند الأخفش، والفراء، وعاطفة تشرك في الإعراب، لا في الحكم، عند الكوفيين،  فهذه أربعة أقسام:
1- أن تكون حرف استثناء، نحو: قام القوم إلا زيداً. إلا هذه، التي يستثنى بها، لها أحكام كثيرة، ونذكر هنا ما تدعو الحاجة إلى ذكره، في ست مسائل:
1.1- في حد الاستثناء: وهو إخراج ب إلا، أو إحدى أخواتها، تحقيقاً أو تقديراً. فالإخراج جنس، وبإلا أو إحدى أخواتها مخرج للتخصيص بالنعت، ونحوه. والمراد بالمخرج تحقيقاً: المتصل، وبالمخرج تقديراً: المنقطع، نحو " ما صم، من علم، إلا اتباع الظن ". فإن الظن، وإن لم يدخل في العلم، فهو في تقدير الداخل فيه. إذ هو مستخضر بذكره، لقيامه مقامه في كثير من المواضع. ولذلك لم يحسن استثناء الأكل والشرب بعد العلم، إذ لا يشعر بهما، بخلاف الظن. 
1.2- في المستثنى منه: وهو المخرج منه، مذكوراً كان، نحو: قام القوم إلا زيداً، أو متروكاً، نحو: ما قام إلا زيد، أي: ما قام أحد. وشرطه ألا يكون مجهولاً؛ فلا يصح استثناء معلوم من مجهول، نحو: قام رجال إلا زيداً، ولا استثناء مجهول من مجهول، نحو قام رجال إلا رجلاً. لأن فائدة الاستثناء إخراج الثاني من الأول، لكونه لو لم يستثن لكان ظاهره أنه داخل فيما دخل فيه الأول. وإذا كان المستثنى منه مجهولاً لم يكن كذلك.
1.3- في المستثنى، وهو المخرج: وهو ضربان متصل، ومنقطع. لأنه إن كان بعض الأول فهو متصل، وإن لم يكن بعضه فهو منقطع. قال ابن مالك: وذكر البعضية أولى من ذكر الجنسية، لأن المستثنى قد يكون بعدما هو من جنسه، وهو منقطع، كقولك قام بنوك إلا ابن زيد.
1.4- في مقدار المستثنى: ذهب أكثر البصريين إلى أن ما دون النصف. فلا يجوز عندهم استثناء النصف، ولا استثناء الأكثر. وذهب بعضهم إلى جواز استثناء النصف. فيجيزون: عندي عشرة إلا خمسة. وذهب الكوفيون إلى جواز استثناء الأكثر. ووافقهم ابن مالك. والخلاف إنما هو في الاستثناء المتصل. واستدل من أجاز استثناء النصف، بقوله تعالى:[قُمِ اللَّيْلَ إِلَّا قَلِيلًا (2) نِصْفَهُ أَوِ انْقُصْ مِنْهُ قَلِيلًا (3)] المزمل، لأن نصفه بدل من قليلاً، والضمير عائد على الليل. وأطلق على النصف قليل، والمعنى: قم نصف الليل أو أقل أو أكثر. قاله ابن خروف. واستدل من أجاز استثناء الأكثر بقوله تعالى:[إِنَّ عِبَادِي لَيْسَ لَكَ عَلَيْهِمْ سُلْطَانٌ إِلَّا مَنِ اتَّبَعَكَ مِنَ الْغَاوِينَ] الحجر (42). ومعلوم أن الغاوين أكثر. وتأويل المانعون هاتين الآيتين ونحوهما وأجمع النحويون على أن المستثنى لا يكون مساوياً للمستثنى منه، ولا أزيد.
1.5- في معنى الإخراج: قال الكسائي: الإخراج من الأسم وحده. فإذا قلت: قام القوم إلا زيداً، فكأنك قلت: قام القوم وزيد ليس منهم. ولم تتعرض للإخبار عن زيد بقيام ولا غيره. فيحتمل أن يكون قد قام، وأن يكون غير قائم. وذهب الفراء إلى أن الإخراج من الفعل فإذا قلت: قام القوم إلا زيداً لم تخرج زيداً من القوم، وإنما أخرجت إلا وصفه من القوم. وذهب سيبويه إلى أن إلا أخرجت الأسم من الأسم، والفعل من الفعل. إذ لم يقم دليل على حمل الاستثناء على أحدهما دون الآخر، فإن قلت: قام القوم إلا زيداً، كنت قد استثنيت زيداً من القوم، وقيامه من قيامهم. وهذا هو الصحيح: والخلاف في المتصل.
1.6- وهناك مسائل في إعراب المستثنى بإلا ليس هذا محلها.
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حرف بسيط، فيه معنى الشرط، مؤول عند الجمهور "بمهمها يكن من شيء"، لأنه قائم مقام أداة الشرط وفعل شرط. ولذلك يجاب بالفاء. وقال ابن مالك وغيره: أما حرف تفصيل. وقال بعض النحويين: إنها قد ترد حيث لا تفصيل فيه، كقولك: أما زيد فمنطلق. ولذلك قال بعضهم: هي حرف إخبار مضمن معنى الشرط. فإذا قلت: أما زيد فمنطلق، فالأصل إن أردت معرفة حال زيد فزيد منطلق، حذفت أداة الشرط وفعل الشرط، وأنيبت أما مناب ذلك.
والجمهور يقدرون أما بمهما يكن من شيء، كما تقدم. فإذا قلت: أما زيد فمنطلق، فالتقدير: مهما يكن من شيء فزيد منطلق. فحذف فعل الشرط وأداته، وأقيمت أما مقامهما، فصار التقدير:أما فزيد منطلق. فأخرت الفاء إلى الجزء الثاني، لضرب من إصلاح اللفظ.
قال صاحب رصف المباني: ولا يلزم تكريرها، خلافاً لبعضهم. فإنه يرى أن التفصيل لا يكون إلا بتكرار الفصل بينه وبين الأول. وهذا غير لازم. اللهم، إن كان في اللفظي فنعم. وأما المعنوي فلا يلزم. انتهى.
ولأما أحكام: 
1-أن الفاء بعدها لازمة لا تحذف، إلا مع قول أغنى عنه المحكي به، كقوله تعالى:[..فَأَمَّا الَّذِينَ اسْوَدَّتْ وُجُوهُهُمْ أَكَفَرْتُمْ بَعْدَ إِيمَانِكُمْ..] آل عمران (106). أي: فيقال لهم أكفرتم، أو في ضرورة شعرية، كقول الشاعر: فأما القتال لا قتال لديكم ... ولكن سيراً، في عراض المواكب
قيل: أو في ندور، كما جاء في صحيح البخاري: أما بعد ما بال رجال. أي فما بال رجال.
2- أنه لا يجوز أن يفصل بين أما والفاء بجملة، إلا إن كانت دعاء، بشرط أن يتقدم الجملة فاصل بينها وبين أما. نحو: أما اليوم، رحمك الله، فالأمر كذا.
3- ولا يلي أما فعل، لأنها قائمة مقام شرط وفعل شرط. فلو وليها فعل لتوهم أنه فعل الشرط. وإنما يليها مبتدأ، نحو: أما زيد فقائم. أو خبر، نحو: أما قائم فزبد. وفي كتاب الصفار أن الفصل بينهما بالخبر قليل. أو مفعول مقدم، نحو قوله تعالى:[فَأَمَّا الْيَتِيمَ فَلَا تَقْهَرْ] الضحى (9). أو مفعول بفعل مقدر، يفسره المذكور، نحو: أما زيداً فأكرمته. أو ظرف، نحو: أما اليوم فأقوم. أو مجرور، نحو قوله تعالى:[وَأَمَّا بِنِعْمَةِ رَبِّكَ فَحَدِّثْ] الضحى (11). أو حال، نحو: أما مسرعاً فزيد ذاهب. أو مفعول له، نحو: أما العلم فعالم. أو مصدر، نحو: أما ضرباً فاضرب. أو شرط، نحو قوله تعالى:[فَأَمَّا إِنْ كَانَ مِنَ الْمُقَرَّبِينَ (88) فَرَوْحٌ وَرَيْحَانٌ وَجَنَّتُ نَعِيمٍ (89)] الواقعة.
4- أن الفاء، الواقعة جواباً لها، يجوز أن يعمل ما بعدها فيما قبلها. وهذا متفق عليه في الجملة. واختلفوا في شرط ذلك.
5- أن أما قد تعمل في الظرف، والحال، والمجرور. قيل: والتحقيق أن العمل للفعل الذي نابت عنه. فإذا قلت: أما علماً فعالم، فعلماً حال، وعاملها فعل الشرط المحذوف، وصاحبها هو المرفوع بفعل الشرط.
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حرف، له قسمان:
1- أن يكون من أخوات إن، فينصب الأسم، ويرفع الخبر. ومذهب أكثر النحويين أنه حرف بسيط، وأن لامه الأولى أصلية. وقيل: هو حرف مركب، ولامه الأولى لام الابتداء. وقيل: بل هي زائدة، لمجرد التوكيد يدليل قولهم عل في لعل. وهذا مذهب المبرد وجماعة من البصريين. ولعل لها عدة معان:
 1.1- الترجي. وهو الأشهر والأكثر. نحو: لعل الله يرحمنا، وللترجي والتوقع نحو: لعل الجو يعتدل.
1.2- الإشفاق: نحو: لعل العدو يقدم. والفرق بينهما أن الترجي في المحبوب، والإشفاق في المكروه.
1.3- التعليل. هذا معنى أثبته الكسائي، والأخفش، وحملا على ذلك ما في القرآن، من نحو قوله تعالى:[...لَعَلَّكُمْ تَشْكُرُونَ] البقرة (52)، قوله تعالى:[..لَعَلَّكُمْ تَهْتَدُونَ] البقرة (53)، أي: لتشكروا، ولتهتدوا. قال الأخفش في المعاني: [..لَعَلَّهُ يَتَذَكَّرُ..] طه (44) نحو قول الرجل لصاحبه: افرغ لعلنا نتغدى. والمعنى: لنتغدى. ومذهب سيبويه، والمحققين، أنها في ذلك كله للترجي، وهو ترج للعباد. وقوله تعالى:[فَقُولَا لَهُ قَوْلًا لَيِّنًا لَعَلَّهُ يَتَذَكَّرُ أَوْ يَخْشَى] طه (44) معناه: اذهبا على رجائكما ذلك، من فرعون.
1.4- الاستفهام. وهو معنى، قال به الكوفيون. وتبعهم ابن مالك، وجعل منه قوله تعالى:[وَمَا يُدْرِيكَ لَعَلَّهُ يَزَّكَّى] عبس (3)، فعَنْ أَبِي سَعِيدٍ الخُدْرِيِّ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَرْسَلَ إِلَى رَجُلٍ مِنَ الأَنْصَارِ فَجَاءَ وَرَأْسُهُ يَقْطُرُ، فَقَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «لَعَلَّنَا أَعْجَلْنَاكَ» صحيح البخاري (1/ 47) . وهذا عند البصريين خطأ. والآية عندهم ترج، والحديث إشفاق، وذكر الشيخ أبو حيان أنه ظهر له أن لعل من المعلقات لأفعال القلوب. ومنه قوله تعالى:[..وَمَا يُدْرِيكَ لَعَلَّ السَّاعَةَ تَكُونُ قَرِيبًا] الأحزاب (63)، وقوله تعالى:[وَمَا يُدْرِيكَ لَعَلَّهُ يَزَّكَّى] عبس (3). قال: ثم وقعت، لأبي علي الفارسي، على شيء من هذا.
1.5- نقل النحاس عن الفراء، والطوال، أن لعل شك. وهذا عند البصريين خطأ أيضاً، وقال الزمخشري: لعل هي لتوقع مرجو، أو مخوف. قال: وقد لمح فيها معنى التمني من قرأ " فأطلع " بالنصب. وهي في حرف عاصم. وقال الجزولي: وقد أشر بها معنى ليت من قرأ فأطلع نصباً. إنما احتج إلى هذا التأويل، لأن الترجي ليس له جواب منصوب، عند البصريين. وقد تقدم، في الفاء، ذكر الخلاف في ذلك.
2- أن تكون حرف جر، في لغة عقيل. يقولون: لعل زيد قائم. والجر بلعل مراجعة أصل مرفوض، لأن أصل كل حرف اختص بالاسم، ولم يكن كالجزاء منه، أن يعمل الجر، كما تقدم في صدر الكتاب. وإنما خرجت إن وأخواتها، عن هذا الأصل، فعملت النصب والرفع، لشبهها بالفعل. ولذلك قال الجزولي: وقد جروا بلعل منبهة على الأصل.
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حرف له ثلاثة أقسام:
1- لما التي تجزم الفعل المضارع. وهي حرف نفي، تدخل على المضارع فتجزمه، وتصرف معناه إلى المضي، نحو: قوله تعالى:[وَلَمَّا فَتَحُوا مَتَاعَهُمْ وَجَدُوا بِضَاعَتَهُمْ..] يوسف (65) ، أشوقاً ولما يمض لي غير ليلة.
2- لما التي بمعنى إلا. ولها موضعان: 
2.1- بعد القسم، نحو: نشدتك بالله لما فعلت، وعزمت عليك لما ضربت كاتبك سوطاً. قال الراجز:
قالت له: بالله، يا ذا البردين ... لما غنثت نفساً، أو اثنين
2.1- بعد النفي، ومنه قراءة عاصم وحمزة قوله تعالى:[ وَإِنْ كُلٌّ لَمَّا جَمِيعٌ لَدَيْنَا مُحْضَرُونَ] يس (32)، وقوله تعالى:[..وَإِنْ كُلُّ ذَلِكَ لَمَّا مَتَاعُ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا..] الزخرف (35)، أي: ما كل إلا جميع، وما كل ذلك إلا متاع الحياة الدنيا.
3- لما التعليقية: وهي حرف وجوب لوجوب. وبعضهم يقول: حرف وجود لوجود، بالدال. والمعنى قريب، وفيها مذهبان:
3.1- أنها حرف. وهو مذهب سيبويه.
3.2- ظرف بمعنى حين، وهو مذهب أبي علي الفارسي. وجمع ابن مالك في التسهيل بين المذهبين، فقال: إذا ولي لما فعل ماض لفظاً ومعنى فهي ظرف بمعنى إذ، فيه معنى الشرط، أو حرف يقتضي، فيما مضى، وجوباً لوجوب.
والصحيح ما ذهب إليه سيبويه.
الفرق بين أقسام لما الثلاثة، من جهة اللفظ، أن الجازمة لا يليها إلا مضارع، ماضي المعنى. والتي بمعنى إلا لا يليها إلا ماضي اللفظ، مستقبل المعنى. والتي هي حرف وجوب لوجوب لا يليها إلا ماضي اللفظ والمعنى، أو مضارع منفي بلم. والله أعلم.

Underline
حرف له قسمان: 
1- أن يكون حرف امتناع لوجوب. وبعضهم يقول: لوجود، بالدال. قيل: ويلزم، على عبارة سيبويه في لو، أن يقال: لولا حرف لما كان سيقع لانتفاء ما قبله.
وقال صاحب رصف المباني: الصحيح أن تفسيرها بحسب الجمل التي تدخل عليها. فإن كانت الجملتان بعدها موجبتين فهي حرف امتناع لوجوب، نحو قولك: لولا زيد لأحسنت إليك. فالإحسان امتنع، لوجود زيد. وإن كانتا منفيتين فهي حرف وجوب لامتناع، نحو: لولا عدم قيام زيد لم أحسن إليك. وإن كانتا موجبة ومنفية فهي حرف وجوب لوجوب، نحو: لولا زيد لم أحسن إليك. وإن كانتا منفية وموجبة فهي حرف امتناع لامتناع، نحو: لولا عدم قيام زيد لأحسنت إليك. وقد اتفق الكوفيون والبصريون على أن لولا مركبة من لو التي هي حرف امتناع لامتناع، ولا النافية. وكل واحدة منهما باقية على بابها، من المعنى الموضوعة له قبل التركيب. انتهى ما ذكره، ثم اعلم أن لولا الامتناعية مختصة بالأسماء. ولها حالان: 
1.1. أن تكون حرف ابتداء، وذلك إذا وليها اسم ظاهر، أو ضمير رفع منفصل، نحو: لولا زيد لأكرمتك، ولولا أنت لأكرمته. فلولا، في هذا ونحوه، حرف ابتداء، والأسم بعدها مرفوع بالابتداء عند أكثر النحويين. ثم اختلفوا في خبره، فقال الجمهور: هو محذوف، واجب الحذف مطلقاً، وذهب الرماني، وابن الشجري، والشلوبين، إلى أن الخبر، بعد لولا، ليس بواجب الحذف على الإطلاق. بل فيه تفصيل.
1.2- الثاني من حالي لولا الامتناعية أن تكون حرف جر، وذلك إذا وليها الضمير المتصل، الموضوع للنصب والجر، كالياء والكاف والهاء. قال الشاعر: وكم موطن، لولاي طحت، كما هوى ... بأجرامه، من قلة النيق، منهوي
فلولا، في ذلك، حرف جر عند سيبويه، والضمير مجرور بها.
2- أن تكون حرف تحضيض فتختص بالأفعال، ويليها المضارع، نحو قوله تعالى:[..فَلَوْلَا تَشْكُرُونَ] الواقعة (70). والماضي، نحو قوله تعالى:[..فَلَوْلَا نَفَرَ مِنْ كُلِّ فِرْقَةٍ مِنْهُمْ طَائِفَةٌ..] التوبة (122). وقد يليها اسم معمول لفعل مقدر، نحو: لولا زيداً ضربته، أو معمول لفعل مؤخر، نحو: لولا زيداً ضربت، كما تقدم في ألا. وإذا وليها الماضي كان فيها معنى التوبيخ. وكذلك غيرها من حروف التحضيض. ومن تقدير الفعل بعدها قول الشاعر: تعدون عقر النيب أفضل مجدكم ... بني ضوطرى، لولا الكمي المقنعا
أي: لولا تعدون الكمي، أو لولا تبارزون الكمي، ونحو ذلك.
3- واعلم أنه قد بقي للولا قسم آخر، تكون فيه بمعنى لو لم، وهذه غير مركبة. بل كان من الكلمتين على ما كانت عليه، قبل التركيب. كقول الشاعر:
ألا زعمت أسماء أن لا أحبها ... فقلت: بلى، لولا ينازعني شغلي
فهذه قد وليها الفعل، وليست للتخضيض، والامتناعية لا يليها الفعل، فأولها ابن مالك في التسهيل ب لو لم.

Underline
حرف، له قسمان:
1- أن يكون حرف امتناع لوجوب، فيختص بالأسماء، ويرتفع الأسم بعده بالأبتداء، نحو: لو ما زيد لأكرمتك، ونحو
لوما الإصاخة للوشاة لكان لي
من بعد سخطك في رضاك رجاءُ  
2- أن يكون حرف تحضيض، فلا يليه إلا فعل، أو معمول فعل، نحو قوله تعالى:[لَوْ مَا تَأْتِينَا بِالْمَلَائِكَةِ إِنْ كُنْتَ مِنَ الصَّادِقِينَ] الحجر (7)
وحكمه، في الحالين، حكم لولا. وقد تقدم، فلا نعيده. وقال صاحب رصف المباني: اعلم أن لوما لم تجئ في كلام العرب، إلا لمعنى التحضيض. ولم يذكر المعنى الأول، وقد ذكره غيره. والله سبحانه أعلم.

Underline
حرف تحضيض، لا يليه إلا فعل، أو معموله، كما تقدم في أخواته، كقول الشاعر:
ونبئت ليلى أرسلت، بشفاعة ... إلي، فهلا نفس ليلى شفيعها
وهلا أكثر استعمالاً، في التحضيض، من ألا.

Underline
حرف من حروف العطف، عند أكثر النحويين هكذا نقل ابن مالك عنهم. ونقل عن يونس، وأبي علي، وابن كيسان، أنها ليست بعاطفة. 
ولها خمسة معان:
1- الشك نحو: قام إما زيد وإما عمرو.
2- الإبهام نحو قوله تعالى:[ وَآخَرُونَ مُرْجَوْنَ لِأَمْرِ اللَّهِ إِمَّا يُعَذِّبُهُمْ وَإِمَّا يَتُوبُ عَلَيْهِمْ وَاللَّهُ عَلِيمٌ حَكِيمٌ] التوبة (106) .
3- التخيير نحو قوله تعالى:[إِمَّا أَنْ تُعَذِّبَ وَإِمَّا أَنْ تَتَّخِذَ فِيهِمْ حُسْنًا] الكهف (86).
4- الإباحة نحو: جالس إما الحسن وإما ابن سيرين.
5- التفصيل نحو قوله تعالى:[ إِنَّا هَدَيْنَاهُ السَّبِيلَ إِمَّا شَاكِرًا وَإِمَّا كَفُورًا]الإنسان (3).
وتقدم الفرق بين الشك والإبهام، وبين التخيير والإباحة، في أو. وإما في ذلك مثل أو.
 وزاد بعضهم أو وإما معنى سادساً. وهو أن تكونا لإيجاب أحد الشيئين، في وقت دون وقت. نحو قولك للشجاع: إنما أنت إما طعن وإما ضرب.
الفرق بين أو وإما من ثلاثة أوجه:
1- أن أو قد تكون بمعنى الواو وبمعنى بل، عند بعضهم، كما تقدم. وإما لا تكون كذلك.
2- أن إما لا بد من تكرارها، في الغالب، بخلاف أو، فإنها لا تكرر.
3- أن الكلام مع إما مبني من أوله على ما جيء بها لأجله، من شك وغيره، بخلاف أو فإن الكلام معها قد يفتتح على الجزم، ثم يطرأ الشك أو غيره. ولهذا وجب تكرار إما في غير ندور.
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لها ثلاثة أقسام:
1- أن تكون فعلاً ماضياً، بمعنى استثنى، ومضارعها أحاشي. كقول النابغة: ولا أحاشي، من الأقوام، من أحد، وحكى ابن سيده أن حاشيت بمعنى: استثنيت، وأحاشي بمعنى: أستثني. ولا إشكال في فعلية هذه.
2- أن تكون للتنزيه. كقوله: حاشى لزيد. وحاشى هذه ليس معناها الاستثناء، بل معناها التنزيه عما لا يليق بالمذكور. وقد يراد به تنزيه اسم، فيبتدرون تنزيه اسم الله تعالى، على جهة التعجب، والإنكار على من ذكر السوء فيمن لم يروه منه. وحاشى هذه - أعني التي للتنزيه - ليست حرفاً، بلا خلاف. كذا قال ابن مالك. وفيها قولان:
2.1- أنها فعل. وهو قول المبرد، والكوفيين. وبه قال ابن جني، وغيره، في قوله تعالى " وقلن: حاشى لله ". واستدلوا على فعليتها، بدخولها على الحرف، وبالتصرف فيها بالحذف. قلت: وهذان الوجهان يدلان على انتفاء حرفيتها - أما الأول فظاهر. وأما الثاني فلأن الحذف من الحروف قليل - ولكنهما لا يدلان على الفعلية، لأن الأسم يشارك الفعل، في هذين الأمرين.
ثم اختلف القائلون بفعليتها. فقال أكثرهم: فيها ضمير الفاعل. قدره بعضهم: حاشى يوسف نفسه من الفاحشة لله. وقيل: حاشى يوسف الفعلة لأجل الله. وهو بمعناه. وقال ابن عطية: حاشى يوسف لطاعته لله، أو لمكانته عند الله، أو لترفيع الله له أن يرمى بما رمته به، أو يدعى إلى مثله. لأن تلك أفعال البشر، وهو ليس منهم، إنما هو ملك.
2.2- أنها اسم. وهو ظاهر قول الزجاج. وصححه ابن مالك:قال: الصحيح أنها اسم منتصب انتصاب المصدر، الواقع بدلاً من اللفظ بالفعل. فمن قال: حاشى لله، فكأنه قال: تنزيهاً لله. ويؤيد هذا قراءة أبي السمال قوله تعالى:[..وَقُلْنَ حَاشَ لِلَّهِ..] يوسف (31) بالتنوين. فهذا مثل قولهم: رعياً لزيد. وقراءة ابن مسعود قوله تعالى:[..وَقُلْنَ حَاشَ لِلَّهِ..] يوسف (31) بالإضافة. فهذا مثل: سبحان الله، ومعاذ الله. وقال الزمخشري في المفصل: وقولهم حاشى لله بمعنى براءة لله من السوء.
قلت: وخرج ابن عطية قراءة ابن مسعود على أنها حاشا الجارة. فإن قلت: إذا قلنا باسمية حاشى فما وجه ترك التنوين، في قراءة الجماعة، وهي غير مضافة؟ قلت: قال ابن مالك: الوجه فيها أن يكون حاشى مبنياً، لشبهه بحاشا الذي هو حرف. فإنه شابهه لفظاً ومعنى، فجرى مجراه في البناء.
3- أن تكون من أدوات الاستثناء. نحو: قام القوم حاشا زيد. وفيها مذاهب:
3.1- مذهب سيبويه، وأكثر البصريين، أنها حرف خافض، دال على الاستثناء كإلا. ولا يجيز سيبويه النصب بها، لأنه لم يبلغه.
3.2- أنها تكون حرفاً، فتجر، كما ذكر سيبويه. وتكون فعلاً، فتنصب. بمنزلة خلا وعدا. وهذا مذهب الجرمي، والمازني، والمبر، والزجاج. وهو الصحيح، لأنه قد ثبت عن العرب الوجهان.
3.3- أن حاشى فعل لا فاعل له. وإذا خفض الأسم بعده فخفضه باللام المقدرة. وهو مذهب الفراء.
حاشا تفارق خلا وعدا من وجهين:
1- أن الجر بحاشا أكثر.
2- أن حاشا لا تصحب ما. قال سيبويه لو قلت: أتوني ما حاشى زيداً، لم يكن كلاماً.

Underline

والفرق بين حتى الجارة وحتى العاطفة من أوجه:
1- أن العاطفة يدخل ما بعدها في حكم ما قبلها. وأما الجارة فقد يدخل وقد لا يدخل، كما سبق. فالذي بعد العاطفة يكون الانتهاء به. والذي بعد الجارة قد يكون الانتهاء به، وقد يكون الانتهاء عنده.
2- أن العاطفة يلزم أن يكون ما بعدها غاية لما قبلها، في زيادة، أو نقص. وأما الجارة ففيها تفصيل؛ وهو أن مجرورها إن كان بعض ما قبله من مصرح به، وكان منتهى به، فهو كالمعطوف، في اعتبار الزيادة والنقص. وإن كان بعضاً لشيء لم يصرح به، نحو قوله تعالى:[..لَيَسْجُنُنَّهُ حَتَّى حِينٍ] يوسف (35)، أو كان منتهى عنده، لم يعتبر فيه ذلك.
3- أن ما بعده الجارة قد يكون ملاقياً لآخر جزء، بخلاف العاطفة.
3- حتى الابتدائية. وليس المعنى أنها يجب أن يليها المبتدأ والخبر. بل المعنى أنها صالحة لذلك. وهي حرف ابتداء، يستأنف بعدها الكلام، فيقع بعدها المبتدأ والخبر، كقول جرير: فما زالت القتلى تمج دماءها ... بدجلة، حتى ماء دجلة أشكل
ويليها الجملة الفعلية، مصدرة بمضارع مرفوع، نحو قوله تعالى:[.. وَزُلْزِلُوا حَتَّى يَقُولَ الرَّسُولُ..] البقرة (214)، على قراءة الرفع، أو بماض، نحو قوله تعالى:[...حَتَّى عَفَوْا وَقَالُو..] الأعراف (95).
والجملة بعدها لا محل لها من الإعراب، خلافاً للزجاج، وحتى هذه تدخل على جملة مضمونها غاية لشيء قبلها، فتشارك الجارة والعاطفة، في معنى الغاية.
وقد اجتمعت الثلاثة، في قول الشاعر: ألقى الصحيفة، كي يخفف رحلة ... والزاد، حتى نعله ألقاها.
4- حتى الناصبة للفعل. هذا القسم أثبته الكوفيون. فإن حتى عندهم تنصب الفعل المضارع بنفسها. وأجازوا إظهار أن بعدها توكيداً. ومذهب البصريين أنها هي الجارة، والناصب أن مضمرة بعدها، ويتعلق بها مسألتان: 
4.1- معناها والمشهور أن لها معنيين:
4.1.1- الغاية، نحو قوله تعالى:[قَالُوا لَنْ نَبْرَحَ عَلَيْهِ عَاكِفِينَ حَتَّى يَرْجِعَ إِلَيْنَا مُوسَى] طه (91). 
4.1.2- التعليل، نحو: لأسيرن حتى أدخل المدينة. وعلامة كونها للغاية أن يحسن في موضعها إلى أن وعلامة كونها للتعليل أن يحسن في موضعها كي.
4.2- شرط الفعل المنصوب بحتى أن يكون مستقبلاً أو مؤولاً بالمستقبل. ومنه قراءة غير نافع قوله تعالى:[.. وَزُلْزِلُوا حَتَّى يَقُولَ الرَّسُولُ..] البقرة (214). فهذا مؤول بالمستقبل. ومعنى ذلك أنه فعل قد وقع، ولكن المخبر يقدر اتصافه بالعزم عليه، حال الإخبار، فيصير مستقبلاً بالنسبة إلى تلك الحال، فينصب. وإذا كان الفعل حالاً، أو مؤولاً بالحال، رفع. فالحال نحو: سألت عنك حتى لا أحتاج إلى سؤال. والمؤول بالحال قراءة نافع قوله تعالى:[.. وَزُلْزِلُوا حَتَّى يَقُولَ الرَّسُولُ..] البقرة (214).

Underline
حرف، له عند البصريين ثلاثة أقسام: يكون حرف جر، وحرف عطف، وحرف ابتداء. وزاد الكوفيون قسماً رابعاً، وهو أن يكون حرف نصب، ينصب الفعل المضارع. وزاد بعض النحويين قسماً خامساً، وهو أن يكون بمعنى الفاء. ولا بد من بيان هذه الأقسام واحداً واحداً.
1- حتى الجارة. ومعناها انتهاء الغاية. ومذهب البصريين أنها جارة بنفسها، ولمجرورها شرطان: الأول: أن يكون ظاهراً، فلا تجر الضمير هذا مذهب سيبويه، والثاني: أن يكون آخر جزء، أو ملاقي آخر جزء. فمثال كونه آخر جزء: أكلت السمكة حتى رأسها. ومثال كونه ملاقي آخر جزء: سرت النهار حتى الليل، واختلف في المجرور بحتى هل يدخل فيما قبلها أو لا؟، والفروق بين إلى وحتى :
1.1- أن مجرور إلى يكون ظاهراً وضميراً، بخلاف حتى فإن مجرورها لا يكون ضميراً.
1.2- أن مجرور إلى لا يلزم كونه آخر جزء أو ملاقي آخر جزء. تقول: أكلت السمكة إلى نصفها. بخلاف حتى.
1.3- أن أكثر المحققين على أن إلى لا يدخل ما بعدها فيما قبلها بخلاف حتى فقد يدخل وقد لايدخل.
2- حتى العاطفة، نحو: قدم الحجاج حتى المشاة، ورأيت الحجاج حتى المشاة، فهذه حرف عطف، تشرك في الإعراب والحكم، وللمعطوف بحتى شرطان: 
2.1- أن يكون بعض ما قبلها، أو كبعضه. فمثال كونه بعضاً: قدم الحجاج حتى المشاة. ومثال كونه كبعض: قدم الصيادون حتى كلابهم. وقد يكون مبايناً، فتقدر بعضيته بالتأويل، كقول الشاعر: ألقى الصحيفة، كي يخفف رحله ... والزاد، حتى نعله ألقاها.
2.2-  أن يكون غاية لما قبلها، في زيادة، أو نقص. والزيادة تشمل القوة والتعظيم. والنقص يشمل الضعف والتحقير. وقد اجتمعت الزيادة والنقص، في قول الشاعر: قهرناكم، حتى الكماة، فإنكم ... لتخشوننا، حتى بنينا، الأصاغرا
وتتعلق بحتى العاطفة مسائل، نذكرها مختصرة:
2.1 أن حتى بالنسبة إلى الترتيب كالواو، خلافاً لمن زعم أنها للترتيب، كالزمخشري.
2.2- لا تكون حتى عاطفة للجمل. وإنما تعطف مفرداً على مفرد. وذلك مفهوم من اشتراط كون معطوفها بعض المعطوف عليه.
2.3- حيث جاز العطف والجر فالجر أحسن، إلا في نحو: ضربت القوم حتى زيداً ضربته فالنصب أحسن، وله وجهان: أحدهما أن تكون عاطفة، وضربته توكيداً. والآخر أن تكون ابتدائية، وضربته مفسراً لناصب زيد من باب الاشتغال.
2.4- إذا عطف بحتى على مجرور. قال ابن عصفور: الأحسن إعادة الجار، ليقع الفرق بين العاطفة والجارة. وقال ابن الخباز: لزم إعادة الجار، فرقاً بينها وبين الجارة. وقال ابن مالك في التسهيل: لزم إعادة الجار ما لم يتعين العطف. ومثل بعجبت من القوم حتى بنيهم. وفيه نظر.

Underline
المشهور أنها اسم من أسماء الشرط، مجرد عن الظرفية، مثل من.
نحو قوله تعالى:[وَقَالُوا مَهْمَا تَأْتِنَا بِهِ مِنْ آيَةٍ لِتَسْحَرَنَا بِهَا ..] الأعراف (132)

Underline
بكسر الراء وفتحها، والكسر أشهر فيها، خلاف: منهم من قال: إنها حرف جواب بمعنى نعم. ومنهم من قال: إنها اسم بمعنى حقاً.
قال ابن مالك: جير حرف بمعنى نعم، لا اسم بمعنى حقاً، لأن كل موضع وقعت فيه جير يصلح أن تقع فيه نعم. وليس كل موضع وقعت فيه نعم يصلح أن تقع فيه حقاً فإلحاقها بنعم أولى. وأيضاً فإن لها شبهاً بنعم لفظاً، واستعمالاً. ولذلك بنيت. ولو وافقت حقاً في الأسمية لأعربت، ولجاز أن يصحبها اللام، كما أن حقاً كذلك. ولو لم تكن بمعنى نعم لم يعطف عليها في قول بعض الطائيين:
أبى كرماً، لا آلفاً جير أو نعم ... بأحسن إيفاء، وأنجز موعد
ولم تؤكد نعم بها، في قول طفيل الغنوي:
وقلن: على البردي أول مشرب ... أجل، جير، إن كانت رواء أسافله
ولا قوبل بها، في قول الراجز:
إذا تقول لا ابنة العجير ... تصدق لا، إذا تقول: جير
فهذا تقابل ظاهر. ومثله في التقرير قول الكميت:
يرجون عفوي، ولا يخشون بادرتي ... لا جير، لا جير، والغربان لم تشب
أي: لا يثبت مرجوهم، نعم تلحقهم بادرتي أي: سرعة غضبي.

Underline

Underline
لفظ مشترك؛ يكون حرفاً من حروف الجر، وفعلاً متعدياً. وهي، في الحالين، من أدوات الاستثناء. فإذا كانت حرفاً جرت الأسم المستثنى بها، نحو: قام القوم خلا زيد. وإذا كانت فعلاً نصبت الاسم المستثنى بها، نحو: قام القوم خلا زيداً. وكلا الوجهين، أعني الجر والنصب، ثابت بالنقل الصحيح عن العرب

Underline

Underline
حرف جر، عند البصريين. ودليل حرفيتها مساواتها الحرف، في الدلالة على معنى غير مفهوم جنسه بلفظها، بخلاف أسماء الاستفهام والشرط، فإنها تدل على معنى في مسمى مفهوم جنسه بلفظها، وذهب الكوفيون، والأخفش في أحد قوليه، إلى أنها اسم يحكم على موضعه بالإعراب.
واختلف النحويون، في معنى رب، على أقوال: 
1- أنها للتقليل. وهو مذهب أكثر النحويين. ونسبه صاحب البسيط إلى سيبويه.
2- أنها للتكثير.
3- أنها تكون للتقليل والتكثير. فهي من الأضداد. وإلى هذا ذهب الفارسي في كتاب الحروف. 
4- أنها أكثر ما تكون للتقليل.
5- أنها أكثر ما تكون للتكثير، والتقليل بها نادر. وهو اختيار ابن مالك.
6- أنها حرف إثبات، لم يوضع لتقليل ولا تكثير. بل ذلك مستفاد من السياق.
7- أنها للتكثير في موضع المباهاة والافتخار.
والراجح، من هذه الأقوال، ما ذهب إليه الجمهور: أنها حرف تقليل. والدليل على ذلك أنها قد جاءت في مواضع، لا تحتمل إلا التقليل، وفي مواضع ظاهرها التكثير، وهي محتملة لإرادة التقليل، بضرب من التأويل. فتعين أن تكون حرف تقليل، لأن ذلك هو المطرد فيها. فمما جاءت فيه للتقليل قول الشاعر: 
ألا، رب مولود وليس له أب ... وذي ولد لم يلده أبوان
وذي شامة سوداء، في حر وجهه ... مجللة، لا تنقضي لزمان
ويكمل في تسع، وخمس، شبابه ... ويهرم في سبع، معاً، وثماني
يعني بالمولود الذي له أب: عيسى بن مريم عليه السلام، وبذي ولد لم يلده أبوان: آدم عليه السلام، وبذي الشامة: القمر. وهذه الثلاثة ليس لهم نظير.
والمواضع التي التكثير فيها ظاهر يمكن تأويلها بأحد ما يلي:
1- أن رب في ذلك لتقليل النظير، فالمفتخر يزعم أن الشيء الذي يكثر وجوده منه يقل من غيره. وذلك أبلغ في الافتخار.
2- أن القائل قد يقول: رب عالم لقيت، وهو قد لقي كثيراً من العلماء، ولكنه يقلل من لقيه تواضعاً.
3- أن الرجل يقول لصاحبه: لا تعادي فربما ندمت. وهذا موضع ينبغي أن تكثر فيه الندامة، ولكن المراد أن الندامة لو كانت قليلة لوجب أن يتجنب ما يؤدي إليها، فكيف وهي كثيرة؟ فصار لفظ التقليل هنا أبلغ من التصريح بلفظ التكثير. وعلى هذا تأول النحويون قوله تعالى:[رُبَمَا يَوَدُّ الَّذِينَ كَفَرُوا لَوْ كَانُوا مُسْلِمِينَ] الحجر (2).
وقد تحذف بعد الواو ويبقى عملها نحو:علي بأنواع الهموم ليبتلي  وليلٍ كموج البحر أرخى سُدُوله ويقال للواو: واو رب.

Underline
حرف تنفيس، يختص بالفعل المضارع، ويخلصه للإستقبال، كالسين.
كر بعض النحويين لسوف موضعاً، لا تدخل فيه السبن، وهو أن لام الابتداء والتوكيد تدخل على سوف، نحو قوله تعالى:[وَلَسَوْفَ يُعْطِيكَ رَبُّكَ فَتَرْضَى] الضحى (5)، ولا يكون ذلك في السين. قال: لئلا يجتمع حرفان، على حرف واحد، مفتوحان زائدان، على الكلمة. ولشدة اتصال بعضها ببعض، واتصالهما بالكلمة، ربما أدى ذلك، في بعض الكلمات، إلى اجتماع أربع متحركات وأكثر، نحو: لسيجد، ولسيتعلم، فثقل الكلمة.
ولذلك سكن آخر الفعل، مع الفاعل، أو ما في حكمه. نحو: ضربته. وكثيراً ما يهربون من هذا الثقل. فطرحوا دخول اللام على السين، لذلك.

Underline
لفظ مشترك، يكون حرفاً، وفعلاً. وهو، في الحالين، من أدوات الاستثناء. فإذا كان حرفاً جر المستثنى، وإذا كان فعلاً نصبه. فتقول: قام القوم عدا زيداً، بالنصب والجر، على ما ذكره في خلا. وتتعين فعليته بعد ما المصدرية

Underline
للترجي والتوقع نحو:  ولا تُهينَ الفقير عَلَّك أن تركع يوماً والدّهرُ قد رفَعَهْ

Underline
"على"  التي تجر ما بعدها فيها خلاف، فمشهور مذهب البصريين أنها حرف جر، إلا إذا دخل عليها حرف الجر كقول الشاعر: غدت من عليه، بعد ما تم ظمؤها ... تصل، وعن قيض، بزيزاء، مجهل
فعلى في هذا اسم بمعنى: فوق.
وذهب الفراء، ومن وافقه من الكوفيين، إلى أن عن و إلى إذا دخل عليها من باقية على حرفيتها. وزعموا أن من تدخل على حروف الجر كلها، سوى مذ واللام والباء وفي.
وعلى الحرفية لها ثمانية معان:
1- الاستعلاء حساً، كقوله تعالى:[كُلُّ مَنْ عَلَيْهَا فَانٍ] الرحمن (26)، أو معنى كقوله :[..فَضَّلْنَا بَعْضَهُمْ عَلَى بَعْضٍ..] البقرة (253). ولم يثبت، لها، أكثر البصريين غير هذا المعنى، وتأولوا ما أوهم خلافه.
2- المصاحبة، كقوله تعالى:[..وَآتَى الْمَالَ عَلَى حُبِّهِ..] البقرة (177)، وقوله:[..وَإِنَّ رَبَّكَ لَذُو مَغْفِرَةٍ لِلنَّاسِ عَلَى ظُلْمِهِمْ..] الرعد (6).
3- المجاوزة، كقول الشاعر: إذا رضيت علي بنو قشير ... لعمر أبيك، أعجبني رضاها
أي: عني. قال ابن مالك: وكذلك الواقعة بعد: خفي، وتعذر، واستحال، وغضب، وأشباهها.
4- التعليل، كقوله تعالى:[..وَلِتُكَبِّرُوا اللَّهَ عَلَى مَا هَدَاكُمْ..] البقرة (185).
5- الظرفية، كقوله تعالى:[وَاتَّبَعُوا مَا تَتْلُو الشَّيَاطِينُ عَلَى مُلْكِ سُلَيْمَانَ..] البقرة (102). وتؤولت الآية على تضمين تتلو معنى: تتقول.
6- موافقة من، كقوله تعالى:[الَّذِينَ إِذَا اكْتَالُوا عَلَى النَّاسِ يَسْتَوْفُونَ] المطففين (2). قاله بعض النحويين. والبصريون يذهبون في هذا إلى التضمين، أي: إذا حكموا على الناس في الكيل.
7- موافقة الباء، كقوله تعالى:[حَقِيقٌ عَلَى أَنْ لَا أَقُولَ عَلَى اللَّهِ إِلَّا الْحَقَّ..] الأعراف (105)، أي بألا أقول. وقرأ أبي بأن، فكانت قراءته تفسيراً لقراءة الجماعة. وقالت العرب: اركب على اسم الله، أي: باسم الله.
8- أن تكون زائدة للتعويض، كقول الراجز: إن الكريم، وأبيك، يعتمل ... إن لم يجد، يوماً، على من يتكل

Underline
اعلم أن كما، عند التحقيق، كلمتان. وهما: كاف التشبيه أو التعليل، وما، فهي مركبة وليست بسيطة.

فالكلام عليها هو الكلام على الكاف المفردة في بابها.

Underline
حرف تمن، تكون في الممكن والمستحيل. ولا تكون في الواجب. فلا يقال: ليت غداً يجيء.

 نحو:ألا ليت الشباب يعود يوماً فأخبره بما فعل المشيب  

Underline
فعل لا يتصرف. هذا مذهب الجمهور. ودليل فعليتها اتصال الضمائر المرفوعة البارزة بها، واتصال تاء التأنيث.
وذهب ابن السراج، والفارسي في أحد قوليه، وجماعة من أصحابه، وابن شقير، إلى أنها حرف. ولهذا ذكرتها في هذا الموضع.
وقال صاحب رصف المباني: ليس ليست محضة في الفعلية، ولا محضة في الحرفية، ولذلك وقع الخلاف بين سيبويه والفارسي. فزعم سيبويه أنها فعل، وزعم أبو علي أنها حرف، ثم قال: والذي ينبغي أن يقال فيها، إذا وجدت بغير خاصية من خواص الأفعال، وذلك إذا دخلت على الجملة الفعلية، أنها حرف لا غير، كما النافية. كقول الشاعر: تهدي كتائب خضراً، ليس يعصمها ... إلا ابتدار، إلى موت، بأسياف   انتهى.
واعلم أن ليس لها أربعة أقسام: 
1- أن تكون من أخوات كأن. فترفع الأسم، وتنصب الخبر. وأمرها واضح.
2- أن تكون من أدوات الاشتثناء. ويجب نصب المستثنى بها، نحو: قام القوم ليس زيداً. وهذه في الحقيقة هي الرافعة للإسم، الناصبة للخبر. ولذلك وجب نصب المستثنى بها، لأنه خبرها. واسمها ضمير، عائد على البعض، المفهوم من الكلام السابق، عند البصريين.
3- أن تكون مهملة، لا عمل لها. وذلك في نحو ليس الطيب إلا المسك، عند بني تميم. فإن إلا عندهم تبطل عمل ليس، كما تبطل عمل ما الحجازية.
4- أن تكون حرفاً عاطفاً، على مذهب الكوفيين. ومن حجتهم قول الشاعر:
أين المفر، والإله الطالب ... والأشرم المغلوب، ليس الغالب
ولم يثبت كونها عاطفة، عند البصريين. ويوجه هذا البيت، على مذهب البصريين، بأن يجعل الغالب اسم ليس، ويجعل خبرها ضميراً متصلاً عائداً على الأشرم، ثم حذف لاتصاله. كما تقول: الصديق كأنه زيد، ثم تحذف الهاء تخفيفاً.

Underline
لفظ مشترك، يكون حرف جر، ويكون اسماً، كما تقدم في مذ. والمشهور أنهما حرفان، إذا انجر ما بعدهما، واسمان إذا ارتفع ما بعدهما، فإذا كانت اسماً كثر فيها حرف النون، وإذا كانت حرفاً لم تحذف منها النون إلا قليلاً.
واعلم أن مذ ومنذ لهما ثلاثة أحوال: 
1- أن يليهما اسم مرفوع نحو: ما رأيته مذ يوم الجمعة، أو منذ يومان. فهما إذ ذاك اسمان. وفي إعرابهما أربعة مذاهب:
1.1- أنهما مبتدآن، والزمان المرفوع بعدهما خبرهما. ويقدر أن في المعرفة بأول الوقت، وفي النكرة بالأمد فإذا قلت: ما رأيته مذ يوم الجمعة، فالتقدير: أول انقطاع الرؤية يوم الجمعة. وإذا قلت: ما رأيته مذ يومان، فالتقدير: أمد انقطاع الرؤية يومان.
1.2- أنهما ظرفان منصوبان على الظرفية. وهما في موضع الخبر، والمرفوع بعدهما مبتدأ. والتقدير: بيني وبين لقائه يومان.
1.3- أن المرفوع بعدهما فاعل بفعل مقدر، وتقديره: مذ كان يومان. وهما ظرفان مضافان إلى جملة حذف صدرها. وهذا مذهب الكوفيين.
1.4- أنه خبر مبتدأ محذوف. وهو قول لبعض الكوفيين. وتقديره: ما رأيته من الزمان الذي هو يومان.
2- أن يليهما اسم مجرور، نحو: ما رأيته مذ يومين، وقول الشاعر: قفا نبك من ذكرى حبيب، وعرفان ... ورسم، عفت آياته منذ أزمان
وفي ذلك مذهبان:
2.1- أن منذ ومذ حرفا جر. وهو الصحيح. وإليه ذهب الجمهور. ولا يجران إلا الزمان. فإن كان معرفة ماضياً فهما بمعنى من لابتداء الغاية. نحو: ما رأيته مذ يوم الجمعة. وإن كان معرفة حالاً فهما بمعنى في، نحو: ما رايته منذ الليلة. وإن كان نكرة فهما بمعنى من وإلى، فيدخلان على الزمان الذي وقع فيه ابتداء الفعل وانتهاؤه. نحو: ما رأيته مذ أربعة أيام. 
2.2- أنهما ظرفان مضافان، وهما في موضع نصب بالفعل الذي قبلهما. وعلى هذا فهما اسمان في كل موضع.
3- أن يليهما جملة. والكثير أن تكون فعلية، كقول الفرزدق:ما زال مذ عقدت يداه إزاره ... فسما، فأدرك خمسة الأشبار
وقد تكون اسمية، كقول الشاعر: وما زلت محمولاً على ضغينة ... ومضطلع الأضغان، مذ أنا يافع
وفي ذلك مذهبان:
3.1- أن منذ ومذ ظرفان مضافان إلى الجملة. وصرح به سيبويه. 
3.2- أنهما مبتدآن، ويقدر زمان مضاف إلى الجملة، يكون خبراً عنهما ولا يدخلان عنده، إلا على زمان ملفوظ به، أو مقدر.
والمختار أن مذ ومنذ إن وليهما مرفوع، أو جملة، فهما ظرفان مضافان إلى الجملة. وإن وليهما مجرور فهما حرفان وهذا اختيار ابن مالك في التسهيل.

Underline
حرف، من حروف الجواب. وفيها ثلاث لغات: نعم، بفتح العين. ونعم، بكسرها، وهي لغة كنانة، وبها قرأ الكسائي. ونحم، بإبدال عينها حاء. حكاها النضر بن شميل، وبها قرأ ابن مسعود.
وهي لتصديق مخبر، أو إعلام مستخبر، أو وعد طالب. فالأول كقولك نعم لمن قال: قام زيد. والثاني كقولك نعم لمن قال: هل جاء زيد؟ والثالث كقولك نعم لمن قال: اضرب زيداً. أي: نعم أضربه، وتقدم الفرق بينها وبين بلى.

Underline
حرف نداء، ينادي بها البعيد مسافة أو حكماً. قال الشاعر:
هيا أم عمرو، هل لي اليوم عندكم ... بغيبة أبصار الوشاة، سبيل؟
واختلف النحويون في هائها، فقيل: هي بدل من همزة أيا. وهو قول ابن السكيت، وابن الخشاب. وقيل: هي أصل لا بدل. وتقدم مذهب من قال: إن يا وأخواتها أسماء أفعال. والله سبحانه وتعالى أعلم.

Underline
أي بالمد
حرف نداء، حكاه الكوفيون، ولم يذكره سيبويه. قال ابن مالك: رواها الكوفيون عن العرب الذين يثقون بعربيتهم، ورواية العدل مقبولة. وهي لنداء البعيد، كسائر حروف النداء، إلا الهمزة. وتقدم الكلام على أي بالقصر. والله أعلم.

Underline
أجل
حرف جواب مثل نعم. تكون لتصديق الخبر، ولتحقيق الطلب. تقول لمن قال قام زيد: أجل. ولمن قال اضرب زيداً: أجل.
قال صاحب رصف المباني: ولا تكون جواباً للنفي، ولا للنهي. وقال غيره: أجل لتصديق الخبر، ماضياً كان أو غيره، موجباً أو غيره، ولا تجيء جواباً للإستفهام. قال بعضهم: وتختص بالخبر. وعن الأخفش أنها تكون في الخبر والاستفهام، إلا أنها في الخبر أحسن من نعم، ونعم في الاستفهام أحسن منها. فإذا قال: أنت سوف تذهب. قلت: أجل. وكان أحسن من نعم. وإذا قال: أتذهب؟ قلت: نعم. وكان أحسن من أجل.

Underline
أما إذا الحرفية فقسم واحد، وهي الفجائية. والفرق بينها وبين إذا الشرطية من خمسة أوجه:
1- أن إذا الشرطية لا يليها إلا جملة فعلية، وإذا الفجائية لا يليها إلا جملة اسمية. 
2- أن إذا الشرطية تحتاج إلى جواب، وإذا الفجائية لا جواب لها.
3- أن إذا الشرطية للإستقبال، وإذا الفجائية للحال. قال سيبويه: وتكون للشيء توافقه في حال أنت فيها. يعني الفجائية. وقال الفراء: وقد يتراخى، كقوله تعالى:[..ثُمَّ إِذَا أَنْتُمْ بَشَرٌ تَنْتَشِرُونَ] الروم (20).
4- أن الجملة، بعد إذا الشرطية، في موضع خفض بالإضافة، والجملة بعد إذا الفجائية لا موضع لها.
5- أن إذا الشرطية تقع صدر الكلام، وإذا الفجائية لا تقع صدراً.

واختلف النحويون في إذا الفجائية، على ثلاثة أقوال: الأول: أنها ظرف زمان، والثاني: أنها ظرف مكان، والثالث: أنها حرف.

وتقع إذا الفجائية في مواضع:
1- بعد الفاء نحو قولهم: خرجت فإذا الأسد. وفي هذه الفاء، الداخلة عليها، أقول تقدمت في بابها.
2- جواب الشرط، نحو قوله تعالى:[وَإِذَا أَذَقْنَا النَّاسَ رَحْمَةً مِنْ بَعْدِ ضَرَّاءَ مَسَّتْهُمْ إِذَا لَهُمْ مَكْرٌ فِي آيَاتِنَا....] يونس (21) بأربعة شروط:
2.1- أن يكون الجواب جملة اسمية.
2.2- أن تكون غير طلبية، احترازاً من نحو: إذا عصى زيد فويل له. فهذا تلزمه الفاء. 
2.3- ألا تدخل عليها أداة نفي.
2.4- ألا يدخل عليها إن. مثال ذلك قوله تعالى:[..وَإِنْ تُصِبْهُمْ سَيِّئَةٌ بِمَا قَدَّمَتْ أَيْدِيهِمْ إِذَا هُمْ يَقْنَطُونَ] الروم (36).
3- بعد بينا وبينما كقول الحرفة: فبينا نسوس الناس، والأمر أمرنا ... إذا نحن، فيهم، سوقة، نتنصف
وقول الآخر: بينما المرء في فنون الأماني ... فإذا رائد المنون موافي
وقال الأصمعي: إذ وإذا في جواب بينا وبينما لم يأت عن فصيح. والصحيح أنه عربي، ولكن تركها أفصح.
4- جواب إذا الشرطية، كقوله تعالى:فَإِذَا أَصَابَ بِهِ مَنْ يَشَاءُ مِنْ عِبَادِهِ إِذَا هُمْ يَسْتَبْشِرُونَ] الروم (48).
5- بعد لما، كقوله تعالى:[فَلَمَّا جَاءَهُمْ بِآيَاتِنَا إِذَا هُمْ مِنْهَا يَضْحَكُونَ] الزخرف (47). وهو دليل على حرفية لما. إذ لو كانت ظرفاً لكان جوابها عاملاً فيها، وإذا الفجائية لا يعمل ما بعدها فيما قبلها.

Underline
لفظ مشترك؛ يكون اسماً وحرفاً، فإذا كانت اسماً فلها أقسام: 
1- أن تكون ظرفاً لما يستقبل من الزمان، متضمنة معنى الشرط. ولذلك تجاب بما تجاب به أدوات الشرط، نحو: إذا جاء زيد فقم إليه. وكثر مجيء الماضي بعدها، مراداً به الاستقبال، ومع تضمنها معنى الشرط لم يجزم بها، إلا في الشعر، كقول الشاعر: وإذا تصبك خصاصة فارج الغنى ... وإلى الذي يعطي الرغائب، فارغب
وإنما لم يجزم بها، لمخالفتها إن الشرطية. وذلك لأن إذا لما تيقن وجوده أو رجح، بخلاف إن فإنها للمشكوك فيه، وقد تدخل على المتيقن وجوده إذا أبهم زمانه، كقوله تعالى:[.. أَفَإِنْ مِتَّ فَهُمُ الْخَالِدُونَ] الأنبياء (34). وقد تدخل على المستحيل، كقوله تعالى:[قُلْ إِنْ كَانَ لِلرَّحْمَنِ وَلَدٌ فَأَنَا أَوَّلُ الْعَابِدِينَ] (81). وأجاز الكوفيون الجزم بإذا مطلقاً.
ومذهب سيبويه أن إذا لا يليها إلا فعل ظاهر، أو مقدر. فالظاهر نحو قوله تعالى:[إِذَا جَاءَ نَصْرُ اللَّهِ وَالْفَتْحُ] النصر (1). والمقدر نحو قوله تعالى:[إِذَا السَّمَاءُ انْشَقَّتْ] الإنشقاق (1). ولا يجيز غير ذلك. هذا هو المشهور، في النقل عن سيبويه، وأجاز الأخفش وقوع المبتدأ بعد إذا. قال ابن مالك: وبقوله أقول، لأن طلب إذا للفعل ليس كطلب إن. ومن ذلك قول الشاعر: إذا باهلي تحته حنظلية ... له ولد، منها، فذاك المذرع.
2- أن تكون ظرفاً لما يستقبل من الزمان، مجردة من معنى الشرط. نحو قوله تعالى:[وَاللَّيْلِ إِذَا يَغْشَى] الليل (1)، وقوله تعالى:[وَالنَّجْمِ إِذَا هَوَى] النجم (1). والماضي بعدها في معنى المستقبل، كما كان بعد المتضمنة معنى الشرط.
3-  أن تكون ظرفاً لما مضى من الزمان، واقعة موقع إذ، كقوله تعالى:[..وَلَا عَلَى الَّذِينَ إِذَا مَا أَتَوْكَ لِتَحْمِلَهُمْ قُلْتَ لَا أَجِدُ مَا أَحْمِلُكُمْ عَلَيْ..] التوبة (92)، وقوله:[وَإِذَا رَأَوْا تِجَارَةً أَوْ لَهْوًا انْفَضُّوا إِلَيْهَا..] الجمعة (11). فإذا، في هذا ونحوه، بمعنى إذ.
4- أن تخرج عن الظرفية، فتكون اسماً، مجرورة بحتى كقوله تعالى :[..حَتَّى إِذَا جَاءُوهَا وَفُتِحَتْ أَبْوَابُهَا..] الزمر(73). وهو في القرآن كثير. فإذا، في ذلك، فيها وجهان: أحدهما أن تكون مجرورة بحتى،والثاني: أن تكون حتى ابتدائية نحو قوله تعالي [....إِذْ تَحُسُّونَهُمْ بِإِذْنِهِ حَتَّى إِذَا فَشِلْتُمْ وَتَنَازَعْتُمْ...] آل عمران (152)، وإذا في موضع نصب على ما استقر لها.

Underline
حرف ينصب الفعل المضارع، بثلاثة شروط:
1- أن يكون الفعل مستقبلاً. فإن كان حالاً رفع، كقولك لمن يحدثك: إذن أظنك صادقاً.
2- أن تكون مصدرة. فإن تأخرت ألغيت حتماً، نحو: أكرمك إذن. وإن توسطت، وافتقر ما قبلها لما بعدها مثل أن تتوسط بين المبتدأ وخبره، وبين الشرط وجزائه، وبين القسم وجوابه - وجب إلغاؤها، أيضاً كالمتأخرة.
قال ابن مالك: وشذ النصب بإذن بين ذي خبر وخبره،
3- ألا يفصل، بينهما وبين الفعل، بغير القسم. فإن فصل بينهما بغيره ألغيت، نحو: إذاً زيد يكرمك. وإن فصل بالقسم لم يعتبر، نحو: إذن، والله، أكرمك.
وأجاز ابن عصفور الفصل بالظرف، نحو: إذن غداً أكرمك. وأجاز ابن بابشاذ الفصل بالنداء والدعاء، نحو: إذن، يا زيد، أحسن.
ويتعلق بإذن مسائل:
1- ومذهب الجمهور أنها حرف، كما تقدم. وذهب بعض الكوفيين إلى أنها اسم، وأصلها إذا. والأصل أن تقول: إذا جئتني أكرمتك. فحذف ما يضاف إليه، وعوض منه التنوين.
2- قال سيبويه في إذن: معناها الجواب والجزاء، وهو الأكثر، وقد تكون للجواب وحده، نحو أن يقول القائل أحبك: فتقول: إذاً أطنك صادقاً. فلا يتصور هنا الجزاء، وقال بعض المتأخرين: إذن، وإن دلت على أن ما بعدها متسبب عما قبلها، على وجهين: 
2.1- أن تدل على إنشاء الارتباط والشرط، بحيث لا يفهم الارتباط من غيرها في حال ثانية،  فإذا قال: أزورك، فقلت: إذن أزوك، فإنما أردت أن تجعل فعله شرطاً للفعل. وإنشاء السببية في حال ثانية، فمن ضرورته أنها تكون في الجواب، وبالفعلية، وفي زمان مستقبل. 
2.2- أن تكون مؤكدة جواب، ارتبط بمتقدم، أو منبهة على سبب، حصل في الحال. نحو: إن أتيتني إذاً آتك، ونحو:ووالله إذا أفعل، وإذا أظنك صادقا.
3- إذا وقع بعد إذاً الماضي، مصحوباً باللام، كقوله تعالى:[..إِذًا لَأَذَقْنَاكَ ضِعْفَ الْحَيَاةِ..] الإسراء (75)، فالظاهر أن اللام جواب قسم مقدر، قبل إذا وقال الفراء: لو مقدرة قبل إذاً، والتقدير: لو كنت لأذقناك. وقدر، في كل موضه، ما يليق به.
4- اختلف النحويون في الوقف على إذن. فذهب الجمهور إلى أنها يوقف عليها بالألف، لشبهها بالمنون المنصوب. وذهب بعضهم إلى أنها يوقف عليها بالنون، لأنها بمنزلة أن ولن، ونقل عن المازني والمبرد.
5- اختلف النحويون أيضاً، في رسمها، على ثلاثة مذاهب: أحدها: أنها تكتب بالألف. قيل: وهو الأكثر، وكذلك رسمت في المصحف. والثاني: أنها تكتب بالنون. قيل: وإليه ذهب المبرد والأكثرون. والثالث: التفصيل، فإن ألغيت كتبت بالألف، لضعفها، وإن عملت كتبت بالنون.  والله أعلم.

Underline
حرف، يرد لأربعة معان:
1- استفتاح الكلام وتنبيه المخاطب. وهي تدخل على الجملة الأسمية، نحو قوله تعالى:[أَلَا إِنَّ أَوْلِيَاءَ اللَّهِ لَا خَوْفٌ عَلَيْهِمْ وَلَا هُمْ يَحْزَنُونَ] يونس (62) والفعلية نحو قوله تعالى:[..أَلَا يَوْمَ يَأْتِيهِمْ لَيْسَ مَصْرُوفًا عَنْهُمْ..] هود (8). وعلامتها صحة الكلام بدونها.
2- العرض. وهذه مختصة بالأفعال، نحو: ألا تنزل عندنا فتحدث. وإن وليها اسم فعلى إضمار فعل، كقول الشاعر:
ألا رجلاً، جزاه الله خيراً ... يدل على محصلة، تبيت
التقدير: ألا تروني رجلاً. هذا قول الخليل وقال يونس: إنه أراد: ألا رجل، فنون مضطراً.
3- وقد تذكر ألا هذه مع أحرف التحضيض، لكونها للطلب. ولكن التحضيض أشد توكيداً من العرض نحو "ألا تجتهد". والفرق بينهما أنك في العرض تعرض عليه الشيء، لينظر فيه. وفي التحضيض تقول: الأولى لك أن تفعل، فلا يفوتنك. قيل: ولذلك يحسن قول العبد لسيده: ألا تعطيني. ويقبح: لولا تعطيني.
4- الجواب. كقول القائل: ألم تقم. فتقول: ألا فتكون حرف جواب بمعنى: بلى. ذكره صاحب رصف المباني، وقال: إنه قليل شاذ.

Underline

Underline
حرف جر، يرد لمعان ثمانية:
1- انتهاء الغاية في الزمان، والمكان، وغيرهما. وهو أصل معانيها. وفي دخول ما بعدها في حكم ما قبلها، أقوال:
1.1 -يدخل 1.2- لايدخل 1.3- إن كان من جنس الأول دخل، وإلا فلا. وهذا الخلاف عند عدم القرينة والصحيح أنه لا يدخل، وهو قول أكثر المحققين لأن الأكثر مع القرينة ألا يدخل فيحمل عند عدمها على الأكثر، وأيضا فإن الشيء لاينتهي حتى لايبقى منه شيء، إلا أن يتجوز فيجعل القريب الانتهاء انتهاء. ولا يحمل على المجاز ما أمكنت الحقيقة. فهو إذاً غير داخل، وذلك أن إذا انتهى الشيء لن تجده لتحدد به نهاية ما وصلت إليه.
2- أن تكون بمعنى مع، كقوله تعالى:[..مَنْ أَنْصَارِي إِلَى اللَّهِ ..] آل عمران (52). قال الفراء: قال المفسرون: أي: مع الله، وهو وجه حسن. وتأويل بعضهم ما ورد، من ذلك، على تضمين العامل، وإبقاء إلى على أصلها والمعنى في قوله تعالى:[..مَنْ أَنْصَارِي إِلَى اللَّهِ ..] آل عمران (52): من يضيف نصرته إلى نصرة الله، وإلى في هذا أبلغ من مع، لأنك لو قلت: من ينصرني مع فلان، لم يدل على أن فلاناً وحده ينصرك.
3- قال ابن مالك: هي المتعلقة، في تعجب أو تفضيل، بحب أو بغض، مبينة لفاعلية مصحوبها. كقوله تعالى:[قَالَ رَبِّ السِّجْنُ أَحَبُّ إِلَيَّ..] يوسف (33).
4- موافقة اللام. مثله ابن مالك بقوله تعالى:[.. وَالْأَمْرُ إِلَيْكِ..] النمل (33)، لأن اللام في هذا هي الأصل، وبقوله تعالى :[...وَيَهْدِي مَنْ يَشَاءُ إِلَى صِرَاطٍ مُسْتَقِيمٍ] (25). وقال بعضهم إلى في قوله تعالى:[.. وَالْأَمْرُ إِلَيْكِ..] النمل (33) لانتهاء الغاية، على أصلها، والمعنى: والأمر منته إليك.
5- موافقة في. ذكره القتبي، وابن مالك. كقول النابغة: فلا تتركني، بالوعيد، كأنني ... إلى الناس، مطلي به القار، أجرب
أي: في الناس. قال ابن مالك: ويمكن أن يكون من هذا قوله تعالى:[اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ لَيَجْمَعَنَّكُمْ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ..] النساء (87).
6- موافقة من، كقول ابن أحمر: تقول، وقد عاليت بالكور، فوقها ... أيسقى، فلا يروى إلى، ابن أحمرا؟ أي: مني. هذا قول الكوفيين والقتب، وتبعهم ابن مالك. وخرج على التضمين، أي: فلا يأتي إلي الرواء.
7- موافقة عند، كقول أبي كبير الهذلي: أم لا سبيل إلى الشباب، وذكره ... أشهى إلى من الرحيق، السلسل أي عندي.
واعلم أن أكثر البصريين لم يثبتوا لها غير معنى انتهاء الغاية. وجميع هذه الشواهد عندهم متأول.
8- أن تكون زائدة. وهذا لا يقول به الجمهور، وإنما قال به الفراء، واستدل بقراءة من قرأ قوله تعالى:[فَاجْعَلْ أَفْئِدَةً مِنَ النَّاسِ تَهْوِي إِلَيْهِم..] إبراهيم (37) بفتح الواو، وخرجت هذه القراءة على تضمين تهوى معنى: تميل. وقال ابن مالك: وأولى من الحكم بزيادتها أن يكون الأصل تهوي بكسر الواو، فجعل موضع الكسرة فتحة، كما يقال في رضي: رضى، وفي ناصية: ناصاة. وهي لغة طائية.

Underline
حرف، له ثلاثة أقسام: 
1- أن يكون حرف استفتاح، مثل ألا. وكثر قبل القسم، نحو: أما والله لقد كان كذا وكذا. كما كثر ألا قبل النداء، نحو: ألا يا زيد. وقد تبدل همزة أما هاء، أو عيناً، فيقال: هما والله، وعما والله وقد تحذف ألفها، في الأحوال الثلاثة، فيقال: أم والله، وهم والله، وعم والله.
2- أن تكون بمعنى حقاً روى سيبويه في أما إنك ذاهب الكسر على أنها حرف استفتاح كألا والفتح على جعل أما بمعنى حقاً، فتفتح بعدها، كما تفتح بعد حقاً، لأنها مؤولة بمصدر مبتدأ، وحقاً مصدر واقع ظرفاً مخبراً به.
3- أن تكون للعرض، كأحد معاني ألا المتقدمة الذكر. ذكر هذا القسم صاحب رصف المباني. ومثله بقوله: أما تقوم، وأما تقعد. والمعنى أنك تعرض عليه فعل القيام والقعود، لترى هل يفعلهما، أو لا. قال: فلا يكون بعدها إلا الفعل، كألا المذكورة، فإن أتى بعدها الأسم فعلى تقدير الفعل. فتقول: أما زيداً، أما عمراً، والمعنى: أما تبصر زيداً. أو نحو ذلك، من تقدير الفعل الذي تدل عليه قرينة الكلام.

Underline
حرف، له قسمان: 
1- أن يكون حرف توكيد، ينصب الأسم ويرفع الخبر. نحو: إن زيداً ذاهب، ومن أحكام إن أنها قد تخفف، كما تقدم في باب الثنائي، ومن أحكامها أنها قد تتصل بها ما الزائدة، فيبطل عملها، ويليها الجملتان: الأسمية والفعلية، فتكون ما كافة لها عن العمل، ومهيئة لدخولها على الأفعال. والجمهور على أن إعمالها، عند اتصال ما، غير مسموع. ثم اختلفوا في جوازه قياساً، 
مسألة إنما: وقد اشتهر في كلام المتأخرين، من أهل النحو، أن إنما للحصر. قال الشيخ أبو حيان: والذي تقرر، في علم النحو، أن ما الداخلة على إن وأخواتها كافة لها عن العمل، فإن فهم حصر فمن سياق الكلام، لا منها. ولو أفادت الحصر لأفادته أخواتها المكفوفة بما.
واحتج من ذهب إلى أنها تفيد الحصر بوجهين: أحدهما لفظي، وهو أن العرب أجرت عليها حكم النفي وإلا ففصلت الضمير بعدها، كقول الفرزدق: أنا الذائد، الحامي الذمار، وإنما ... يدافع عن أحسابهم أنا، أو مثلي
لما كان غرضه أن يحصر المدافع لا المدافع عنه فصل الضمير. ولو قال وإنما أدافع عن أحسابهم لأفهم غير المراد. فدل ذلك على أن العرب ضمنت إنما معنى ما وإلا.
والثاني معنوي، وهو وجه يسند إلى علي بن عيسى الربعي، وهو من أكابر نحاة بغداد، أنه لما كانت كلمة إن لتأكيد إثبات المسند للمسند إليه، ثم اتصلت بها ما الزائدة المؤكدة، ناسب أن تضمن معنى الحصر لأن الحصر ليس إلا تأكيد على تأكيد. فإن قولك: زيد جاء لا عمرو، لمن يردد المجيء الواقع بينهما، يفيد إثباته لزيد في الابتداء صريحاً، وفي الآخر ضمناً.
2- أن تكون حرف جواب، بمعنى نعم. ذكر ذلك سيبويه، والأخفش. وحمل المبرد، على ذلك، قراءة من قرأ قوله تعالى:[..قَالُوا إِنْ هَذَانِ لَسَاحِرَانِ..] طه (63). وأنكر أبو عبيدة أن تكون إن بمعنى نعم. ومن شواهدها قول الراد، حين قال القائل: لعن الله ناقة حملتني إليك، فقال: إن وراكبها، أي: نعم ولعن راكبها.
ويبطل كون إن في هذا الكلام هي المؤكدة، من وجهين: أحدهما عطف جملة الدعاء على جملة الخبر. والثاني أنه لم يوجد حذف اسم إن وخبرها في غير هذا الكلام. وأما قول الشاعر:
ويقلن: شيب قد علا ... ك، وقد كبرت، فقلت: إنه
فيحتمل أن تكون إن فيه بمعنى نعم، كما قال الأخفش. ويحتمل أن تكون المؤكدة والهاء اسمها، والخبر محذوف، كما قال أبو عبيدة. وإذا جعلت بمعنى نعم فالهاء للسكت.

Underline
أن المفتوحة الهمزة ولها قسمان:
1- أن تكون حرف توكيد، تنصب الاسم، وترفع الخبر، مثل إن المكسورة التي تقدم ذكرها. وأن المفتوحة من الأحرف المصدريات. ونص النحويون على أنها تفيد التوكيد كإن المكسورة إذ هي فرعها، وهو مذهب سيبويه، والمبرد في المقتضب، وابن السراج في الأصول، و لها أحوال: تارة يجب كسرها، وتارة يجب فتحها، وتارة يجوز الوجهان:
1.1- فيجب كسرها في كل موضع، يمتنع فيه تأويلها مع اسمها وخبرها بمصدر. وذلك في ثمانية مواضع لا مجال لذكرها.  
1.2- ويجب فتح: أن في كل موضع، يلزم فيه تأويلها، مع اسمها وخبرها، بمصدر. وذلك في ثمانية مواضع لا مجال لذكرها.
1.3- ويجوز الفتح والكسر في كل موضع، يجوز فيه تأويلها بمصدروعدم تأويلها به، وذلك في ثمانية مواضع لا مجال لذكرها.
مسألة أنما : 
إذا كفت أن المفتوحة بما بطل عملها. وأجاز بعضهم إعمالها قياساً، ولم يسمع. وذهب الزمخشري إلى أن إن المكسورة وأن المفتوحة، كليهما، إذا كفا بما يفيدان الحصر، كقوله تعالى: [قُلْ إِنَّمَا يُوحَى إِلَيَّ أَنَّمَا إِلَهُكُمْ إِلَهٌ وَاحِدٌ فَهَلْ أَنْتُمْ مُسْلِمُونَ] الأنبياء (108). ورده الشيخ أبو حيان، في تفسيره، وانتصر بعض الناس للزمخشري بأن قال: إن المفتوحة هي فرع المكسورة، بدليل أن سيبويه عدها خمسة، واستغنى بإن المكسورة عن المفتوحة. فلا فرق بينهما في الحصر، وعدمه. وقوله: ثم إن الحصر الخ، جوابه أن الحصر، عند القائلين به، باعتبار المقام. وهو هنا خطاب للمشركين، والموحي إليه في حقهم أولا، هو التوحيد. والله أعلم.
2- أن تكون بمعنى لعل، كقول العرب: ائت السوق أنك تشتري لنا شيئاً. حكاه الخليل، ومنه قراءة من فتح الهمزة، في قوله تعالى :[...وَمَا يُشْعِرُكُمْ أَنَّهَا إِذَا جَاءَتْ لَا يُؤْمِنُونَ] الأنعام (109)، أي: لعلها. وأن هذه إحدى لغات لعل. وسيأتي ذكرها، إن شاء الله تعالى.

Underline
حرف من حروف النداء المتفق عليها. وهي للبعيد. قال الشاعر:
أيا ظبية الوعساء، بين جلاجل ... وبين النقى، آأنت أم أم سالم؟
قال صاحب رصف المباني: ولا يجوز حذفها وإبقاء المنادى. وإذا وجدنا منادى، دون حرف نداء، حكمنا بالحذف ليا لأنها أم الباب. والله أعلم.

Underline
حرف نفي، أصله لا، ثم زيدت عليها التاء كما زيدت في ثمت وربت. هذا مذهب الجمهور.
نحو: قوله تعالى: [كَمْ أَهْلَكْنَا مِنْ قَبْلِهِمْ مِنْ قَرْنٍ فَنَادَوْا وَلَاتَ حِينَ مَنَاصٍ] ص (3) قرئ " ولات حين مناص " بفتح التاء، وضمها، وكسرها، والفتح هو المشهور.
وقول الشاعر: والبغي مرتع مبتغيه وخيم  ندم البغاة ولات ساعةَ مندمٍ

Underline
حرف ثلاثي الوضع، والألف من أصل الكملة، وليس أصلها بل التي للعطف، فدخلت الألف للإيجاب، أو للإضراب والرد، أو للتأنيث، كالتاء في ربت ونمت، خلافاً لزاعمي ذلك. وهي حرف جواب.
وهي مختصة بالنفي، فلا تقع إلا بعد نفي في اللفظ، أو في المعنى، وتكون رداً له، سواء أقترنت به أداة استفهام أو لا.
وقد وقعت جواباً للإستفهام، في نحو: هل يستطيع زيد مقاومتي؟ فيقول: بلى. إذا كان منكراً لمقاومته، ولا تقول لمن قال: قام زيد: بلى. لأنه موصع نعم، لا موضع بلى، لأن بلى إيجاب لنفي مجرد، كقولك بلى، لمن قال ما قام زيد. أو مقرون باستفهام حقيقة، نحو: أليس زيد بقائم؟ فتقول: بلى. أو للتقرير، كقوله تعالى:[.. أَلَسْتُ بِرَبِّكُمْ قَالُوا بَلَى شَهِدْنَا..] الأعراف (172). أجرت العرب التقرير مجرى النفي. ولذلك قال ابن عباس: لو قالوا: نعم لكفروا. لأن نعم لتصديق المخبر في الإيجاب والنفي. فإذا قال: ليس لك عندي وديعة، فقلت نعم، كان تصديقاً له. وإن قلت بلى، كان إيجاباً لما نفى.
قال ابن مالك: وقد توافقها نعم بعد المقرون بالاستفهام، كقول الأنصار للنبي، صلى الله عليه وسلم ألستم ترون ذلك؟ قالوا نعم. ويؤول قول الأنصار على أن ذلك لأمن اللبس.
وقال بعضهم: يجوز أن يؤتي بنعم، بعد التقرير، تصديقاً له، لأن معناه الإيجاب. وإنما يمتنع، إذا جعلت جواباً.

Underline
لفظ مشترك؛ يكون اسماً، وحرفاً.
فأما بجل الحرفية فحرف جواب، بمعنى نعم. وتكون في الخبر والطلب. ذكرها صاحب رصف المباني.
وأما بجل الأسمية فلها قسمان: أحدهما: أن تكون اسم فعل، بمعنى: أكتفي، فتلحقها نون الوقاية، مع ياء المتكلم، فيقال: بجلني.
والثاني: أن تكون اسماً بمعنى: حسب. فتكون الياء المتصلة بها مجرورة الموضع، ولا تلحقها نون الوقاية. وذكروا أنها قد تلحقها نون الوقاية قليلاً، والأكثر ألا تلحق كقول طرفة: ألا، بجلي من الشراب، ألا بجل.

Underline
حرف عطف، يشرك في الحكم، ويفيد الترتيب بمهلة. فإذا قلت: قام زيد ثم عمرو، آذنت بأن الثاني بعد الأول بمهلة. هذا مذهب الجمهور، وما أوهم خلاف ذلك تأولوه،  ومنه عندهم قوله تعالى:[خَلَقَكُمْ مِنْ نَفْسٍ وَاحِدَةٍ ثُمَّ جَعَلَ مِنْهَا زَوْجَهَا..] الزمر (6)، ومعلوم أن هذا الجعل كان قبل خلقنا، وقد أخرج ذرية آدم، من ظهره كالذر، ثم خلق بعد ذلك حواء. فعلى هذا تكون ثم على أصلها.
وقد تعطف جملة على جملة قوله تعالى:[فَتَبَارَكَ اللَّهُ أَحْسَنُ الْخَالِقِينَ (14) ثُمَّ إِنَّكُمْ بَعْدَ ذَلِكَ لَمَيِّتُونَ (15)ثُمَّ إِنَّكُمْ يَوْمَ الْقِيَامَةِ تُبْعَثُونَ (16)] ] المؤمنون، كما تعطف مفرداً على مفرد كما تقدم والله أعلم.

Underline
حرف من حروف الجواب، بمعنى نعم. ذكره صاحب رصف المباني، وقال: إن جلل ليس لها في كلام العرب إلا معنى الجواب خاصة. يقول القائل: هل قام زيد؟ فتقول في الجواب: جلل. ومعناها نعم حكى ذلك الزجاج في كتاب الشجرة فعلى هذا لا تعمل شيئاً، إنما هي نائبة مناب الجملة الواقعة جواباً. وهي تعد في كلامهم قليلة الاستعمال.
نحو: قالوا نظمت عقود الدرّ قلت جَلَلْ

Underline
مثل تَسْوِيَة وَمَعْنَاهَا وَمعنى الْكَاف وَاحِد وَالْكَاف يدْخل عَلَيْهَا يُقَال أَنْت كَمثل زيد أَي أَنْت كزيد سي وَلَيْسَ أَنه يَقع التَّشْبِيه على مثل لَهُ مَعْرُوف وَإِنَّمَا هُوَ تَأْكِيد فَكَأَنَّهُ رد الْكَلَام مرَّتَيْنِ
وَمثل ذَلِك قَوْله تَعَالَى [..لَيْسَ كمثله شَيْء..] الشورى (11) أَي لَيْسَ كَهُوَ شَيْء

Underline
المشهور فيها أنها اسم من الظروف، تكون شرطاً واستفهاماً، وتكون للاستبطاء.
 وإنما ذكرتها هنا لأنها تكون حرف جر بمعنى من، في لغة هذيل، كقول الشاعر:
شربن بماء البحر، ثم ترفعت ... متى لجج، خضر، لهن نئيج
أي: من لجج. ومن كلامهم: أخرجها متى كمه، أي: من كمه. والله سبحانه أعلم.

Underline
أَدَاة لحضور الشَّيْء ودنوه كَقَوْلِك كنت عِنْد زيد أَي بِحَضْرَتِهِ وَكَانَ هَذَا عِنْد انتصاف النَّهَار فتحتمل الزَّمَان وَالْمَكَان

Underline
لها ثلاثة أقسام:
1- أن تكون حرف جر، بمعنى لام التعليل. ولا تجر إلا أحد ثلاثة أشياء: 1.1- ما الاستفهامية، كقولهم، في السؤال عن علة الشيء: كيمه؟ بمعنى: لمه. والهاء للسكت. 
1.2- أن المصدرية: ظاهرة، أو مقدرة. فالظاهرة كقول الشاعر:
فقالت: أكل الناس أصبحت مانحاً ... لسانك، كيثما أن تغر، وتخدعا
والمقدرة نحو: جئت كي تكرمني. على أحد الوجهين.
1.3- ما المصدرية، كقول الشاعر:
إذ أنت لم تنفع فضر، فإنما ... يرجى الفتى، كيما يضر، وينفع.
2-  أن تكون حرفاً مصدرياً، بمعنى أن. ويلزم اقترانها باللام لفظاً أو تقديراً. فإذا قلت: جئت لكي تكرمني، ف كي هنا ناصبة للفعل بنفسها، لأن دخول اللام عليها يعين أن تكون مصدرية ناصبة بنفسها. وإذا قلت: جئت كي تكرمني، احتملت أن تكون مصدرية ناصبة بنفسها، وأن أن بعدها مقدرة، وهي ناصبة.
3- أن تكون بمعنى كيف. وهذه اسم، يرتفع الفعل بعدها، كما يرتفع بعد كيف، لأنها محذوفة منها. كقول الشاعر:
كي تجنحون إلى سلم، وما ثئرت ... قتلاكم، ولظى الهيجاء تضطرم؟
أراد: كيف تجنحون. فحذف الفاء. والله سبحانه أعلم.

Underline
حرف من حروف النداء، حكاه الأخفش، والكوفيون. وزعم ابن عصفور أنه للقريب، كالهمزة. وذكر غيره أنه للبعيد. وهو الصحيح، لأن سيبويه ذكر رواية، عن العرب، أن الهمزة للقريب، وما سواها للبعيد. والله أعلم.

Underline
حرف، يكون عاملاً وغير عامل، وأصول أقسامه ثلاثة: لا النافية، ولا الناهية، ولا الزائدة:
1- فأما لا النافية فلها ثلاثة أقسام:
1.1- العاملة عمل إن، و لا لتوكيد النفي وإن لتوكيد الإثبات، وهي لا النافية للجنس. ولا تعمل إلا في نكرة نحو قوله تعالى:[لَا إِكْرَاهَ فِي الدِّينِ...] البقرة (256).
1.2- العاملة عمل ليس. ولا تعمل أيضاً إلا في النكرة، نحو قوله تعالى: [قَالَ إِنَّهُ يَقُولُ إِنَّهَا بَقَرَةٌ لَا ذَلُولٌ ...] البقرة (72) وكقول الشاعر:
تعز، فلا شيء، على الأرض باقيا ... ولا وزر، مما قضى الله، واقيا.
1.3- النافية غير العاملة. ولها ثلاثة أنواع: عاطفة، وجوابية، وغيرهما:
1.3.1- تشرك في الإعراب، دون المعنى، وتعطف بعد الإيجاب، نحو: يقوم زيد لا عمرو. وبعد الأمر، نحو: اضرب زيداً لا عمراً. وبعد النداء، نحو: يا زيد لا عمرو، والمعطوف ب لا إما مفرد، وإما جملة لها محل من الإعراب، نحو: زيد يقوم لا يقعد. قال بعض النحويين: ولا يعطف بها فعل ماض على ماض، لئلا يلتبس الخبر بالطلب؛ لا تقول: قام زيد لا قعد، وأجاز بعض النحويين: قام زيد لا قعد، إذا قرنت به قرينة تدل على أنه إخبار لا دعاء، وإذا وقع بعد لا جملة ليس لها محل من الإعراب لم تكن عاطفة. ولذلك يجب تكرارها، في نحو: زيد قائم لا عمرو قائم ولا بشر.
1.3.2- والجوابية: نقيضة نعم. كقولك لا في جواب: هل قام زيد؟ وتقدير الكلام : لا لم يقم زيد.
1.3.3- وأما النافية، غير العاطفة والجوابية، فإنها تدخل على الأسماء، والأفعال:
1.3.3.1-  فإذا دخلت على الفعل فالغالب أن يكون مضارعاً نحو قوله تعالى :[وَاتَّقُوا يَوْمًا لَا تَجْزِي نَفْسٌ عَنْ نَفْسٍ شَيْئًا وَلَا يُقْبَلُ..] البقرة (48)، ونص الزمخشري، ومعظم المتأخرين، على أنها تخلصه للاستقبال، واستشكل على البعض المستقبل في نحو: أتظن ذلك كائناً أم لا تظنه؟ وما لك لا تقبل وأراك لا تبالي، وما شأنك لا توافق؟، والصحيح أن القرائن في هذه الجمل هي التي صرفت المعنى من المستقبل إلى غيره، وقد تدخل لا النافية على الماضي قليلاً. والأكثر حينئذ أن تكون مكررة، كقوله تعالى :[فَلَا صَدَّقَ وَلَا صَلَّى] القيامة (31)، وقد جاءت غير مكررة، في قوله تعالى :[ فَلَا اقْتَحَمَ الْعَقَبَةَ] البلد (11). وفي قول الشاعر: وأي شيء، منكر، لا فعله، وقال الزمخشري :  في قوله نعالى:[ فَلَا اقْتَحَمَ الْعَقَبَةَ] البلد (11) قلت: هي مكررة في المعنى، لأن معنى فلا اقتحم العقبة: فلا فك رقبة، ولا أطعم مسكيناً؛ ألا ترى أنه فسر اقتحام العقبة بذلك.

Underline

1.3.3.2- وإذا دخلت على الأسماء فيليها المبتدأ، نحو: لا زيد في الدار ولا عمرو، والخبر المقدم، نحو قوله تعالى:[لَا فِيهَا غَوْلٌ وَلَا هُمْ عَنْهَا يُنْزَفُونَ] الصافات (47). ويجب تكرارها في ذلك، وكذلك يجب تكرارها إذا وليها خبر، نحو: زيد لا قائم ولا قاعد، أو نعت، نحو قوله تعالى: [..زَيْتُونَةٍ لَا شَرْقِيَّةٍ وَلَا غَرْبِيَّةٍ ..] النور (35)، أو حال، نحو: جاء زيد لا باكياً ولا ضاحكاً. وربما أفردت في الشعر، كقول الشاعر:
قهرت العدا، لا مستعيناً بعصبة ... ولكن بأنواع الخدائع، والمكر
2- وأما لا الناهية فحرف، يجزم الفعل المضارع، ويخلصه للاستقبال، نحو قوله تعالى:[..وَلَا تَخَافِي وَلَا تَحْزَنِي ..] القصص (7). وترد للدعاء، نحو قوله تعالى:[..رَبَّنَا لَا تُؤَاخِذْنَا إِنْ نَسِينَا أَوْ أَخْطَأْنَ..] البقرة (286). ولذلك قال بعضهم: لا الطلبية، ليشمل النهي وغيره، كما تقدم في لام الأمر.
3- وأما لا الزائدة فلها ثلاثة أقسام: 
3.1-  أن تكون زائدة، من جهة اللفظ، فقط. كقولهم: جئت بلا زاد، وغضبت من لا شيء. ف لا في ذلك زائدة، من جهة اللفظ، لوصول عمل ما قبلها إلى ما بعدها. وليست زائدة، من جهة المعنى، لأنها تفيد النفي. ولكنهم أطلقوا عليها الزيادة لما ذكرنا.
3.2- أن تكون زائدة، لتوكيد النفي. نحو: ما يستوي زيد ولا عمرو. وقد تقدم ذكر ذلك في الكلام على الواو. ومنه قوله تعالى:[أَنْعَمْتَ عَلَيْهِمْ غَيْرِ الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِمْ وَلَا الضَّالِّينَ] الفاتحة (7)، ف لا زائدة، لتوكيد النفي، قالوا: وتعين دخولها في الآية، لئلا يتوهم عطف الضالين على الذين.
3.3- الثالث: أن تكون زائدة، دخولها كخروجها. وهذا مما لا يقاس عليه. ومنه قول الشاعر:
تذكرت ليلى، فاعترتني صبابة ... وكاد ضمير القلب لا يتقطع
وأنشدوا، على ذلك، أبياتاً أخر. وأكثرها محتمل للتأويل. منها قول الشاعر:
أبى جوده لا البخل، واستعجلت به ... نعم من فتى، لا يمنع الجود قاتله
ومن زيادة لا قوله تعالى : [ لِئَلَّا يَعْلَمَ أَهْلُ الْكِتَابِ أَلَّا يَقْدِرُونَ عَلَى شَيْءٍ...] الحديد (29)، أي: يعلم. نص على ذلك الأئمة. وجعل كثير منهم لا زائدة، في قوله تعالى:[..مَا مَنَعَكَ أَلَّا تَسْجُدَ إِذْ أَمَرْتُكَ..] الأعراف (12) ، وفي قوله تعالى :[وَحَرَامٌ عَلَى قَرْيَةٍ أَهْلَكْنَاهَا أَنَّهُمْ لَا يَرْجِعُونَ] الأنبياء (95). وتأول ذلك بعض المعربين، وهو أولى من دعوى الزيادة، إذ لا زيادة في كلام الله دخولها كخروجها، والله أعلم. [تحتاج لتأويل]

Underline
لفظ مشترك؛ يكون اسماً، وحرفاً. وجملة أقسامه ستة: 
1- أن يكون ظرفاً لما مضى، من الزمان. نحو: قمت إذ قام زيد. ولا خلاف في اسمية هذا القسم.
2- أن يكون ظرفاً لما يستقبل من الزمان، بمعنى إذا. ذهب إلى ذلك قوم، من المتأخرين، منهم ابن مالك. واستدلوا بقول الله تعالى : [...فَسَوْفَ يَعْلَمُونَ (70) إِذِ الْأَغْلَالُ فِي أَعْنَاقِهِمْ وَالسَّلَاسِلُ يُسْحَبُونَ] غافر (71) وبآيات أخر.
3-  أن تكون للتعليل، نحو قوله تعالى :[وَلَنْ يَنْفَعَكُمُ الْيَوْمَ إِذْ ظَلَمْتُمْ أَنَّكُمْ فِي الْعَذَابِ مُشْتَرِكُونَ] الزخرف (39)، [...وَإِذْ لَمْ يَهْتَدُوا بِهِ فَسَيَقُولُونَ...] الأحقاف (11). 
4- أن تكون للمفاجأة. ولا تكون للمفاجأة إلا بعد بينا وبينما. قال سيبويه: بينا أنا كذا إذ جاء زيد، فهذا لما توافقه وتهجم عليه.
5- الخامس: أن تكون شرطية، فيجزم بها. ولا تكون كذلك إلا مقرونة ب ما، لأنها إذا تجردت لزمتها الإضافة إلى ما يليها. والإضافة من خصائص الأسماء. فكانت منافية للجزم. فلما قصد جعلها جازمة ركبت مع ما، لتكفها عن الإضافة، وتهيئها لما لم يكن لها من معنى وعمل. ولكونها تركبت مع ما عدها بعضهم في الحروف الرباعية.
6- السادس: أن تكون زائدة. ذهب إلى ذلك أبو عبيدة، وابن قتيبة، وجعلا من ذلك قوله تعالى :[وَإِذْ قَالَ رَبُّكَ لِلْمَلَائِكَةِ...] البقرة (30)، ومواضع أخر في القرآن. ومذهبهما في ذلك ضعيف. وكانا يضعفان في علم النحو.

Underline
لفظ مشترك؛ يكون حرفاُ، واسماً. فالاسم أل الموصولة، على الصحيح. وما سوى ذلك، من أقسامها، فهو حرف. وجملة أقسامها أحد عشر قسماً: 
1- أن تكون حرف تعريف، وهي ثلاثة أقسام: عهدية، وجنسية، ولتعريف الحقيقة.
1.1- العهدية: هي التي عُهد مصحوبها، بتقدم ذكره. نحو: جاءني رجل فأكرهت الرجل، أو بحضوره حساً، كقولك لمن سدد سهماً: القرطاس، أو علماً، كقوله تعالى " إذ هما في الغار ".
1.2- والجنسية بخلافها. وهي قسمان: أحدهما حقيقي، وهي التي ترد لشمول أفراد الجنس. نحو " إن الإنسان لفي خسر "، ويقال لها: لتعريف الماهية، فنحو قوله تعالى " وجعلنا من الماء كل شيء حي ". والآخر مجازي، وهي التي ترد لشمول خصائص الجنس، على سبيل المبالغة، نحو: أنت الرجل علماً، أي: الكامل في هذه الصفة. ويقال لها: التي للكمال.
2-  أن تكون للحضور. وهي الواقعة بعد اسم الإشارة، نحو " لا أقسم بهذا البلد "، وبعد أي في النداء، نحو: يا أيها الرجل، وفي نحو: الساعة، والوقت، إذا أريد به الحاضر. وهذا القسم راجع إلى الذي قبله، فقال بعضهم: يرجع إلى الجنسية.
3-  أن تكون للغلبة. نحو "البيت" للكعبة، و"المدينة" لطيبة. وهذه هي، في الأصل، التي للعهد، ولكن مصحوبها لما غلب على بعض ماله معناه صار علماً بالغلبة، وصارت أل لازمة له، وسلبت التعريف. ولا تحذف منه إلا في نداء، أو إضافة، أو نادر من الكلام.
4- أن تكون للمح الصفة. نحو: الحارث، والعباس. وحقيقة هذه أنها حرف زائد، للتبيه على أن أصل الحارث ونحوه، من الأعلام، الوصفية. 
5- أن تكون زائدة لازمة. وذلك في ألفاظ محفوظة. منها: الذي، والتي، وفروعهما من الموصولات. ومنها: اللات اسم الصنم. ومنها: الآن. وإنما حكم على الألف واللام في هذه الألفاظ بالزيادة، لأن تعريفها بغير الألف واللام؛ أما الموصولات فبالعهد الذي في صلاتها، على المختار. وأما اللات فبالعلمية. وأما الآن فقيل: تعريفه بلام مقدرة ضمن معناها، ولذلك بني.
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6- أن تكون زائدة غير لازمة. وهي ضربان: زائدة في نادر من الكلام نحو من قول العرب: الخمسة العشر الدرهم.، وزائدة للضرورة، إما في معرفة، كقوله: باعد أم العمرو من أسيرها وإما في تكرة، كقوله:
رأيتك، لما أن عرفت وجوهنا ... صددت وطبت النفس، يا قيس عن عمرو
وذلك في الشعر كثير.
7- أن تكون عوضاً من الضمير. هذا القسم قال به الكوفيون، وتبعهم ابن مالك. ومن أمثلته قوله تعالى " جنات عدن مفتحة لهم الأبواب "، وقوله تعالى " فإن الجنة هي المأوى " أي: أبوابها، وهي مأواه. 
8-أن تكون عوضاً من الهمزة. وذلك الألف واللام في اسم الله تعالى، على قول من جعل أصله إلاهاً، قال الزمخشري: ولذلك قيل في النداء: يا ألله، بقطع الهمزة، كما يقال: يا إلاه.
9- أن تكون للتعظيم والتفخيم. ذهب إلى ذلك بعض الكوفيين، فجعل الألف واللام في اسم الله تعالى جاءتا للتفخيم والتعظيم. ونقل المهدوي، عن سيبويه، أن الألف واللام في هذا الاسم الشريف للتعظيم.
10- أن تكون بقية الذي. قال بذلك بعض النحويين، في مواضع، منها قول الشاعر: من القوم، الرسول الله منهم ... لهم، دانت رقاب بني معد، أي: الذين رسول الله منهم. فحذف الاسم، اكتفاء بالألف واللام.
11- الموصولة. وهي الداخلة على الصفات. نحو: الضارب، والمضروب. وفيها ثلاثة أقوال: الأول أنها حرف تعريف، لا موصولة. وهو مذهب الأخفش. والثاني أنها حرف موصول، لا اسم موصول. وهو مذهب المازني. والثالث أنها اسم موصول. وهو مذهب الجمهور. وهوالصحيح، لعود الضمير إليها، في نحو: الضاربها زيد هند.

Underline
حرف نفي، تدخل على الفعل المضارع فتصرفه للماضي، والمنفي ب لم لا يلزم اتصاله بالحال، بل قد يكون منقطعاً، نحو قوله تعالى:[هَلْ أَتَى عَلَى الْإِنْسَانِ حِينٌ مِنَ الدَّهْرِ لَمْ يَكُنْ شَيْئًا مَذْكُورًا] الإنسان (1)، وقد يكون متصلاً، نحو قوله تعالى:[... وَلَمْ أَكُنْ بِدُعَائِكَ رَبِّ شَقِيًّا] مريم (4)، بخلاف لما، فإنه يجب اتصال نفيها بالحال، وله ثلاثة أقسام: 
1- أن يكون جازماً، نحو قوله تعالى: [لَمْ يَلِدْ وَلَمْ يُولَدْ] الإخلاص (3). وهذا القسم هو المشهور.
2- أن يكون ملغى، لا عمل له، فيرتفع الفعل المضارع بعده. كقول الشاعر:
لولا فوارس، من ذهل، وأسرتهم ... يوم الصليفاء، لم يوفون بالجار
وصرح ابن مالك، في أول شرح التسهيل، بأن الرفع بعد لم لغة قوم من العرب. وذكر بعض النحويين أن ذلك ضرورة.
3- أن يكون ناصباً للفعل. حكى اللحياني عن بعض العرب أنه ينصب ب لم. وقال ابن مالك في شرح الكافية: زعم بعض الناس أن النصب ب لم لغة، اغتراراً بقراءة بعض السلف قوله تعالى:[أَلَمْ نَشْرَحْ لَكَ صَدْرَكَ] الشرح (1) بفتح الحاء، وهو، عند العلماء، محمول على أن الفعل مؤكد بالنون الخفيفة، ففتح لها ما قبلها، ثم حذفت، ونويت.
مقارة لم بلما:
تساوي "لم"  "لما" فيما ذكر، من جزم الفعل المضارع، وصرف معناه إلى المضي، ويفترقان في أمور:
1- أن المنفي ب لم لا يلزم اتصاله بالحال، بل قد يكون منقطعاً، نحو قوله تعالى:[هَلْ أَتَى عَلَى الْإِنْسَانِ حِينٌ مِنَ الدَّهْرِ لَمْ يَكُنْ شَيْئًا مَذْكُورًا] الإنسان (1)، وقد يكون متصلاً، نحو قوله تعالى:[... وَلَمْ أَكُنْ بِدُعَائِكَ رَبِّ شَقِيًّا] مريم (4)، بخلاف لما، فإنه يجب اتصال نفيها بالحال.
2- أن الفعل بعد لما يجوز حذفه اختياراً. وهو أحسن ما يخرج عليه قراءة قوله تعالى: [وَإِنَّ كُلًّا لَمَّا لَيُوَفِّيَنَّهُمْ رَبُّكَ...] هود (111). ولا يجوز حذفه بعد لم إلا في الضرورة، كقول الشاعر: احفظ وديعتك التي استودعها ... يوم الأعازب، إن وصلت، وإن لم
3- أن لم تصاحب أدوات الشرط، نحو: إن لم، ولو لم. بخلاف لما.
4- أن لم قد فصل بينها وبين مجزومها اضطراراً، كقول الشاعر: كأن لم، سوى أهل من الوحش، تؤهل ذكر ابن مالك في شرح الكافية أن لم انفردت بذلك. وفيه نظر، لأن غيره قد سوى بينهما، في جواز الفصل، لضرورة الشعر. 
5- أن لم قد تلغى، كما سبق، بخلاف لما فإنها لم يأت فيها ذلك والله أعلم.

Underline
حرف نفي، ينصب الفعل المضارع، ويخلصه للاستقبال. ولا يلزم أن يكون نفيها مؤبداً، خلافاً للزمخشري. نحو:
لن تبلغ المجد حتى تلعق الصَّبرا 
قال ابن عصفور: وما ذهب إليه دعوى لا دليل عليها، بل قد يكون النفي ب لا آكد من النفي ب لن، لأن المنفي ب لا قد يكون جواباً للقسم، والمنفي ب لن لا يكون جواباً له، ونفي الفعل إذا أقسم عليه آكد. قلت: وقد وقعت لن جواب القسم، في قول أبي طالب:
والله، لن يصلوا إليك؛ بجمعهم ... حتى أوسد في التراب، دفينا
وذكره ابن مالك.
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حرف، له خمسة أقسام:
1- لو الامتناعية: لو الامتناعية تصرف المضارع إلى المضي، كقول الشاعر:
 لو يسمعون كما سمعت، حديثها ... خروا، لعزة، ركعاً، وسجودا
وعبارة أكثرهم: لو حرف امتناع لامتناع. أي: تدل على امتناع الثاني لامتناع الأول. وهذه عبارة ظاهرها أنها غير صحيحة، لأنها تقتضي كون جواب لو ممتنعاً غير ثابت، دائماً. وذلك غير لازم، لأن جوابها قد يكون ثابتاً، في بعض المواضع، كقول عمر في صهيب، رضي الله عنهما "لو لم يخف الله لم يعصه" فعدم المعصية محكوم بثبوته، لأنه إذا كان ثابتاً، على تقدير عدم الخوف، فالحكم بثبوته، على تقدير الخوف، أولى.
وكذلك قوله تعالى :[وَلَوْ أَنَّمَا فِي الْأَرْضِ مِنْ شَجَرَةٍ أَقْلَامٌ وَالْبَحْرُ يَمُدُّهُ مِنْ بَعْدِهِ سَبْعَةُ أَبْحُرٍ مَا نَفِدَتْ كَلِمَاتُ اللَّهِ إِنَّ اللَّهَ عَزِيزٌ حَكِيمٌ] لقمان (27). فعدم النفاد ثابت، على تقدير كون ما في الأرض من الشجر أقلاماً مدادها البحر، وسبعة أمثاله. فثبوت عدم النفاد، على تقدير عدم ذلك، أولى.
فهذه الأمثلة، ونحوها، تدل على فساد قولهم: لو حرف امتناع لامتناع. والتحقيق، في ذلك، أن لو حرف يدل على تعليق فعل بفعل، فيما مضى. فيلزم، من تقدير حصول شرطها، حصول جوابها، فبذلك يتضح أن لو تدل على أمرين: أحدهما امتناع شرطها، والآخر كونه مستلزماً لجوابها. ولا تدل على امتناع الجواب، في نفس الأمر، ولا ثبوته.
2- لو الشرطية التي بمعنى إن، فهذه مثل إن الشرطية، يليها المستقبل، وتصرف الماضي إلى الاستقبال. كقوله تعالى:[..وَمَا أَنْتَ بِمُؤْمِنٍ لَنَا وَلَوْ كُنَّا صَادِقِينَ] يوسف (17)، وكقوله تعالى:[ وَلْيَخْشَ الَّذِينَ لَوْ تَرَكُوا مِنْ خَلْفِهِمْ ذُرِّيَّةً ضِعَافًا..] النساء (9)، وقول الشاعر:
قوم، إذا حاربوا شدوا مآزرهم ... دون النساء، ولو باتت بأطهار.
3- لو المصدرية. وعلامتها أن يصلح في موضعها أن، كقوله تعالى:[..يَوَدُّ أَحَدُهُمْ لَوْ يُعَمَّرُ أَلْفَ سَنَةٍ..] البفرة (96)، ولا تحتاج إلى جواب، ولا تقع لو المصدرية غالباً، إلا بعد مفهم تمن، نحو: يود. وقل وقوعها بعد غير ذلك.
4- لو التي للتمني نحو: لو تأينا فتحدثنا، كما تقول: ليتك تأتينا فتحدثنا. ومن ذلك قوله تعالى:[فَلَوْ أَنَّ لَنَا كَرَّةً فَنَكُونَ مِنَ الْمُؤْمِنِينَ] الشعراء (102). ولو هذه ك ليت، في نصب الفعل بعدها مقروناً بالفاء.
5-  أن تكون للتقليل. كقولك: أعط المساكين ولو واحداً. وصل ولو الفريضة. قال: ومنه قوله تعالى:[...وَلَوْ عَلَى أَنْفُسِكُمْ ..] النساء (135).
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3- أن الزائدة. وتطرد زيادتها بعد لما، نحو قوله تعالي: [فَلَمَّا أَنْ جَاءَ الْبَشِيرُ..] يوسف (96)، وبين القسم ولو، كقول الشاعر: أما، والله، أن لو كنت حراً ... وما بالحر أنت، ولا العتيق، ولا تعمل أن الزائدة شيئاً، وفائدة زيادتها التوكيد.
4- أن تكون شرطية، تفيد المجازاة،  وجعلوا منه قوله تعالى :[...أَنْ تَضِلَّ إِحْدَاهُمَا..] البقرة (282). قالوا: ولذلك دخلت الفاء. وجعلوا منه قول الشاعر:أتجزع أن أذنا قتيبة حزتا ... جهاراً، ولم تجزع، لقتل ابن خازم؟.
5- أن تكون نافية بمعنى لا، حكاه ابن مالك، عن بعض النحويين. وحكاه ابن السيد، عن أبي الحسن الهروي عن بعضهم، في قوله تعالى :[ إِنَّ الْهُدَى هُدَى اللَّهِ أَنْ يُؤْتَى أَحَدٌ] آل عمران (74) ( أي: لا يؤتى أحد. قلت: ونقله بعضهم، في الآية، عن الفراء. والصحيح أنها لا تفيد النفي، وأن في الآية مصدرية. وفي إعرابها أوجه، ليس محل ذكرها.
6- أن تكون بمعنى لئلا. جعل بعضهم من ذلك قوله تعالى :[..يُبَيِّنُ اللَّهُ لَكُمْ أَنْ تَضِلُّوا..] النساء (176)، أي: لئى تضلوا. ونحوه كثير.
7- أن تكون بمعنى إذ مع الماضي. ذهب إلى ذلك بعض النحويين، وجعلوا منه قوله تعالى :[ بَلْ عَجِبُوا أَنْ جَاءَهُمْ...] ق(2). قيل: ومع المضارع أيضاً، كقوله تعالى : [..أَنْ تُؤْمِنُوا بِاللَّهِ رَبِّكُمْ..] الممتحنة (1)، أي: إذ آمنتم. وجعل بعضهم أن في قوله: أتجزع أن أذنا قتيبة حزتا بمعنى إذ. وهذا ليس بشيء، وأن في الآيتين مصدرية.
8- أن تكون بمعنى إن المخففة من الثقيلة. تقول: أن كان زيد لعالماً، بمعنى: إن كان زيد لعالما. 
9- أن تكون جازمة. ذهب إلى ذلك بعض الكوفيين، وأبو عبيدة، واللحياني. وحكى اللحياني أنها لغة بني صباح، من بني ضبة. وقال الرؤاسي: فصحاء العرب ينصبون ب أ، وأخواتها الفعل، ودونهم قوم يرفعون بها، ودونهم قوم يجزمون بها.
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لفظ مشترك، يكون اسماً وحرفاً. فيكون اسماً في موضعين: 
1- في قولهم: أن فعلت، بمعنى أنا. فهي هنا ضمير للمتكلم، وهي إحدى لغات أنا. 
2- في أنت وأخواته. فإن مذهب الجمهور أن الاسم هو أن، والتاء حرف خطاب. وقد تقدم ذكر ذلك.
وأما أن الحرفية فذكر لها بعض النحويين تسعة أقسام:
1- المصدرية. وهي من الحروف الموصولات وهي على نوعين أن الناصبة للفعل، وأن المخففة والفرق بينهما، أن العامل إن كان فعل علم فهي مخففة، وإن كان فعل ظن جاز الأمران، نحو قوله تعال: [وَحَسِبُوا أَلَّا تَكُونَ فِتْنَةٌ..] المائدة (71). فمن جعلها الأولى نصب. ومن جعلها الثانية رفع. وإن كان غير ذلك فهي الناصبة للفعل، نحو قوله تعالى: [ وَالَّذِي أَطْمَعُ أَنْ يَغْفِرَ لِي...] الشعراء (82)، قوله تعالى:[..وَأَنْ تَصُومُوا خَيْرٌ لَكُمْ إِنْ كُنْتُمْ تَعْلَمُونَ] البقرة (184). وإذا وليها مضارع مرفوع، وليس قبلها علم أو ظن:
1.1- والمصدرية هي أم باب نواصب الفعل المضارع، وتوصل بالفعل المتصرف، ماضياً، ومضارعاً، وأمراً. نحو: أعجبني أن فعلت ويعجبني أن يفعل، وأمرته بأن أفعل. ونص سيبويه، وغيره، على وصلها بالأمر، واستدلوا بأدلة، وجميع ما استدلوا به على أنها توصل بالأمر يحتمل أن تكون التفسيرية.
1.2- المخففة من الثقيلة، وأن المخففة تنصب الاسم وترفع الخبر، كأصلها. إلا أن اسمها مضمر، لا يبرز إلا في ضرورة، كقول الشاعر:فلو أنك، في يوم الرخاء، سألتني ... طلاقك لم أبخل، وأنت صديق ، وقد قدر سيبويه في قوله تعالى :[أَنْ يَاإِبْرَاهِيمُ (104) قَدْ صَدَّقْتَ الرُّؤْيَا..] الصافات(105)، أنك يا إبراهيم قد صدقت الرؤيا، وخبر أن المخففة إما جملة اسمية، نحو قوله تعالى:[...وَآخِرُ دَعْوَاهُمْ أَنِ الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ] (10)، وإما جملة فعلية مفصولة ب قد، نحو قوله تعالى:[...وَنَعْلَمَ أَنْ قَدْ صَدَقْتَنَا..] المائدة (113)، أو حرف تنفيس، نحو قوله تعالى:[..عَلِمَ أَنْ سَيَكُونُ..] المزمل (20)، أو حرف نفي، نحو قوله تعالى:[...عَلِمَ أَنْ لَنْ تُحْصُوهُ..] المزمل (20)، أو لو، نحو قوله تعالى:[..أَنْ لَوْ كَانُوا يَعْلَمُونَ..] الجن 14، ما لم يكن الفعل غير متصرف أو دعاء، فلا يحتاج إلى فاصل، نحو قوله: [وَأَنْ لَيْسَ لِلْإِنْسَانِ إِلَّا مَا سَعَى] النجم(39)، ونحو قوله تعالى: [وَالْخَامِسَةَ أَنَّ غَضَبَ اللَّهِ عَلَيْهَا..] النور(9). وندر عدم الفصل
2- أن المفسرة، وهي التي يحسن في موضعها أي،وعلامتها أن تقع بعد جملة، فيها معنى القول، دون حروفه. نحو قوله تعالى:[فَأَوْحَيْنَا إِلَيْهِ أَنِ اصْنَعِ الْفُلْكَ...] المؤمنون (27). ولا تقع بعد صريح القول، خلافاً لبعضهم، وإذا ولي أن الصالحة للتفسير مضارع معه لا، نحو: أشرت إليه أن لا تفعل. جاز رفعه، وجزمه، ونصبه. فرفعه على جعل أن مفسرة، ولا نافية. وجزمه على جعل لا ناهية. ونصبه على جعل أن مصدرية، ولا نافية. وإن كان المضارع مثبتاً جاز رفعه ونصبه، بالاعتبارين.
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حرف له سبعة أقسام:
1- إن الشرطية، وهو حرف يجزم فعلين، نحو في قراءة طلحة قوله تعالى:[.. فَإِمَّا تَرَيِنَّ مِنَ الْبَشَرِ أَحَدًا..] مريم (26)، وفي الحديث أن تعبد الله كأنك تراه، فإنك إلا تراه فإنه يراك، وإن الشرطية هي أم أدوات الشرط، وهي مختصة بالمشكوك فيه، وقد تدخل على المتيقن وجوده إذا أبهم زمانه، كقوله تعالى:[..أَفَإِنْ مِتَّ فَهُمُ الْخَالِدُونَ] الأنبياء (34). وقد تدخل على المستحيل، كقوله تعالى :[قُلْ إِنْ كَانَ لِلرَّحْمَنِ وَلَدٌ فَأَنَا أَوَّلُ الْعَابِدِينَ] الزخرف(81).
2- إن المخففة من الثقيلة. وفيها بمد التخفيف لغتان: الإهمال، والإعمال. والإهمال أشهر. وقد قرىء بالوجهين قوله تعالى [وَإِنَّ كُلًّا لَمَّا لَيُوَفِّيَنَّهُمْ رَبُّكَ..] هود (111)، وهذه القراءة، ونقل سيبويه، حجة على من أنكر الإعمال. فإذا أعملت فحكمها حكم الثقيلة. وإذا ألغيت جاز أن يليها الأسماء والأفعال. ولا يليها، من الأفعال، إلا النواسخ، نحو قوله تعالى: [وَإِنْ كَانَتْ لَكَبِيرَةً..] البقرة (143). وندر قول الشاعر: شلت يمينك، إن قتلت لمسلماً ... وجبت عليك عقوبة المعتمد. وقال تعالى:[.... إِن عِندَكُم مِن سُلطانٍ بِهذا أَتَقولونَ عَلَى اللَّهِ ما لا تَعلَمونَ]يونس(68).
3- إن النافية، وهي ضربان: عاملة، وغير عاملة:
3.1- فالعاملة ترفع الاسم وتنصب الخبر. وفي هذه خلاف، والصحيح جواز إعمالها، لثبوته نظما ونثراً. فمن النثر قولهم: إن ذلك نافعك ولا ضارك، وإن أحد خيراً من أحد، إلا بالعافية. وقال أعرابي: إن قائماً. يريد: إن أنا قائماً. وعلى ذلك خرج ابن جني قراءة سعيد بن جبير قوله تعالى:[إِنَّ الَّذِينَ تَدْعُونَ مِنْ دُونِ اللَّهِ عِبَادٌ أَمْثَالُكُمْ..] الأعراف (194) بنصب "عباداً". ومن النظم قول الشاعر: إن هو مستولياً على أحد ... إلا على أضعف المجانين.
3.2- وغير العاملة كثير وجودها، في الكلام، كقوله تعالى :[..إِنِ الْكَافِرُونَ إِلَّا فِي غُرُورٍ] الملك (20).
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4-  إن الزائدة، وهي ضربان: كافة، وغير كافة:
4.1- فالكافة بعد ما الحجازية نحو: ما إن زيد قائم. ف إن في ذلك زائدة كافة ل ما عن العمل. وذهب الكوفيون إلى أنها نافية. وهو فاسد.
4.2- وغير الكافة في أربعة مواضع:
 4.2.1- أولها بعد ما الموصولة الاسمية، كقول الشاعر: يرجي المرء ما إن لا يراه ... وتعرض، دون أدناه، الخطوب
4.2.2- وثانيها بعد ما المصدرية، كقول الشاعر: ورج الفتى، للخير، ما إن رأيته ... على السن، خيراً لا يزال يزيد
4.2.3- وثالثها بعد ألا الاستفتاحية، كقول الشاعر: ألا إن سرى ليلي، فبت كئيبا.
4.2.4-  ورابعها قبل مدة الإنكار. قال سيبويه: سمعنا رجلا من أهل البادية، قيل له: أتخرج إن أخصبت البادية؟ فقال: أأنا إنيه! منكراً أن يكون رأيه على خلاف الخروج.
5- إن التي هي بقية إما. ذكر ذلك سيبويه، وجعل منه قول الشاعر: سقته الرواعد، من صيف ... وإن من خريف فلن يعدما قال: أراد: إما من خريف. وقد خولف، في هذا البيت. فجعلها المبرد وغيره شرطية. وهو أظهر، لعدم التكرار. وأبين منه قول الآخر: فإن جزعاً، وإن إجمال صبر أراد: فإما جزعاً وإما إجمال صبر. وفيه احتمال. وقال ابن مالك: إما مركبة من إن وما، وقد يكتفى ب إن.
6- إن التي بمعنى إذ. ذهب إلى ذلك قوم، في قوله تعالى :[..وَذَرُوا مَا بَقِيَ مِنَ الرِّبَا إِنْ كُنْتُمْ مُؤْمِنِينَ] البقرة (278)، ومذهب المحققين أن إن، في هذه المواضع كلها، شرطية. وأجابوا عن دخولها في هذه المواطن. ولم يثبت في اللغة أن إن بمعنى إذ. 
7- إن التي بمعنى قد. حكي عن الكسائي، في قوله تعالى :[فَذَكِّرْ إِنْ نَفَعَتِ الذِّكْرَى] الأعلى (9)، وقال بعضهم، في قوله تعالى :[ وَيَقُولُونَ سُبْحَانَ رَبِّنَا إِنْ كَانَ وَعْدُ رَبِّنَا لَمَفْعُولًا] (108): إنها بمعنى قد. وليس بصحيح. وإن في الآية الأولى شرطية، وفي الثانية مخففة من الثقيلة.
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حرف عطف. ومذهب الجمهور أنها تشرك في الإعراب، لا في المعنى، لأنك إذا قلت: قام زيد أو عمرو، فالفعل واقع من أحدهما، ولكن الشك واقع عليهما معا، ولها ثمانية معان:
1-  الشك نحو: قام زيد أو عمرو.
2- الإبهام نحو قوله تعالى:[..وَإِنَّا أَوْ إِيَّاكُمْ لَعَلَى هُدًى أَوْ فِي ضَلَالٍ مُبِينٍ] سبأ (24) ، والفرق بينهما أن الشك من جهة المتكلم، والإبهام على السامع.
3- التخيير نحو: خذ ديناراً أو ثوباً.
4- الإباحة نحو: جالس الحسن أو ابن سيرين، والفرق بينهما جواز الجمع في الإباحة، ومنع الجمع في التخيير.
5- التقسيم نحو: الكلمة اسم أو فعل أو حرف، وأبدل ابن مالك في التسهيل التقسيم بالتفريق المجرد، يعني من المعاني السابقة. ومثله بقوله تعالى :[وَقَالُوا كُونُوا هُودًا أَوْ نَصَارَى..] البقرة (135). قال: و للتعبير عن هذا بالتفريق أولى من التعبير عنه بالتقسيم، لأن استعمال الواو فيما هو تقسيم أجود من استعمال أو. قلت: وعبر بعضهم عن هذا المعنى بالتفصيل.
6- الإضراب. كقوله تعالى:[وَأَرْسَلْنَاهُ إِلَى مِائَةِ أَلْفٍ أَوْ يَزِيدُونَ] الصافات (147). قال الفراء: أو هنا بمعنى بل. قال ابن عصفور: والإضراب ذكره سيبويه في النفي، والنهي، إذا أعدت العامل. كقولك: لست بشراً أو لست عمراً، ولا تضرب زيداً أو لا تضرب عمراً. قال: وزعم بعض النحويين أنها تكون للإضراب، على الإطلاق. واستدلوا بقوله تعالى :[وَأَرْسَلْنَاهُ إِلَى مِائَةِ أَلْفٍ أَوْ يَزِيدُونَ] الصافات (147)، وبقوله [..فَهِيَ كَالْحِجَارَةِ أَوْ أَشَدُّ قَسْوَةً..] البقرة (74). قال: وما ذهبوا إليه فاسد. وقال ابن مالك: أجاز الكوفيون موافقتها بل في الإضراب، ووافقهم أبو علي وابن برهان. قلت: وابن جني، قال في قراءة أبي السمال قوله تعالى:[أَوَكُلَّمَا عَاهَدُوا عَهْدًا نَبَذَهُ..] البقرة (100): أو هنا بمعنى بل.
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7- معنى الواو. كقول الشاعر:جاء الخلافة، أو كانت له قدراً ، أراد: وكانت. فأوقع أو مكان الواو، لأمن اللبس. وإلى أن أو تأتي بمعنى الواو، ذهب الأخفش والجرمي، واستدلا بقوله تعالى:[..َوْ يَزِيدُونَ] الصافات (147). وهو مذهب جماعة من الكوفيين.
8- معنى "ولا"  ذكر بعض النحويين أن أو تأتي بمعنى ولا وأنشد:
ولا وجد ثكلى كما وجدت، ولا ... وجد عجول، أضلها ربع 
أو وجد شيخ، أضل ناقته ... يوم توافى الحجيج، فاندفعوا
أراد: ولا وجد شيخ.
وذكر ابن مالك أن أو توافق ولا بعد النهي، كقوله تعالى:[..وَلَا تُطِعْ مِنْهُمْ آثِمًا أَوْ كَفُورًا] الإنسان (24)، وبعد النفي،كقوله تعالى:[..أَوْ بُيُوتِ آبَائِكُمْ..] النور (61) الآية، والتحقيق أن أو في قوله تعالى أو كفوراً هي التي كانت للإباحة. فإن النهي إذا دخل في الإباحة استوعب ما كان مباحاً باتفاق. وإذا دخل في التخيير ففيه خلاف؛ ذهب السيرافي إلى أنه يستوعب الجميع، كالنهي عن المباح، أقول: وهو الصحيح كأن تقول : لا تأخذ ثوبا أو قميصا.
ذهب قوم إلى أن أو موضوعة لقدر مشترك بين المعاني الخمسة المتقدمة. وهو أنها موضوعة لأحد الشيئين، أو الأشياء، وأنما فهمت هذه المعاني من القرائن.
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حرف له قسمان:
 1- أن يكون حرف نداء، كقولك: أي زيد. وفي الحديث أي رب. وهي لنداء البعيد. وقيل: للقريب، كالهمزة، وقيل: للمتوسط. وقد تمد، فيقال: آي. حكاها الكسائي، وقال: بعضهم يجوز مدها، إذا بعدت المسافة. فيكون المد فيها دليلاً على البعد.
2- أن تكون حرف تفسير، كقول الشاعر:
وترمينني بالطرف، أي: أنت مذنب ... وتقلينني، لكن إياك لا أقلي
وهي أعم من أن المفسرة، لأن أي تدخل على الجملة والمفرد، وتقع بعد القول وغيره. وذهب قوم إلى أن أي التفسيرية اسم فعل، معناه عوا أو افهموا.
@ وزاد بعضهم ل أي قسماً ثالثاً، وهو أن تكون حرف عطف. وذلك إذا وقع بين مشتركين في الإعراب، نحو: هذا الغضفر، أي: الأسد. وكونها حرف عطف هو مذهب الكوفيين. وتبعهم ابن السكاكي الخوارزمي، من أهل الشرق، وأبو جعفر بن صابر، من أهل المغرب. والصحيح أنها التفسيرية، وما بعدها عطف بيان.
واعلم أن أي قد تكون محذوفة من أي الاستفهامية. كقول الشاعر:
تنظرت نصراً والسماكين، أيهما ... علي، من الغيث، استهلت مواطره
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حرف بمعنى نعم، يكون لتصديق مخبر، أو إعلام مستخبر، أو وعد طال. لكنها مختصة بالقسم، ونعم تكون في القسم وغيره. كقوله تعالى :[..قُلْ إِي وَرَبِّي..] يونس (53). وإذا وليها واو القسم تعين إثبات يائها. وإذا حذف الخافض، فقيل: إي الله، جاز فيها ثلاثة أوجه: الأول حذف الياء، والثاني فتحها، والثالث: إثباتها ساكنة، وينتفر الجمع بين الساكنين.
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حرف إضراب. وله حالان:
1-  أن تقع بعده جملة، فيكون إضراباً عما قبلها:
1.1 إما على جهة الإبطال، نحو قوله تعالى:[أَمْ يَقُولُونَ بِهِ جِنَّةٌ بَلْ جَاءَهُمْ بِالْحَقِّ ..] المؤمنون (70).
1.2- وإما على جهة الترك للانتقال، من غير إبطال، نحو قوله تعالى:[..وَلَدَيْنَا كِتَابٌ يَنْطِقُ بِالْحَقِّ وَهُمْ لَا يُظْلَمُونَ (62) بَلْ قُلُوبُهُمْ فِي غَمْرَةٍ..] المؤمنون (63). 
2- أن يقع بعدها مفرد  فهي حرف عطف، ومعناها الإضراب. ولكن حالها فيه مختلف:
2.1-  فإن كانت بعد نفي نحو: ما قام زيد بل عمرو، أو نهي نحو: لا تضرب زيداً بل عمراً، فهي لتقرير حكم الأول، وجعل ضده لما بعدها. ففي المثال الأول قررت نفي القيام لزيد، وأثبتته لعمرو. وفي المثال الثاني قررت النهي عن ضرب زيد، وأثبتت الأمر بضرب عمرو.
2.2- وإن كانت بعد إيجاب نحو: قام زيد بل عمرو، أو أمر نحو:اضرب زيداً بل عمراً، فهي لإزالة الحكم عما قبلها، حتى كأنه مسكوت عنه، وجعله لما بعدها.
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لفظ مشترك؛ تكون اسماً وحرفاً:
1- فتكون اسماً، إذا دخل عليها حرف الجر. ولا تجر بغير من. وهي حينئذ اسم بمعنى: جانب. قال الشاعر:فقلت للركب، لما أن علا بهم ... من عن يمين الحبيا، نظرة قبل، وقد تجر ب على، في قول الشاعر: على عن يميني، مرت الطير، سنحاً، وذهب الفراء، ومن وافقه من الكوفيين، إلى أن عن إذا دخل عليها من باقية على حرفيتها. وزعموا أن من تدخل على حروف الجر كلها، سوى مذ واللام والباء وفي، فإن قلت: ما معنى من الداخلة على عن؟ قلت: هي لابتداء الغاية. قال بعضهم: إذا قلت قعد زيد عن يمين عمرو معناه: ناحية يمين عمرو، واحتمل أن يكون قعوده ملاصقاً لأول ناحية يمينه، وألا يكون. وإذا قلت من عن يمينه كان ابتداء القعود نشأ ملاصقاً لأول الناحية. وقال ابن مالك: إذا دخلت من على عن فهي زائدة.
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2- وتكون عن حرفاً، فيما عدا ذلك. ولها قسمان: 
2.1- أن تكون حرف جر. وذكروا له معاني:
2.1.1- المجاوزة. وهو أشهر معانيها، ولم يثبت لها البصريون غير هذا المعنى. فمن ذلك قوله: رميت عن القوس: لأنه يقذف عنها بالسهم ويبعده. ولكونها للمجاوزة عدي بها: صد، وأعرض، ونحوهما، ورغب، ومال، إذا قصد بهما ترك المتعلق. نحو: رغبت عن اللهو، وملت عنه.
2.1.2- البدل، نحو " واتقوا يوماً لا تجزي نفس عن نفس شيئاً "، وقولهم: حج فلان عن أبيه، وقضى عنه ديناً، وقول الآخر: كيف تراني، قالباً مجني؟ ... قد قتل الله زياداً، عني.
2.1.3- الاستعلاء. كقول الشاعر: لاه ابن عمك، لا أفضلت في حسب ... عنى، ولا أنت دياني، فتخزوني
أي: علي. قال ابن مالك: ومنه بخل عنه والأصل عليه. قال: لأن الذي يسأل فيبخل يحمل السائل ثقل الخيبة، مضافاً إلى ثقل الحاجة. ففي بخل معنى ثقل، فكان جديراً بأن يشاركه في التعدية ب على.
2.1.4- الاستعانة. مثله ابن مالك بقوله: رميت عن القوس. ف عن هنا بمعنى الباء، في إفادة معنى الاستعانة، لأنهم يقولون: رميت بالقوس. وحكى الفراء، عن العرب: رميت عن القوس، وبالقوس، وعلى القوس.
2.1.5- التعليل: كقوله تعالى :[وَمَا كَانَ اسْتِغْفَارُ إِبْرَاهِيمَ لِأَبِيهِ إِلَّا عَنْ مَوْعِدَةٍ وَعَدَهَا..] التوبة (14)، وقوله تعالى :[..وَمَا نَحْنُ بِتَارِكِي آلِهَتِنَا عَنْ قَوْلِكَ..] هود (53).
2.1.6- أن تكون بمعنى بعد، كقوله تعالى :[لَتَرْكَبُنَّ طَبَقًا عَنْ طَبَقٍ] الإنشقاق (19). قيل: ومنه قوله تعالى:[قَالَ عَمَّا قَلِيلٍ لَيُصْبِحُنَّ نَادِمِينَ] المؤمنون (40) وقولهم: أطعمته عن جوع، أي: بعد جوع.
2.1.7- أن تكون بمعنى في، كقول الشاعر: وآس سراة القوم، حيث لقيتهمولاتك، عن حمل الرباعة، وانيا.
2.1.8- أن تزاد عوضاً، كقول الشاعر: أتجزع أن نفس أتاها حمامها ... فهلا التي عن بين جنبيك تدفع
قال ابن جني: أراد فهلا عن التي بين جنبيك تدفع، فحذف عن وزادها بعد التي عوضاً. ونص سيبويه على أن عن لا تزاد.
2.2- أن تكون بمعنى أن. وهي لغة لبني تميم، يقولون: أعجبني عن تقوم، أي: أن تقوم. وعلى ذلك أنشدوا بيت ذي الرمة:أعن ترسمت، من خرقاء، منزلة ... ماء الصبابة، من عينيك، مسجوم؟
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حرف جر، وله تسعة معان:
1- الظرفية. وهي الأصل فيه، ولا يثبت البصريون غيره. وتكون للظرفية حقيقة، نحو قوله تعالى:[وَاذْكُرُوا اللَّهَ فِي أَيَّامٍ مَعْدُودَاتٍ..] البقرة (203)، ومجازاً، نحو قوله تعالى:[وَلَكُمْ فِي الْقِصَاصِ حَيَاةٌ...] البقرة (179).
2- المصاحبة، نحو قوله تعالى:[قَالَ ادْخُلُوا فِي أُمَمٍ قَدْ خَلَتْ..] الأعراف (38) أي: مع أمم.
3- التعليل، نحو قوله تعالى:[...لَمَسَّكُمْ فِيمَا أَخَذْتُمْ عَذَابٌ عَظِيمٌ] الأنفال (68)، وقوله [...فَذَلِكُنَّ الَّذِي لُمْتُنَّنِي فِيهِ..] يوسف (32).
4- المقايسة، نحو قزله تعالى:[..فَمَا مَتَاعُ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا فِي الْآخِرَةِ إِلَّا قَلِيلٌ] التوبة (38)، وقوله:[وَمَا الْحَيَاةُ الدُّنْيَا فِي الْآخِرَةِ إِلَّا مَتَاعٌ] الرعد (26).
5- أن تكون بمعنى على، نحو قوله تعالى:[..وَلَأُصَلِّبَنَّكُمْ فِي جُذُوعِ النَّخْلِ..] طه (20) أي: على جذوع النخل.
6- أن تكون بمعنى الباء، كقول الشاعر:
 ويركب، يوم الروع، منا، فوارس ... بصيرون، في طعن الأباهر، والكلي
 أي بطعن. وذكر بعضهم أن في، في قوله تعالى :[..وَمِنَ الْأَنْعَامِ أَزْوَاجًا يَذْرَؤُكُمْ فِيهِ..] الشورى (11)، بمعنى باء الاستعانة، أي: يكثركم به.
7- أن تكون بمعنى إلى، كقوله تعالى:[..فَرَدُّوا أَيْدِيَهُمْ فِي أَفْوَاهِهِمْ ..] إبراهيم (9)، أي: إلى أفواههم.
8- أن تكون بمعنى من، كقول امرىء القيس:
 وهل يعمن من كان أحدث عهده ... ثلاثين شهراً، في ثلاثة أحوال؟
أي: من ثلاثة أحوال.
9- أن تكون زائدة. قال بعضهم بذلك، في قوله تعالى :[وَقَالَ ارْكَبُوا فِيهَا بِسْمِ اللَّهِ مَجْرَاهَا وَمُرْسَاهَا إِنَّ رَبِّي لَغَفُورٌ رَحِيمٌ] هود (41)، أي اركبوها. وأجاز ابن مالك أن تزاد عوضاً، كما تقدم في عن، فتقول: عرفت فيمن رغبت، أي: من رغبت فيه: فحذفها بعد من وزادها قبل من عوضاً.
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لفظ مشترك؛ يكون اسماً وحرفاً:
1- فأما قد الاسمية فلها معنيان:
1.1- أن تكون بمعنى حسب. تقول: قدني، بمعنى: حسبي. والياء المتصلة بها مجرورة الموضع بالإضافة. ويجوز فيها إثبات نون الوقاية، وحذفها. والياء، في الحالين، في موضع جر. هذا مذهب سيبويه، وأكثر البصريين.
1.2- أن تكون اسم فعل بمعنى كفى. ويلزمها نون الوقاية، مع ياء المتكلم، كما تلزم مع سائر أسماء الأفعال. والياء المتصلة بها في موضع نصب. وهذا القسم نقله الكوفيون عن العرب، وقول الشاعر:
 قدني من نصر الخبيبين، قدي.
2- وأما قد الحرفية فحرف مختص بالفعل، وتدخل على الماضي، بشرط أن يكون متصرفاً، وعلى المضارع، بشرط تجرده من جازم وناصب وحرف تنفيس، وجملة ما ذكره النحويون ل قد خمسة معان: 
2.1- التوقع. وقد ترد للدلالة على التوقع مع الماضي، والمضارع وهو واضح، نحو: قد يخرج زيد. ف قد هنا تدل على أن الخروج متوقع، أي: منتظر وذلك من قبل المتكلم. وأما مع الماضي فتدل على أنه كان متوقعاً منتظراً من قبل السامع. ولذلك يستعمل في الأشياء المترقبة. وقال الخليل: إن قول القائل قد فعل كلام لقوم ينتظرون الخبر. ومنه قول المؤذن: قد قامت الصلاة، لأن الجماعة منتظرون.
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2.2- التقريب: ولا ترد للدلالة عليه إلا مع الماضي. ولذلك تلزم غالباً مع الماضي، إذا وقع حالاً، نحو قوله تعالى:[..وَقَدْ فَصَّلَ لَكُمْ مَا حَرَّمَ عَلَيْكُمْ..] الأنعام (119) فيكون المعنى تقريب الماضي من الحال هذا بالإضافة إلى التوقع من قبل السامع كما مر معنا سابقا. 
2.3- التقليل. وترد للدلالة عليه، مع المضارع. نحو: إن البخيل قد يجود. وقد وردت قد في القرآن في مواضع مع المضارع الذي يكون الكلام فيه عن العلم أو ما في معناه وهي تفيد التحقيق كما في قوله تعالى: [..قَدْ يَعْلَمُ اللَّهُ الَّذِينَ يَتَسَلَّلُونَ..] النور (63) وقوله[..قَدْ يَعْلَمُ مَا أَنْتُمْ عَلَيْهِ..] النور (64) وقوله[قَدْ يَعْلَمُ اللَّهُ الْمُعَوِّقِينَ مِنْكُمْ....] الأحزاب (18) وقوله:[قَدْ نَرَى تَقَلُّبَ وَجْهِكَ فِي السَّمَاءِ...] البقرة (144) وقد هنا تفيد التحقيق لأن كل شيء في علم الله سبق أزلا ولاشيء مستقبلا حقيقة وعليه فالكلام مضارعا بالنسبة للخلق لفظا ماضيا بالنسبة لله عز وجل حقيقة ومعنا، فغلب حكم المعنى الحقيقي على حكم اللفظ، فكانت قد تفيد التحقيق بأن الله قد علم وقد رأى
2.4- التكثير. وهو معنى غريب وقد ذكره جماعة، من النحويين، وأنشدوا عليه قول الشاعر:
قد أشهد الغارة، الشعواء، تحملني ... جرداء، معروقة اللحيين، سرحوب، 
ونحو ذلك من الأبيات الواردة في الافتخار.
2.5- التحقيق. وترد، للدلالة عليه، مع الفعلين: الماضي والمضارع. فمع الماضي نحو قوله تعالى:[قَدْ أَفْلَحَ الْمُؤْمِنُونَ] المؤمنون (1). ومع المضارع نحو قوله تعالى:[قَدْ نَعْلَمُ إِنَّهُ لَيَحْزُنُكَ الَّذِي يَقُولُونَ..] الأنعام (33).
والحاصل أنها تفيد، مع الماضي، أحد ثلاثة معان: التوقع، والتقريب، والتحقيق. ومع المضارع أحد أربعة معان: التوقع، والتقليل، والتحقيق، والتكثير.

Underline
كل عُمُوم وَقيل لتوكيد الْمَعْنى وَقد يسْتَغْنى عَنهُ نَحْو قَوْلك مَرَرْت بالعشيرة كلهم وَلَو لم تقل كلهم كنت مستغنيا

Underline
اسم لعدد مبهم الجنس، والمقدار. وليست مركبة، خلافاً للكسائي والفراء، وكم لها قسمان: 
1- استفهامية: أما الاستفهامية فلا خلاف في اسميتها، وتفيد الإستفهام المجرد، وقد تفيد معان أخر بالإضافة إلى الاستفهام:
1.1- التكثير كقوله تعالى : [وَكَمْ مِنْ قَرْيَةٍ أَهْلَكْنَاهَا فَجَاءَهَا بَأْسُنَا بَيَاتًا أَوْ هُمْ قَائِلُونَ] الأعراف (4)
1.2- الافتخار نحو: وكم من قفار قطعنا.
1.3- التعظيم نحو: قوله تعالى: [وَكَمْ مِنْ مَلَكٍ فِي السَّمَاوَاتِ لَا تُغْنِي شَفَاعَتُهُمْ شَيْئًا ...] النجم (26)
1.4- التعجب نحو قوله تعالى: [....كَمْ مِنْ فِئَةٍ قَلِيلَةٍ غَلَبَتْ فِئَةً كَثِيرَةً ...] البقرة (249).
2-  وأما الخبرية فذهب بعض النحويين إلى أنها حرف. ولذلك ذكرتها في هذا الموضع. والصحيح أنها اسم. ودليل اسميتها واضح. ول كم أحكام كثيرة مذكورة في بابها. فلا حاجة هنا لذكرها. والله سبحانه أعلم.

Underline
حرف، يكون عاملاً، وغير عامل. فالعامل: كاف الجر. وغير العامل: كاف الخطاب.
1- أما كاف الجر: فحرف ملازم لعمل الجر. والدليل على حرفيته أنه على حرف واحد، صدراً، والاسم لا يكون كذلك. وأنه يكون زائداً، والأسماء لا تزاد، واعلم أن الكاف، التي هي حرف جر، قسمان: زائدة، وغير زائدة. 
1.1 فغير الزائدة  فهي كسائر حروف الجر، في تعلقها بالفعل أو ما في معناه، لأن جميع حروف الجر لا بد لها من شيء تتعلق به، ولها معنيان:
1.1.1- التشبيه: نحو زيد كالأسد. ولم يثبت أكثرهم لها غير هذا المعنى، قال تعالى: [كَالْمُهْلِ يَغْلِي فِي الْبُطُونِ] الدخان (45).
1.1.2- التعليل: ذكره الأخفش وغيره، وجعلوا منه قوله تعالى: [كَمَا أَرْسَلْنَا فِيكُمْ رَسُولًا مِنْكُمْ يَتْلُو عَلَيْكُمْ آيَاتِنَا ......] البقرة (151) قال ابن مالك: وورودها للتعليل كثير. كقوله تعالى [..وَاذْكُرُوهُ كَمَا هَدَاكُمْ..] البقرة (198)، وقوله تعالى [.....لَوْلَا أَنْ مَنَّ اللَّهُ عَلَيْنَا لَخَسَفَ بِنَا وَيْكَأَنَّهُ لَا يُفْلِحُ الْكَافِرُونَ]  القصص (82).
1.2- وأما الكاف الزائدة كقوله تعالى [...لَيْسَ كَمِثْلِهِ شَيْءٌ..] الشورى (11) فالكاف هنا زائدة، عند أكثر العلماء، فإن قلت: ما فائدة زيادتها في الآية؟ قلت: فائدتها توكيد نفي المثل، من وجهين: أحدهما لفظي، والآخر معنوي، أما اللفظي فهو أن زيادة الحرف في الكلام تفيد ما يفيده التوكيد اللفظي، من الاعتناء به. قال ابن جني: كل حرف زيد في كلام العرب فهو قائم مقام إعادة الجملة مرة أخرى. فعلى هذا يكون المعنى: ليس مثله شيء، ليس مثله شيء، وأما المعنوي فإنه من باب قول العرب: مثلك لا يفعل كذا. فنفوا الفعل عن مثله، وهم يريدون نفيه عن ذاته، لأنهم قصدوا المبالغة في ذلك. فسلكوا به طريق الكناية، لأنهم إذا نفوه عمن هو على أخص أوصافه فقد نفوه عنه.
2- وأما كاف الخطاب: فحرف يدل على أحوال المخاطب. ويتصل بستة أشياء: 
2.1- اسم الإشارة، نحو: ذاك، وذلك. واتصاله به دليل على بعد المشار إليه. وقيل: ذاك للتوسط،، وذلك للبعد.
2.2- ضمير النصب المنفصل، وهو إياك وأخواته. ف إيا في ذلك هو الضمير، والكاف حرف خطاب.
2.3- أرأيت التي بمعنى: أخبرني. كقوله تعالى [قَالَ أَرَأَيْتَكَ هَذَا الَّذِي كَرَّمْتَ عَلَيَّ...] الإسراء (62) فالكاف في ذلك حرف خطاب، لا موضع له من الإعراب. هذا مذهب سيبويه، وهو الصحيح.
2.4- بعض أسماء الأفعال: نحو: حيهلك، والنجاءك، ورويدك.
2.5- بعض الأفعال، وهي: أبصر، وليس، ونعم، وبئس. فتقول: أبصرك زيداً، وليسك زيد قائماً، ونعمك الرجل زيد، وبئسك الرجل عمرو. فالكاف، في هذا كله، حرف خطاب، لا موضع لها من الاعراب. ولكن اتصالها بهذه الألفاظ قليل جداً.
2.6- بعض الحروف. وذلك بلى وكلا. يقال: بلاك، وكلاك. وهو قليل.

Underline
قال صاحب الجنى الداني في حروف المعاني: التحقيق أن معنى اللام، في الأصل، هو الاختصاص. وهو معنى لا يفارقها، وقد يصحبه معان أخر. وإذا تؤملت سائر المعاني المذكورة وجدت راجعة إلى الاختصاص. وأنواع الاختصاص متعددة؛ ألا ترى أن من معانيها المشهورة التعليل، قال بعضهم: وهو راجع إلى معنى الاختصاص، لأنك إذا قلت: جئتك للإكرام، دلت اللام على أن مجيئك مختص بالإكرام. إذ كان الإكرام سببه، دون غيره. فتأمل ذلك. والله أعلم.
وهي تنقسم بحسب عملها إلى قسمين عاملة وغير عاملة.

Underline
للدلالة على جمع الذكور نحو [..وَكُنْتُمْ عَنْ آيَاتِهِ تَسْتَكْبِرُونَ] الأنعام (93)

Underline
له في الكلام مواضع كثيرة. وإنما أذكر هنا أقسام النون، الذي يعد من حروف المعاني. وهي أربعة أقسام:
1- نون التوكيد. وهي قسمان: ثقيلة، وخفيفة. وقد جمعها قوله تعالى :[..لَيُسْجَنَنَّ وَلَيَكُونًا..] يوسف (32) وكلاهما مختص بالفعل، وندر توكيد اسم الفاعل في قول الراجز: أقائلن: أحضروا الشهودا وقول الآخر: أشاهرن، بعدنا، السيوفا والذي سوغ ذلك ما بين اسم الفاعل والمضارع، من الشبه:
1.1-  ويؤكد بها الأمر مطلقاً،.
1.2- وأما المضارع فإن كان حالاً لم تدخل النون عليه، وإن كان مستقبلاً أكد بها وجوباً، إذا وقع جواب قسم، بأربعة شروط: أن يكون مثبتاً، وأن يكون غير مقرون بحرف تنفيس، وأن يكون غير مقرون ب قد، وألا يكون مقدم المعمول. فإذا استوفى هذه الشروط، وهو مستقبل، وجب عند البصريين توكيده بالنون، ولم يرد في القرآن بعد إما إلا مؤكداً. وذهب المبرد والزجاج إلى أن توكيده بعد إما واجب، في غير الضرورة. قال صاحب الجنى الداني: قد كثر حذف النون بعد إما في الشعر. وأما في النثر فعزيز.انتهى، ويجوز التوكيد أيضاً، في المضارع، إذا وقع بعد ما يفهم الطلب، كلام الأمر ولا في النهي، وأدوات التحضيض والعرض، والتمني، والاستفهام، ويقل التوكيد بالنون، في غير ذلك،
1.3- وأما الماضي فقد جاء توكيده بالنون، في قول الشاعر: دامن سعدك، إن رحمت متيماً ... لولاك لم يك، للصبابة، جانحا وفي الحديث: لإإما أدركن واحد منكم الدجال. والذي سوغ ذلك أن الفعل فيهما مستقبل المعنى، لأنه في البيت دعاء، وفي الحديث شرط.
وتنفرد النون الثقيلة، بوقوعها بعد ألف الاثنين، والألف الفاصلة إثر نون الإناث. ولا تقع الخفيفة بعد الألف عند البصريين.
2- الثاني: التنوين. وهو نون ساكنة، تلحق الآخر، تثبت لفظاً، وتسقط خطاً، وأقسام التنوين عند سيبويه خمسة:
2.1- تنوين التمكين. وهو اللاحق للاسم المعرب المنصرف، إشعاراً ببقائه على أصالته.
2.2-  تنوين التنكير. وهو اللاحق بعض الأسماء المبنية، فرقاً بين معرفتها ونكرتها. ويطرد فيما آخره ويه، نحو: سيبويه. ولا يطرد في أسماء الأفعال.
2.3- تنوين المقابلة. وهو اللاحق لما جمع بألف وتاء زائدتين، نحو: مسلمات، لأنه يقابل النون في جمع المذكر، نحو: مسلمين.
2.4- تنوين العوض. وهو نوعان: عوض عن مضاف إليه: إما جملة، نحو: يومئذ، وإما مفرد، نحو: كل، وبعض، وأي. وعوض من حرف، نحو: جوار، وغواش.
2.5- تنوين الترنم. وهو تنوين يلحق الروي المطلق، عوضاً عن مدة الإطلاق، في لغة تميم وقيس. وهذا التنوين يلحق الاسم، والفعل، والحرف. فالاسم كقول العجاج: يا صاح، ما هاج الدموع، الذرفن؟ والفعل كقوله: من طلل، كالأتحمي، أنهجن والحرف كقول النابغة:
أزف الترحل، غير أن ركابنا ... لما تزل برحالنا، وكأن قدن.
3- نون الإناث في الفعل المسند إلى الظاهر، على اللغة التي يقولون فيها: لغة أكلوني البراغيث. وهي لغة طيىء، كقول الشاعر: ولكن ديافى أبوه، وأمه ... بحوران، يعصرن السليط أقاربه، فالنون في يعصرن حرف يدل على التأنيث والجمع.
4- نون الوقاية. وهي نون مكسورة تلحق قبل ياء المتكلم، إذا نصبت بفعل، نحو: أكرمني، أو باسم فعل، نحو: عليكني، بمعنى: الزمني، أو ب إن وأخواتها، نحو: ليتني. وتلزم مع الفعل واسم الفعل، إلا ما ندر من قوله: إذ ذهب القوم الكرام، ليسي وأما إن وأخواتها فثلاثة أقسام: قسم لا تحذف منه إلا نادراً، وهو ليت. وقسم لا تلحقه إلا نادراً وهو لعل. وقسم يجوز فيه الأمران، وهو: إن، وأن، ولكن، وكأن، وتلحق نون الوقاية أيضاً، قبل ياء المتكلم، إن جرت ب من وعن، وقال ابن مالك: سميت بذلك لأنها تقي اللبس في الأمر، نحو: أكرمني. فلولا النون لالتبس أمر المذكر بأمر المؤنثة. ثم حمل الماضي والمضارع على الأمر.

Underline
وهي على نوعين:
1- هاء السكت. وهي هاء، تلحق وقفاً، لبيان الحركة. وإنما تلحق بعد حركة بناء لا تشبه الإعراب، نحو: هوه، وهيه، وما ليه، وله. وتلحق أيضاً بعد ألف الندبة، ونحوها. كقولك: وارباه. ولا تثبت وصلاً، إلا في ضرورة شعر. وإنما أثبتها القراء وصلاً، في بعض المواضع، اتباعاً لرسم المصحف.
2-  وللغيبة نحو إياه وإياهم، فإن الضمير هو (إيا) فقط، وما بعده لواحق تدل على الغيبة كما هنا، أو على الخطاب كما في إياك وإياكم، أو على التكلم كما في إياي وإيانا.

Underline
حرف يكون عاملاً، وغير عامل.

Underline
تأتي الهمزة لثلاث معان: للاستفهام وللتسوية وللنداء :
1- الإستفهام نحو: [...أَقَرِيبٌ أَمْ بَعِيدٌ ما تُوعَدُونَ]  الأنبياء (109)، فهي حرف مشترك: يدخل على الأسماء والأفعال، لطلب تصديق، نحو: أزيد قائم؟ أو تصور، نحو: أزيد عندك أم عمرو؟ وتساويها "هل" في طلب التصديق الموجب، لا غير، ثم إن الإستفتهام يرد على معان أخرى بحسب ما تدخل عليه الهمزة وحسب سياق المعنى:
1.1- التقرير: وهو توقيف المخاطب على ما يعلم ثبوته أو نفيه، نحو قوله تعالى [...أَأَنْتَ قُلْتَ لِلنَّاسِ اتَّخِذُونِي وَأُمِّيَ إِلَهَيْنِ.. ] المائدة (116).
1.2- التوبيخ: نحو [..أَرَضِيتُمْ بِالْحَيَاةِ الدُّنْيَا مِنَ الْآخِرَةِ..] التوبة (38). وقد اجتمع التقرير والتوبيخ في قوله تعالى [..أَلَمْ نُرَبِّكَ فِينَا وَلِيدًا..] الشعراء (18).
1.3- التحقيق: نحو قول جرير: ألستم خير من ركب المطايا ... وأندى العالمين، بطون راح.
1.4- التذكير: [نحو أَلَمْ يَجِدْكَ يَتِيمًا فَآوَى] الضحى (6).
1.5- التهديد: نحو [أَلَمْ نُهْلِكِ الْأَوَّلِينَ] المرسلات (16) .
1.6- التنبيه: نحو [ أَلَمْ تَرَ أَنَّ اللَّهَ أَنْزَلَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً ..] فاطر (27).
1.7- التعجب: نحو [أَلَمْ تَرَ إِلَى الَّذِينَ تَوَلَّوْا قَوْمًا غَضِبَ اللَّهُ عَلَيْهِمْ...] المجادلة (14).
1.8- الاستبطاء: نحو: [أَلَمْ يَأْنِ لِلَّذِينَ آمَنُوا أَنْ تَخْشَعَ قُلُوبُهُمْ..] الحديد (16).
1.9- الإنكار: نحو [أَصْطَفَى الْبَنَاتِ عَلَى الْبَنِينَ] الصافات (153).
1.10- التهكم: نحو [قَالُوا يَاشُعَيْبُ أَصَلَاتُكَ تَأْمُرُكَ أَنْ نَتْرُكَ...] هود (87).
1.11- بدل حرف القسم: كقولك: آلله لقد كان كذا. فالهمزة في هذا عوض من حرف القسم.
وذكر بعض النحويين أن التقرير هو المعنى الملازم للهمزة، في غالب هذه المواضع المذكورة، وأن غيره من المعاني، كالتوبيخ والتحقيق، والتذكير، ينجر مع التقرير.
2- التسوية: نحو [..سَوَاءٌ عَلَيْهِمْ أَأَنْذَرْتَهُمْ أَمْ لَمْ تُنْذِرْهُمْ لَا يُؤْمِنُونَ] البقرة (6)، والمقصود هنا التسوية بين وجود وعدم وجود اللمعنى المقصود، وفي هذا المثال "الإنذار"، وتقع همزة التسوية بعد سواء، وليت شعري، وما أبالي، وما أدري.
3- النداء: نحو: أجارتَنا إنا مقيمان ها هنا، فهي حرف مختص بالاسم، كسائر أحرف النداء، ولا ينادى بها إلا القريب مسافة وحكماً، كقول أمرىء القيس: أفاطم، مهلاً، بعض هذا التدلل.

Underline
له عشرة أقسام: 
1- أن تكون للانكار نحو: أعمراه! لمن قال: رأيت عمراً.
2- أن تكون للتذكار نحو: رأيت الرجلا، تريد الرجل، ووقفت لتتذكر ما بعده، وقد تقدم ذكر هذين المعنيين في الواو.
3- أن تكون علامة التثنية في اللغة كقول الشاعر: تولى قتال المارقين، بنفسه ... وقد أسلماه مبعده، وحميم
4- أن تكون كافة. وهي الألف في بينا. كقول الشاعر: فبينا نحن نرقبه أتانا ... معلق شكوة، وزناد راعي
5- أن تكون فصلاً بين نون التوكيد ونون الإناث، في نحو: اضربنان يا نسوة.
6- أن تكون للندبة، نحو: وارباه.
7- أن تكون للاستغاثة، كقول الشاعر: يا يزيدا، لآمل نيل عز ... وغنى، بعد فاقة، وهوان
8- أن تكون للتعجب، كقول الشاعر: يا عجبا، لهذه الفليقه ... هل تذهبن القوباء الريقه؟
9- أن تكون بدلاً من نون التوكيد الخفيفة، نحو [..لَنَسْفَعًا ..] العلق (15).
10- أن تكون بدلاً من تنوين المنصوب، نحو: رأيت زيدا.
وما سوى هذه الأقسام فليس بحرف معنى، كألف التأنيث، وألف الإطلاق، وألف الإلحاق، وألف التثنية، وألف التكسير.

Underline
الباء حرف مختص بالاسم، ملازم لعمل الجر. وهي ضربان زائدة، وغير زائدة.

Underline
حرف يكون عاملاً، وغير عامل. وأقسامه ثلاثة: تاء القسم، وتاء التأنيث، وتاء الخطاب. وما سوى هذه الأقسام فليس من حروف المعاني، كتاء المضارعة:
1- فأما تاء القسم: فهي من حروف الجر، ولا تدخل إلا على اسم الله نحو [قَالُوا تَاللَّهِ تَفْتَأُ تَذْكُرُ..] يوسف (85).
2- وأما تاء التأنيث: فهي حرف يلحق الفعل، دلالة على تأنيث فاعله، لزوماً في مواضع، وجوازاً في مواضع، على تفصيل مذكور في كتب النحو. ولا تلحق إلا الماضي، وتتصل به متصرفاً، وغير متصرف، ما لم يلزم تذكير فاعله، ك أفعل في التعجب، وخلا، وعدا، وحاشا في الاستثناء. وحكم هذه التاء السكون، وأما تاء التأنيث التي تلحق الاسم فلا تعد من حروف المعاني.
3- وأما تاء الخطاب، فهي التاء اللاحقة للضمير المرفوع المنفصل، نحو: أنت وأنت. فالتاء في ذلك حرف خطاب وأن هو الضمير. هذا مذهب الجمهور.

Underline
حرف مهمل. يكون للتنفيس، ويكون زائداً في الوقف، لبيان الحركة.
فأما سين التنفيس: فمختصة بالمضارع، وتخلصه للاستقبال. نحو [سَيَعْلَمُونَ غَدًا مَنِ الْكَذَّابُ الْأَشِرُ] القمر (26).
وأما سين الوقف: فهي في لغة بكر، يزيدون سيناً بعد كاف المؤنثة، في الوقف، لبيان حركة الكاف. نحو: عليكس. فإذا وصلوا حذفوها. فهي، في ذلك، نظير هاء السكت. وهذه لغة قليلة، تسمى: كسكسة بكر. والله أعلم.

Underline
حرف مهمل، وأصول أقسام الفاء ثلاثة: عاطفة، وجوابية، وزائدة:

Underline
للمتكلم نحو إياي.
أن تكون حرفاً يدل على التأنيث والخطاب. وهو الياء في تفعلين، والصحيح أنها اسم مضمر. والخلاف في ذلك شهير.
وما سوى ذلك، من أقسام الياء، فلا يعد من حروف المعاني، كياء التصغير، وياء النسب، وياء المضارعة، وياء الإطلاق، وياء الإشباع، وغير ذلك من الياءات.

Underline
أما العاطفة فهي من الحروف التي تشرك في الإعراب والحكم، ومعناها التعقيب. فإذا قلت: قام زيد فعمرو، دلت على أن قيام عمرو بعد زيد، بلا مهلة. فتشارك ثم في إفادة الترتيب، وتفارقها في أنها للإتصال، وثم تفيد الانفصال. مع ملاحظة أن تعقيب كل شيء بحسبه، فإذا قلت: دخلت مصر فمكة، أفادت التعقيب على الوجه الذي يمكن، والترتيب بالفاء على ضربين ترتيب في المعنى، وترتيب في الذكر: 
1- المراد بالترتيب في المعنى أن يكون المعطوف بها لاحقاً متصلاً، بلا مهلة. كقوله تعالى [الَّذِي خَلَقَكَ فَسَوَّاكَ فَعَدَلَكَ] الانفطار (7). 
2- وأما الترتيب في الذكر فنوعان: 
2.1- عطف مفصل على مجمل، هو في المعنى، كقولك: توضأ، فغسل وجهه ويديه، ومسح برأسه، ورجليه. ومنه قوله تعالى [وَنَادَى نُوحٌ رَبَّهُ فَقَالَ رَبِّ..] هود (45).
2.2- عطف، لمجرد المشاركة في الحكم، بحيث يحسن الواو. كقول امرئ القيس: بسقط اللوى، بين الدخول فحومل وسمى غيره هذا ترتيباً في اللفظ؛ قال: ومراد الشاعر وقوع الفعل بتلك المواضع، وترتيب اللفظ واحداً بعد آخر بالفاء ترتيباً لفظياً.
وقد تدل الفاء العاطفة على السببية غالبا إن عطفت جملة، أو صفة نحو [..فَوَكَزَهُ مُوسَى فَقَضَى عَلَيْهِ..] القصص (15)، ونحو [لَآكِلُونَ مِنْ شَجَرٍ مِنْ زَقُّومٍ (52) فَمَالِئُونَ مِنْهَا الْبُطُونَ (53) فَشَارِبُونَ عَلَيْهِ مِنَ الْحَمِيمِ (54) فَشَارِبُونَ شُرْبَ الْهِيمِ] الواقعة (52-55). 
وقد تدل على التعقيب ومعنى آخر كما قال الزمخشري، في الكشاف فإن قلت: ما حكم الفاء إذا جاءت عاطفة في الصفات؟ قلت: إما أن تدل على ترتب معانيها في الوجود. كقوله: يا لهف زيابة، للحارث ال ... صابح، فالغانم، فالآيب   كأنه قال: الذي صبح، فغنم، فآب. وإما على ترتبها في التفاوت، من بعض الوجوه. كقولك: خذ الأكمل فالأفضل، واعمل الأحسن فالأجمل. وإما على ترتب موصوفاتها، في ذلك. كقولك: رحم الله المحلقين فالمقصرين، فعلى هذه القوانين الثلاثة ينساق أمر الفاء العاطفة في الصفات.

Underline
وأما الفاء الجوابية: فمعناها الربط، وتلازمها السببية. قال بعضهم: والترتيب أيضاً، كما ذكر في العاطفة. ثم إن هذه الفاء تكون جواباً لأمرين: أحدهما الشرط ب إن وأخوتها. والثاني ما فيه معنى الشرط نحو أما،  وجواب الشرط ب إن وأخواتها على نوعين :
1- إما أن يكون فعلاً صالحاً لجعله شرطاً وهو الأصل. لم يحتج إلى فاء، وذلك إذا كان ماضياً متصرفاً عارياً من قد وغيرها، أو مضارعاً مجرداً، أو منفياً ب لا أو لم، ومع كونه في ذلك غير محتاج إلى الفاء لا يمتنع اقترانه بها، حسب التفصيل التالي:
1.1- أن يكون مضارعاً، ويجب رفعه حينئذ كقوله تعالى: [...وَمَنْ عَادَ فَيَنْتَقِمُ اللَّهُ مِنْهُ..] المائدة (95)، وقوله: [..فَمَنْ يُؤْمِنْ بِرَبِّهِ فَلَا يَخَافُ بَخْسًا وَلَا رَهَقًا] الجن (13). والتحقيق أنه حينئذ خبر مبتدأ محذوف. فيكون الجواب جملة اسمية.
1.2- إن كان ماضياً متصرفاً مجرداً، فهو على ثلاثة أضرب: 
1.2.1- ضرب لا يجوز اقترانه بالفاء، وهو ما كان مستقبلاً، ولم يقصد به وعد أو وعيد. نحو: إن قام زيد قام عمرو.
1.2.2- وضرب يجب اقترانه بالفاء، وهو ما كان ماضياً لفظاً ومعنى. نحو [...إِنْ كَانَ قَمِيصُهُ قُدَّ مِنْ قُبُلٍ فَصَدَقَتْ وَهُوَ مِنَ الْكَاذِبِينَ] يوسف (26)، وقد معه مقدرة.
1.2.3- وضرب يجوز اقترانه بالفاء ولا يجب، وهو ما كان مستقبلاً، وقصد به وعد أو وعيد. كقوله تعالى [وَمَنْ جَاءَ بِالسَّيِّئَةِ فَكُبَّتْ وُجُوهُهُمْ فِي النَّارِ..] النمل (90).
2- وإما أن يكون الجواب لا يصلح لأن يجعل شرطاً فيجب اقترانه بالفاء، ليعلم ارتباطه بأداة الشرط. وذلك إذا كان:
2.1- جملة أسمية، نحو: من يفعل الخير فالله يجزيه.
2.2- فعلية طلبية، نحو [لْ إِنْ كُنْتُمْ تُحِبُّونَ اللَّهَ فَاتَّبِعُونِي يُحْبِبْكُمُ اللَّهُ...] آل عمران (30).
2.3- أو فعلاً غير متصرف، نحو [... إِنْ تَرَنِ أَنَا أَقَلَّ مِنْكَ مَالًا وَوَلَدًا (39) فَعَسَى رَبِّي...] الكهف (39-40).
2.4- أو مقروناً بحرف تنفيس، نحو [..مَنْ يَرْتَدَّ مِنْكُمْ عَنْ دِينِهِ فَسَوْفَ يَأْتِي اللَّهُ بِقَوْمٍ..] المائدة (54).
2.5- أو ب قد، نحو [قَالُوا إِنْ يَسْرِقْ فَقَدْ سَرَقَ أَخٌ لَهُ..] يوسف (77).
2.6- أو منفياً ب ما أو لن أو أن، نحو: إن قام زيد فما يقوم عمرو، أو فلن يقوم، أو فإن يقوم.
2.7- أو قسماً، نحو: إن تكرمني فو الله لأكرمنك.
2.8- أو مقروناً ب رب، أو بنداء، كقول امرىء القيس: فإن أمس مكروباً فيا رب قينة ... منعمة، أعملتها بكران - فهذه الأجوبة تلزمها الفاء، لأنها لا يصلح جعلها شرطاً.
وأما الفاء الواقعة جواباً ل أما فالأليق تأخير ذكرها، لتذكر مع أما.

Underline
وأما الفاء الزائدة فهي ضربان: 
1- الفاء الداخلة على خير المبتدأ، إذا تضمن معنى الشرط. نحو: الذي يأتي فله درهم. فهذه الفاء شبيهة بفاء جواب الشرط، لأنها دخلت لتفيد التنصيص على أن الخبر مستحق بالصلة المذكورة. ولو حذفت لاحتمل كون الخبر مستحقاً بغيرها، فإن قلت: فكيف تجعلها زائدة، وهي تفيد هذا المعنى؟ قلت: إنما جعلتها زائدة، لأن الخبر مستغن عن رابط يربطه بالمبتدأ. ولكن المبتدأ لما شابه اسم الشرط دخلت الفاء في خبره، تشبيهاً له بالجواب، وإفادتها هذا المعنى لا تمنع تسميتها زائدة. وبالجملة فهذه الفاء شبيهة بفاء جواب الشرط.
2- التي دخولها في الكلام كخروجها. وهذا القسم لا يقول به سيبويه، وقال به الأخفش، وزعم أنهم يقولون: أخوك فوجد.
مسألتان:
الأولى: اختلف في الفاء الداخلة على إذا الفجائية، نحو: خرجت فإذا الأسد. فذهب المازني، ومن وافقه، إلى أنها زائدة لازمة. وإليه ذهب الفارسي. وذهب أبو بكر مبرمان إلى أنها فاء عاطفة، واختاره ابن جني. وذهب الزجاج إلى أنها فاء الجزاء، دخلت على حد دخولها في جواب الشرط.
الثانية: اختلف في الفاء الداخلة على الفعل المقدم معموله، في الأمر والنهي، نحو: زيداً فاضرب، وعمراً فلا تهن. فذهب قوم، منهم الفارسي، إلى أنها زائدة. وذهب قوم إلى أنها عاطفة، 
وقد ذكر للفاء أقسام أخر، ترجع عند التحقيق إلى الأقسام الثلاثة المتقدمة:
1- الناصبة للفعل في جواب الأمر، والنهي، والدعاء، والاستفهام، والتحضيض، والعرض، والتمني، والنفي، والترجي. فهذه تسعة أجوبة.
2-  أن تكون للاستئناف. كقوله تعالى : [... أَنَّمَا إِلَهُكُمْ إِلَهٌ وَاحِدٌ فَهَلْ أَنْتُمْ مُسْلِمُونَ] الأنبياء (108). قال بعضهم: وإذا أردت الاستئناف بعدها، من غير تشريك للجملتين، كانت حرف ابتداء. نحو: قام زيد، فهل قمت. وقام زيد، فعمر قائم. وعليه قوله: ألم تسأل الربع القواء، فينطق أي: فهو ينطق. وجعل من ذلك قوله تعالى:[..هَلْ لَكُمْ مِنْ مَا مَلَكَتْ أَيْمَانُكُمْ مِنْ شُرَكَاءَ فِي مَا رَزَقْنَاكُمْ فَأَنْتُمْ فِيهِ سَوَاءٌ تَخَافُونَهُمْ كَخِيفَتِكُمْ أَنْفُسَكُمْ..] الروم (257)، وهذه الفاء ترجع، عند التحقيق، للفاء العاطفة للجمل، لقصد الربط بينها.

Underline
وأما الباء الزائدة فتكون في ستة مواضع:
1- الفاعل. وزيادتها معه ثلاثة أضرب: لازمة، وجائزة في الاختيار، وواردة في الاضطرار وكلها تفيد السببية:
1.1- فاللازمة في فاعل أفعل في التعجب، وذلك لقبح إسناد صيغة الأمر إلى الاسم الظاهر، فزيدت الباء في الفاعل ليصير على صورة المفعول به كامرر بزيد.
1.2- والجائزة في الاختيار في فاعل كفى بمعنى: حسب. نحو [...وَكَفَى بِاللَّهِ شَهِيدًا] النساء (79)، فقد يقال كفى محمدا حاضرا.
1.3- والواردة في الاضطرار في أبيات محفوظة، منها قول الشاعر: ألم يأتيك، والأنباء تنمي، ... بما لاقت لبون، بني زياد
وقول الآخر: ألا، هل أتاها، والحوادث جمة، ... بأن امرأ القيس بن تملك بيقرا.
2- المفعول، وزيادتها معه غير مقيسة، مع كثرتها. نحو: [...وَلَا تُلْقُوا بِأَيْدِيكُمْ إِلَى التَّهْلُكَةِ...ي البقرة (195)، [وَهُزِّي إِلَيْكِ بِجِذْعِ النَّخْلَة...] مريم (25)، و [..فَلْيَمْدُدْ بِسَبَبٍ إِلَى السَّمَاءِ..] الحج (15)، [...وَمَنْ يُرِدْ فِيهِ بِإِلْحَادٍ بِظُلْمٍ...] الحج (25)، والمختار أن ما أمكن تخريجه، على غير الزيادة، لا يحكم عليه بالزيادة، وتخريج كثير من هذه الشواهد ممكن، على التضمين، أو حذف المفعول،  أي : لا تلقوا أنفسكم بسبب أيديكم، كما تقول: لا تفسد حالك برأيك. قاله المبرد، وهي تفيد السببية.
3- المبتدأ، نحو "بزيد حسبك"، وكذلك هنا تفيد السببية.
4- الخبر. وزيادتها في الخبر ضربان: مقيسة، وغير مقيسة.
4.1- فالمقيسة في خبر ليس وما أختها نحو قوله تعالى:[أَلَيْسَ اللَّهُ بِكَافٍ عَبْدَهُ ...] الزمر (36)، وقوله تعالى:[....وَمَا رَبُّكَ بِظَلَّامٍ لِلْعَبِيد] فصلتِ (46) وتفيد الإلصاق.
4.2- وغير المقيسة في مواضع كثيرة. كزيادتها بعد هل في قوله:ألا، هل أخو عيش، لذيذ، بدائم، وتفيد الإلصاق.
5- النفس والعين في باب التوكيد. يقال: جاء زيد بنفسه، وبعينه. والأصل: جاء زيد نفسه وعينه، وتفيد الإلصاق.
6- الحال المنفية، لأنها شبيهة بالخبر. ذكر هذا ابن مالك، واستدل بقول الشاعر: فما رجعت، بخائبة، ركاب ... حكيم بن المسيب منتهاها وتفيد الألصاق.

Underline
والغير الزائدة فقد ذكر النحويون لها ثلاثة عشر معنى

Underline
1- الإلصاق: وهو أصل معانيها، وقال سيبويه فما اتسع من هذا، في الكلام، فهذا أصله.انتهى، والإلصاق ضربان:
1.1- إلصاق حقيقي نحو: أمسكت الحبل بيدي.
1.2- ومجازي، نحو: مررت بزيد.
2-  التعدية: وباء التعدية هي القائمة مقام الهمزة، في إيصال معنى اللازم إلى المفعول به. نحو [....ذَهَبَ اللَّهُ بِنُورِهِمْ وَتَرَكَهُمْ ...] البقرة (17)، و [..وَلَوْ شَاءَ اللَّهُ لَذَهَبَ بِسَمْعِهِمْ وَأَبْصَارِهِمْ..] البقرة (20) باعتبار أن النور هو الذي ذهب، والسمع في الآية الأخرى، وقد حولت الباء الفاعل إلى مفعول.
3-  الاستعانة: وباء الاستعانة هي الداخلة على آلة الفعل. نحو: كتبت بالقلم، وضربت بالسيف. ومنه في أشهر الوجهين " بسم الله الرحمن الرحيم "، قال صاحب الجنى الداني: في قوله تعالى [..فأخرج به من الثمرات...] البقرة (22)، فلو قصد إسناد الإخراج إلى الهاء لحسن، والنحويون يعبرون عن هذه الباء بالاستعانة. وآثرت على ذلك التعبير بالسببية، من أجل الأفعال المنسوبة إلى الله، تعالى. فإن استعمال السببية فيها يجوز، واستعمال الاستعانة لا يجوز.
4- التعليل: قال ابن مالك: هي التي تصلح غالباً في موضعها اللام. كقوله تعالى [...ظَلَمْتُمْ أَنْفُسَكُمْ بِاتِّخَاذِكُمُ الْعِجْلَ..] البقرة (54)، [فَبِظُلْمٍ مِنَ الَّذِينَ هَادُوا حَرَّمْنَا...] النساء (160)، [فَكُلًّا أَخَذْنَا بِذَنْبِهِ...] العنكبوت (40). واحتزر بقوله غالباً من قول العرب: غضبت لفلان، إذا غضبت من أجله وهو حي. وغضبت به، إذا غضبت من أجله وهو ميت.
5- المصاحبة: ولها علامتان: إحداهما أن يحسن في موضعها مع. والأخرى أن يغني عنها وعن مصحوبها الحال، كقوله تعالى [...قَدْ جَاءَكُمُ الرَّسُولُ بِالْحَقِّ..] النساء (170) أي: مع الحق، أو محقاً. و [قِيلَ يَانُوحُ اهْبِطْ بِسَلَامٍ مِنَّا...] هود (48) أي: مع سلام، أو مسلماً عليك. ولصلاحية وقوع الحال موقعها، سماها كثير من النحويين باء الحال.
6- الظرفية: وعلامتها أن يحسن في موضعها في. نحو [وَلَقَدْ نَصَرَكُمُ اللَّهُ بِبَدْرٍ..] آل  عمران (123)، [وَإِنَّكُمْ لَتَمُرُّونَ عَلَيْهِمْ مُصْبِحِينَ * وَبِاللَّيْلِ أَفَلَا تَعْقِلُونَ] الصافات (138-137). وهي كثيرة في الكلام.
7- البدل: وعلامتها أن يحسن في موضعها بدل. كقول الحماسي: فليت لي، بهم قوماً، إذا ركبوا ... شنوا الإغارة، فرساناً، وركبانإ، وفي الحديث ما يسرني بها حمر النعم أي: بدلها.
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8-  المقابلة: قال ابن مالك: هي الباء الداخلة على الأثمان والأعواض. نحو: اشتريت الفرس بألف، وكافأت الإحسان بضعف. وقد تسمى باء العوض.
ولم يذكر أكثرهم هذين المعنيين، أعني: البدل والمقابلة. وقال بعض النحويين: زاد بعض المتأخرين في معاني الباء أنها تجيء للبدل والعوض، نحو: هذا بذاك، أي: هذا بدل من ذلك وعوض منه. قال: والصحيح أن معناها السبب؛ ألا ترى أن التقدير: هذا مستحق بذاك، أي بسببه.
9- المجاوزة: وعبر بعضهم عن هذا بموافقة عن. وذلك كثير بعد السؤال. نحو [..فَاسْأَلْ بِهِ خَبِيرًا] الفرقان (59)، و [سَأَلَ سَائِلٌ بِعَذَابٍ وَاقِعٍ] المعارج (1). وقال علقمة: فإن تسألوني، بالنساء، فإنني ... خبير، بأدواء النساء، طبيب.
10- الاستعلاء: وعبر بعضهم عنه بموافقة على. وذكروا لذلك أمثلة منها قوله تعالى [وَمِنْ أَهْلِ الْكِتَابِ مَنْ إِنْ تَأْمَنْهُ بِقِنْطَارٍ..] آل عمران (75) أي: على قنطار، كما قال [قَالَ هَلْ آمَنُكُمْ عَلَيْهِ..] يوسف (64). ومنها [وَإِذَا مَرُّوا بِهِمْ يَتَغَامَزُونَ] المطففين (30) أي: عليهم، كما قال [وَإِنَّكُمْ لَتَمُرُّونَ عَلَيْهِمْ مُصْبِحِينَ] الصافات (37) .
11-  التبعيض: وعبر بعضهم عن هذا بموافقة من، يعني التبعيضية، وفي هذا المعنى خلاف، وممن ذكره الأصمعي، والفارسي في التذكرة. ونقل عن الكوفيين، وقال به القتبي وابن مالك. واستدلوا على ذلك بقوله تعالى [عَيْنًا يَشْرَبُ بِهَا الْمُقَرَّبُونَ] المعارج (28) أي: منها،وجعل قوم من ذلك الباء في قوله تعالى [.. وَامْسَحُوا بِرُءُوسِكُمْ وَأَرْجُلَكُمْ..] المائدة (6)  وجعلها قوم زائدة. وجعلها قوم للإلصاق على الأصل.
12- القسم: نحو: بالله لأفعلن. وهي أصل حروف القسم، ولذلك فضلت سائر حروفه بثلاثة أمور، أحدها أنها لا يجب حذف الفعل معها، بل يجوز إظهاره. نحو: أقسم بالله. والثاني أنها تدخل على المضمر. نحو: بك لأفعلن. والثالث أنها تستعمل في الطلب وغيره، بخلاف سائر حروفه. فإن الفعل معها لا يظهر، ولا تجر المضمر، ولا تستعمل في الطلب. وزاد بعضهم رابعاً، وهو أن الباء تكون جارة في القسم وغيره، بخلاف واو القسم وتائه، فإنهما لا تجران إلا في القسم. قلت: ويشاركها في هذا بعض حروف القسم كاللام.
13- أن تكون بمعنى إلى نحو قوله تعالى [...وَقَدْ أَحْسَنَ بِي...] يوسف (100) أي: إلي. وأول على تضمين أحسن معنى: لطف.
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فالعامل قسمان: جار وناصب فالجار: واو القسم، وواو رب. والناصب: واو مع، تنصب المفعول معه، عند قوم. والواو، التي ينتصب الفعل المضارع بعدها، هي الناصبة له، عند الكوفيين. فأقسام الواو العاملة أربعة. ولا يصح منها غير الأول. وسيأتي بيان ذلك:
1- واو القسم فحرف يجر الظاهر، دون المضمر. وهو فرع الباء، لأن الباء فضلت بأربعة أوجه، تقدم بيانها. وذهب كثير من النحويين إلى أن الواو بدل من الباء؛ قالوا: لأنها تشابهها مخرجاً ومعنى، لأنهما من الشفتين، والباء للإلصاق والواو للجمع. واستدلوا على ذلك بأن المضمر لا تدخل عليه الواو، لأن الإضمار يرد الأشياء إلى أصولها.
2- وأما واو رب فذهب المبرد، والكوفيون، إلى أنها حرف جر، لنيابتها عن رب، وأن الجر لا ب رب المحذوفة. واستدل المبرد على ذلك بافتتاح القصائد بها، كقوله: وقاتم الأعماق، خاوي المخترق والصحيح أن الجر ب رب المحذوفة، لا بالواو، ولأن الواو أسوة الفاء وبل، قال ابن مالك: ولم يختلفوا في أن الجر بعدهما ب رب المحذوفة، وقد تقدم ذكر ذلك في الفاء، والواو المذكورة عاطفة. ولا حجة له، في افتتاح القصائد بها.
3- وأما واو مع فذهب عبد القاهر إلى أنها ناصبة للمفعول معه، في نحو: استوى الماء والخشبة. وهو ضعيف، لأن الواو لو كانت عاملة لا تصل بها الضمير، في نحو: سرت وإياك. والصحيح أن المفعول معه منصوب بما قبل الواو، من فعل، أو شبهه، بواسطة الواو.
4- وأما الواو التي ينتصب المضارع بعدها فتكون في موضعين: الأول في الأجوبة الثمانية، التي تقدم ذكرها، للفاء الناصبة. كقول الشاعر: لاتنه عن خلق، وتأتي مثله ... عار عليك، إذا فعلت، عظيم
والثاني: أن يعطف بها الفعل على المصدر، كقول القائلة:
للبس عباءة، وتقر عيني ... أحب إلي، من لبس الشفوف
وذهب بعذ الكوفيين إلى أن الواو في ذلك هي الناصبة للفعل، بنفسها، وذهب بعضهم إلى أن الفعل منصوب بالمخالفة. والصحيح أن الواو في ذلك عاطفة، والفعل منصوب ب أن مضمرة بعد الوا. إلا أنها، في الأول، عاطفة مصدراً مقدراً على مصدر متوهم، وفي الثاني عاطفة مصدراً مقدراً على مصدر صريح. وإضمار أن بعدها
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وأما الواو غير العاملة فقد ذكر بعضهم لها أقساماً كثيرة. وهي راجعة إلى ثمانية أقسام:
1- العاطفة. وهذا أصل أقسامها وأكثرها. والواو أم باب حروف العطف، لكثرة مجالها فيه. وهي مشركة في الإعراب والحكم، ومذهب جمهور النحويين أنها للجمع المطلق. فإذا قلت: قام زيد وعمرو، احتمل ثلاثة أوجه: الأول أن يكونا قاما معاً، في وقت واحد. والثاني أن يكون المتقدم قام أولاً. والثالث أن يكون المتأخر قام أولاً، وفيها مباحث:
1.1- الأول: تنفرد الوا، في العطف، بأمور. منها باب المفاعلة والافتعال، نحو تخاصم زيد وعمرو، واختصم زيد وعمرو. وهذا أحد الأدلة على أنها لا ترتب.
1.2- إذا عطف بالواو على منفي فإن قصدت المعية لم يؤت بلا بعد الواو، نحو: ما قام زيد وعمرو. وقد ترد زائدة، إن أمن اللبس، نحو: ما يستوي زيد ولا عمرو. لأن المعية هنا مفهومة من يستوي، وإن لم تقصد المعية جيء ب لا، نحو: ما قام زيد ولا عمرو، ليعلم بذلك أن الفعل منفي عنهما حال الاجتماع والافتراق. ومنه " وما أموالكم ولا أولادكم بالتي تقربكم، عندنا، زلفى ".
1.3- قال السهيلي: الواو قسمان: أحدهما أن تجمع الاسمين في عامل واحد، وتنوب مناب صيغه التثنية. فيكون قام زيد وعمرو بمنزلة: قام هذان. وإذا نفي الفعل قلت: ما قام زيد وعمرو. والثاني أن تضمر بعد الواو، فترفع المعطوف بذلك المضمر، أو تنصب، فإذا نفيت، على هذا، قلت: ما قام زيد ولا عمرو. فالواو عاطفة جملة على جملة، ويتركب على هذين الأصلين مسائل. منها: قامت هند وزيد، إذا أضمرت. وقام هند وزيد، إذا جعلها جامعة، لتغليب المذكر على المؤنث. وتقول: طلعت الشمس والقمر، على هذا. ولا تقول في جمع إلا: جمع الشمس والقمر.
1.4- قال بعض العلماء: الصواب أن يقال: الواو لمطلق الجمع، بمعنى أي جمع كان، سواء كان مرتباً أو غير مرتب.
2- واو الاستئناف، ويقال: واو الابتداء. وهي الواو التي يكون بعدها جملة غير متعلقة بما قبلها، في المعنى، ولا مشاركة له في الإعراب، وإنما سميت واو الاستئناف، لئلا يتوهم أن ما بعدها من المفردات، معطوف على ما قبلها، ويكون بعدها الجملتان: الاسمية والفعلية. فمن أمثلة الاسمية قوله تعالى " ثم قضى أجلاً، وأجل مسمى عنده ". ومن أمثلة الفعلية " لتبين لكم، ونقر في الأرحام ما نشاء "، " هل تعلم له سمياً، ويقول الإنسان ". وهو كثير.
3- واو الحال: وقدرها النحويون ب إذ، من جهة أن الحال، في المعنى، ظرف للعامل فيها. وتدخل على الجملة الاسمية، نحو: جاء زيد ويده على رأسه، وعلى الفعلية، إذا تصدرت بماض. الأكثر اقترانه ب قد، نحو: جاء زيد وقد طلعت الشمس. وتدخل على المضارع المنفي، ولا تدخل على المثبت. وأما نحو قوله: نجوت، وأرهنهم مالكا فالصحيح أنه على إضمار مبتدأ بعد الواو.
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4-الواو الزائدة: ذهب الكوفيون والأخفش، وتبعهم ابن مالك، إلى أن الواو قد تكون زائدة. وأنشد الكوفيون، على ذلك، قول الشاعر:
حتى إذا قملت بطونكم ... ورأيتم أولادكم شبوا 
وقلبتم ظهر المجن، لنا ... إن اللئيم، الفاجر، الخب
5- الواو التي بمعنى أو: ذهب قوم من النحويين إلى أن الواو قد ترد بمعنى أو، كقول الشاعر: وننصر مولانا، ونعلم أنه ... كما الناس، مجروم عليه، وجارم - قال ابن مالك:استعمال الواو فيما هو تقسيم أجود من استعمال أو.
6- واو الثمانية: ذهب قوم إلى إثبات هذه الواو، منهم ابن خالويه، والحريري، وجماعة من ضعفة النحويين. قالوا: من خصائص كلام العرب إلحاق الواو في الثامن من العدد، فيقولون: واحد اثنان ثلاثة أربعة خمسة ستة سبعة وثمانية، إشعاراً بأن السبعة عندهم عدد كامل. واستدلوا بقوله تعالى :[التَّائِبُونَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ السَّائِحُونَ الرَّاكِعُونَ السَّاجِدُونَ الْآمِرُونَ بِالْمَعْرُوفِ وَالنَّاهُونَ عَنِ الْمُنْكَرِ..] التوبة (112)، وبقوله تعالى :[..وَثَامِنُهُمْ كَلْبُهُمْ..] الكهف (22)، وبقوله تعالى :[... سَائِحَاتٍ ثَيِّبَاتٍ وَأَبْكَارًا] التحريم (5)، وبقوله تعالى :[...إِذَا جَاءُوهَا وَفُتِحَتْ أَبْوَابُهَا..] الزمر (73) . قالوا: ألحقت الواو، لأن أبواب الجنة ثمانية، ولما ذكر جهنم قال فتحت بلا واو، لأن أبوابها سبعة، وذهب المحققون إلى أن الواو في ذلك إما عاطفة، وإما واو الحال. ولم يثبتوا واو الثمانية، وبيان ما ذكر من الأمثلة كما يلي:
6.1-  أما قوله تعالى والناهون فالواو فيه عاطفة تفيد المعية، وحكمة ذكرها في هذه الصفة، دون ما قبلها من الصفات لجمع الأمر بالمعروف والنهي على المنكر وكأنها عبادة واحدة لاتنفصل عن بعضها.
6.2- أما قوله تعالى وثامنهم كلبهم فقيل: هي واو العطف، وتفيد المعية، وذلك لما قرر سبحانه وتعالى على لأقوال السابقة أنها رجما بالغيب وغير صحيحة فبقي القول الصحيح والذي فيه الثقة بالعدد والمعية، وقال الزمخشري: وهي التي آذنت بأن الذين قالوا سبعة وثامنهم كلبهم قالوه عن ثبات علم، وطمأنينه نفس، ولم يرجموا بالظن كغيرهم.
6.3- وأما قوله تعالى وفتحت أبوابها فالواو من المغايرة وذلك أن أبواب الجنة لاتفتح إلا أن يستفتحها محمد عليه الصلاة والسلام فقد روى الإمام احمد في مسنده عَنْ أَنَسِ بْنِ مَالِكٍ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: " آتِي بَابَ الْجَنَّةِ يَوْمَ الْقِيَامَةِ فَأَسْتَفْتِحُ، فَيَقُولُ الْخَازِنُ: مَنْ أَنْتَ؟ قَالَ: فَأَقُولُ: مُحَمَّدٌ قَالَ: يَقُولُ: بِكَ أُمِرْتُ أَنْ لَا أَفْتَحَ لِأَحَدٍ قَبْلَكَ " فمجيىء أهل لجنة ليس سبب فتحها بل استفتاح محمد عليه الصلاة والسلام.
6.4- وأما قوله تعالى: [...مُسْلِمَاتٍ مُؤْمِنَاتٍ قَانِتَاتٍ تَائِبَاتٍ عَابِدَاتٍ سَائِحَاتٍ ثَيِّبَاتٍ وَأَبْكَارًا] التحريم (5)، فهي من باب المفعالة والتوزيع فالمقصود أن هناك صنفين من النساء ثيبات لهن جميع ما ذكر فيما سبق من الصفات وآخر  أبكار لهن من الصفات جميع ما سبق من الصفات.

Underline

7- الواو التي هي علامة الجمع في لغة أكلوني البراغيث. وهي لغة ثابتة، خلافاً لمن أنكرها، وأصحاب هذه اللغة يلحقون الفعل المسند إلى ظاهر، مثنى أو مجموع، علامة كضميره. فيقولون: قاما الزيدان، وقاموا الزيدون، وقمن الهندات، وفقد روى البخاري في صحيحه  عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ: أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: " يَتَعَاقَبُونَ [ص:116] فِيكُمْ مَلاَئِكَةٌ بِاللَّيْلِ وَمَلاَئِكَةٌ بِالنَّهَارِ، وَيَجْتَمِعُونَ فِي صَلاَةِ الفَجْرِ وَصَلاَةِ العَصْرِ، 
8- واو الإنكار. نحو قولك أعمروه لمن قال: جاء عمرو. وحرف الإنكار تابع لحركة الآخر، ألفاً بعد الفتحة، وياء بعد الكسرة، وواواً بعد الضمة. ويردف بهاء السكت.
9- واو التذكار. نحو قولك يقولو تعني: يقول زيد. وحرف التذكار أيضاً تابع لحركة الآخر، وإنما يكون ذلك في الوقف على الكلمة، لتذكر ما بعدها. فإن كان آخر الموقوف عليه ساكناً كسر وألحق الياء، ولا تلحق هاء السكت حرف التذكار، لأن الوصل منوي. وقد عدوا حرف الإنكار وحرف التذكار من حروف المعاني.
10- أن يكون بدلاً من همزة الاستفهام، إذا كان بعدها همزة. كقراءة قنبل [ ققَالَ فِرْعَوْنُ وآمَنْتُمْ بِهِ قَبْلَ ..] الأعراف (123)، [وَإِلَيْهِ النُّشُورُ (15) وأَمِنْتُمْ..] ق 16. فالواو في ذلك بدل من همزة الاستفهام. ذكر ذلك صاحب رصف المباني. ولا ينبغي ذكر مثل هذا، إذ لو فتح هذا الباب لعدت الواو من حروف الاستفهام. والإبدال في ذلك عارض، لاجتماع الهمزتين. والله أعلم.
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أي لا تقوم بتغير حركات الإعراب لما تدخل عليه في الجملة
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أي تقوم بتغير حركات الإعراب لما تدخل عليه في الجملة
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قال صاحب الجنى الداني في حروف المعاني: اللام الجارة، ولها معان كثيرة. وقد جمعت لها، من كلام النحويين، ثلاثين قسماً. فأذكرها كما ذكروها، وأشير إلى التحقيق في ذلك.

Underline
 لام الابتداء. وهي اللام المفتوحة، في نحو: لزيد قائم. وفائدتها توكيد مضمون الجملة. قال صاحب رصف المباني: هذه اللام تدخل للابتداء، في المبتدأ، نحو قوله تعالى:[ لَأَنْتُمْ أَشَدُّ رَهْبَةً...] الحشر (13)، وما حل محله، وهو المضارع إذا صدر به، نحو: ليقوم زيد. وكذلك الفعل الذي لا يتصرف، نحو قوله تعالى:[...لَبِئْسَ مَا كَانُوا يَعْمَلُونَ] المائدة (62). قال: وإنما ذلك لمشابهة الاسم. أما المضارع ففي الإبهام والتخصيص، وأما الماضي المذكور فلعدم تصرفه، كعدم تصرف الاسم. هذا اختصار كلامه، وكذلك مقتضى كلام الزمخشري في الكشاف أن لام الابتداء إذا دخلت على المضارع، ولم تتقدم إن، فالمبتدأ محذوف بعده، كما في قوله تعالى [ وَلَسَوْفَ يُعْطِيكَ رَبُّكَ فَتَرْضَى] الضحى (5) - قلت: هي لام المبتدأ المؤكدة لمضمون الجملة. والمبتدأ محذوف تقديره: ولأنت سوف يعطيك
ولا تدخل هذه اللام على الماضي المتصرف. فإن وجد نحو: لقام زيد. فهو جواب قسم، واللام فيه لام الجواب، وليست لام الابتداء. وأما المقرون ب قد، نحو: لقد قام زيد، فالذي ذكره المعربون أنها لام جواب القسم. 
ولام الابتداء مستحقة لصدر الكلام ولكن قد تأخّر بعد إن المكسورة، وقد بدؤوا ب إن لقوتها، لكونها عاملة. كذا قال الأخفش، وفائدة هذه اللام توكيد مضمون الجملة، وكذلك إن، وإنما اجتمعا، لقصد المبالغة في التوكيد، وقال أهل علم المعاني: إذا ألقيت الجملة إلى من هو خالي الذهن استغني عن مؤكدات الحكم. فيقال: زيد ذاهب. ويسمى هذا النوع من الخبر ابتدائياً. وإذا ألقيت إلى طالب لها، متردد في الحكم، حسن تقوية الحكم بمؤكد. وذلك بإدخال إن، نحو: إن زيداً ذاهب. أو اللام، نحو: لزيد ذاهب. ويسمى هذا النوع طلبياً. وإذا ألقيت إلى منكر للحكم وجب توكيدها، بحسب الإنكار. فتقول: إني صادق، لمن ينكر صدقك، ولا يبالغ فيه، وإني لصادق لمن يبالغ في إنكاره. ويسمى هذا النوع إنكارياً. وعليه قوله تعالى [ وَاضْرِبْ لَهُمْ مَثَلًا أَصْحَابَ الْقَرْيَةِ إِذْ جَاءَهَا الْمُرْسَلُونَ] يس (13)  إلى آخرها: قَالُوا رَبُّنَا يَعْلَمُ إِنَّا إِلَيْكُمْ لَمُرْسَلُونَ] يس (16)
ولهذه اللام بعد إن أربعة مواضع:
1- الخبر، بشرطين: أحدهما أن يكون مثبتاً. والثاني ألا يكون ماضياً، متصرفاً، عارياً من قد.
2- الاسم، إذا تأخر، نحو: إن في الدار لزيداً.
3- معمول الخبر، إذا توسط بينه وبين الاسم، نحو: إن زيداً لطعامك آكل. وشرطه أن يكون الخبر صالحاً للام، فلو كان ماضياً متصرفا، نحو: إن زيداً طعامك أكل، لم تدخل اللام على معموله، لأن دخولها عليه فرع دخولها على عامله.
4- الفصل بين الاسم والخبر، نحو [إِنَّ هَذَا لَهُوَ الْقَصَصُ الْحَقُّ...] آل عمران (62).
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اللام الفارقة. وهي الواقعة بعد إن المخففة، في نحو [...وَإِنْ كَانَتْ لَكَبِيرَةً إِلَّا عَلَى الَّذِينَ هَدَى..] البقرة (143)، فارقة بين إن المذكورة وإن النافية، فإذا قلت: إن زيد لقائم، ف إن مخففة من الثقيلة، واللام بعدها فارقة.
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لام الجواب. وهي ثلاثة أنواع: جواب القسم، وجواب لو، وجواب لولا.
فأما اللام التي هي جواب القسم فتدخل على الجملة الاسمية والفعلية. نحو: والله لزيد قائم، وقوله تعالى[وَتَاللَّهِ لَأَكِيدَنَّ أَصْنَامَكُمْ...] الأنبياء (57)، و قوله [قَالُوا تَاللَّهِ لَقَدْ آثَرَكَ اللَّهُ عَلَيْنَا..] يوسف (91).
والأكثر في الماضي المتصرف، إذا وقع جواباً، اقترانه ب قد ظاهرة أو مقدرة مع اللام.
ظاهرة كثوله تعالى: [..تَاللَّهِ لَقَدْ آثَرَكَ..]
ومقدرة كقول امرىء القيس:
حلفت لها بالله، حلفة فاجر ... لناموا، فما إن حديث، ولا صالي
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اللام الموطئة. وهي الداخلة على أداة الشرط، في نحو: والله لئن أكرمتني لأكرمنك. وقوله تعالى [..وَإِنْ لَمْ يَنْتَهُوا عَمَّا يَقُولُونَ لَيَمَسَّنَّ..] المائدة (73)، وقوله : [وَإِنْ لَمْ تَغْفِرْ لَنَا وَتَرْحَمْنَا لَنَكُونَنَّ مِنَ الْخَاسِرِينَ] المائدة (23).
وإنما سميت هذه اللام موطئة، لأنها وطأت للجواب. وتسمى أيضاً: المؤذنة. وقولهم: إنها موطئة للقسم، فيه تجوز. وإنما هي موطئة لجواب القسم.
وأكثر ما تكون مع إن الشرطية، كما تقدم. وقد تدخل على غيرها، من أدوات الشرط. ومن ذلك قراءة غير حمزة [...لَمَا آتَيْتُكُمْ مِنْ كِتَابٍ وَحِكْمَةٍ...] آل عمران(81)، وقول الشاعر:
لمتى صلحت ليقضين لك صالح ... ولتجزين، إذا جزيت، جميلا
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القسم الثامن: لام التعريف، عند من جعل حرف التعريف أحادياً. وهم المتأخرون، ونسبوه إلى سيبويه.
وسيأتي الكلام على حرف التعريف في باب الثنائي، إن شاء الله تعالى. وقد ذكره صاحب الجنى الداني في الأحادي، لأن المختار عنده مذهب سيبويه.
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وهي لام الأمر، والأولى أن يقال: لام الطلب، ليشمل: الأمر نحو [لِيُنْفِقْ ذُو سَعَةٍ مِنْ سَعَتِهِ..] الطلاق (7)، والدعاء نحو [وَنَادَوْا يَامَالِكُ لِيَقْضِ عَلَيْنَا رَبُّكَ قَالَ إِنَّكُمْ مَاكِثُونَ] الزخرف (77)، قيل: والالتماس، كقولك لمن يساويك: لتفعل، من غير استعلاء. وذلك لأن الطلب إذا ورد من الأعلى فهو أمر، وإذا ورد من الأدنى فهو دعاء، وإذا ورد من المساوي فهو التماس.
وهذه اللام التي للطلب كصيغة افعل، في أنها قد ترد لمعان أخر، غير الطلب، كالتهديد نحو قوله تعالى :[لِيَكْفُرُوا بِمَا آتَيْنَاهُمْ فَتَمَتَّعُوا فَسَوْفَ تَعْلَمُونَ] الروم (34) ، [لِيَكْفُرُوا بِمَا آتَيْنَاهُمْ وَلِيَتَمَتَّعُوا فَسَوْفَ يَعْلَمُونَ] العنكبوت (66)، والأصل في ذلك معنى الطلب، ومعان كثيرة يبينها أهل الأصول في باب الأمر.
واعلم أن فعل المفعول لا طريق للأمر فيه، إلا باللام، سواء أكان للمتكلم، نحو: لأعن بحاجتك، أم للمخاطب، نحو: لتعن بحاجتي، أم للغائب، نحو: ليعن زيد بالأمر.
وأما فعل الفاعل فإن كان لغائب نحو  [لِيُنْفِقْ ذُو سَعَةٍ مِنْ سَعَتِهِ..] الطلاق (7)، أو متكلم مفرد، نحو قوله في الحديث: "قوموا، فلأصل لكم" فعَنْ أَنَسِ بْنِ مَالِكٍ، أَنَّ جَدَّتَهُ مُلَيْكَةَ دَعَتْ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ لِطَعَامٍ صَنَعَتْهُ لَهُ، فَأَكَلَ مِنْهُ، ثُمَّ قَالَ: «قُومُوا فَلِأُصَلِّ لَكُمْ» رواه صحيح البخاري (1/380/ 86)، أو مشارك، نحو [..وَلْنَحْمِلْ خَطَايَاكُمْ..] العنكبوت (12).
وإن كان للمخاطب فللأمر به طريقان: الأولى بصيغة افعل، وهذا هو الكثير، نحو: اعلم. والثانية باللام، وهو قليل. قال بعضهم: وهي لغة رديئة. وقال الزجاجي: لغة جيدة. ومن ذلك قراءة عثمان، وأبي، وأنس " فبذلك فلتفرحوا " بتاء الخطاب. وفي الحديث عن جَابِر بن عبد الله، َقالُ: " رَأَيْتُ النَّبِيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَرْمِي عَلَى رَاحِلَتِهِ يَوْمَ النَّحْرِ، وَيَقُولُ: «لِتَأْخُذُوا مَنَاسِكَكُمْ، فَإِنِّي لَا أَدْرِي لَعَلِّي لَا أَحُجُّ بَعْدَ حَجَّتِي هَذِهِ» صحيح مسلم (2/ 943)
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فإنما قال بها الكوفيون. وأما البصريون فهي عندهم لام جر، والناصب أن مضمرة بعدها. وهو الصحيح لثبوت الجر بها في الأسماء. وقد أمكن إبقاؤها جارة، بتقدير أن، لأن المصدر المنسبك من أن المقدرة والفعل مجرور بها. وأيضاً فظهور أن بعد هذه اللام، في بعض المواضع، موضح لما ادعي، من الإضمار.
وذكر لهذه اللام، الناصبة للفعل، ستة أقسام:
1- لام كي، وهي لام التعليل. وسميت لام كي لأنها تفيد ما تفيده كي مع التعليل.
2- لام الجحود. وهي اللام الواقعة بعد كان الناقصة المنفية الماضية لفظاً، أو معنى. نحو: ما كان زيد ليذهب، ولم يكن زيد ليذهب. وسميت لام الجحود، لاختصاصها بالنفي. قيل: ولا يكون قبلها من حروف النفي إلا ما ولا دون غيرهما. قلت: الظاهر مساواة إن النافية لهما في ذلك.
 والصحيح أنها لا تقع إلا بعد كان الناقصة، كما تقدم.
3- لام الصيرورة. وتسمى لام العاقبة، ولام المآل. ذكرها الكوفيون، والأخفش، وقوم من المتأخرين، كقوله تعالى :[فَالْتَقَطَهُ آلُ فِرْعَوْنَ لِيَكُونَ لَهُمْ عَدُوًّا وَحَزَنًا..] القصص (8). وهذا اللام، عند أكثر البصريين، صنف من أصناف لام كي. وهي عند الكوفيين ناصبة بنفسها، كما تقدم في لام كي.
4- اللام الزائدة. نحو قوله تعالى :[يُرِيدُ اللَّهُ لِيُبَيِّنَ لَكُمْ...] النساء (26)، وأمرنا لنسلم، وقول الشاعر: أريد لأنسى ذكرها، فكأنما ... تمثل، لي، ليلى، بكل سبيل
فاللام في ذلك، ونحوه، زائدة عند قوم من النحويين.
5- اللام التي بمعنى أن: قال الفراء: العرب تجعل لام كي في موضع أن، في: أمرت، وأردت. قال تعالى :[يُرِيدُونَ لِيُطْفِئُوا نُورَ اللَّهِ..] الصف (8)، [..وَأُمِرْنَا لِنُسْلِمَ لِرَبِّ الْعَالَمِينَ] الأنعام (71). وقد سبق تأويل ذلك.
6- اللام التي بمعنى الفاء. ذكر ذلك قوم، وجعلوا منه قوله تعالى [فَالْتَقَطَهُ آلُ فِرْعَوْنَ لِيَكُونَ لَهُمْ عَدُوًّا وَحَزَنًا..] القصص (8)، وقوله تعالى [...رَبَّنَا لِيُضِلُّوا عَنْ سَبِيلِكَ..] يونس (88) أي: فكان لهم، وفضلوا. وقول الشاعر: لنا هضبة، لا ينزل الذل وسطها ... ويأوي إليها المستجير، ليعصما أي: فيعصما.
ولا حجة لهم في شيء من ذلك، لأن اللام في الآيتين لام الصيرورة، وقد تقدم ذكره.
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1- الاختصاص: نحو: الجنة للمؤمنين. ولم يذكر الزمخشري في مفصله غيره. قيل: وهو أصل معانيها.  ومثالها : قوله تعالى: [قُلْ مَنْ حَرَّمَ زِينَةَ اللَّهِ الَّتِي أَخْرَجَ لِعِبَادِهِ وَالطَّيِّبَاتِ مِنَ الرِّزْقِ قُلْ هِيَ لِلَّذِينَ آمَنُوا فِي الْحَيَاةِ الدُّنْيَا خَالِصَةً يَوْمَ الْقِيَامَةِ كَذَلِكَ نُفَصِّلُ الْآيَاتِ لِقَوْمٍ يَعْلَمُونَ] (32) الأعراف (لعباده-للذين آمنوا-لقوم)
2- الاستحقاق. نحو: النار للكافرين. قال بعضهم: وهو معناها العام، لأنه لا يفارقها، وهو نوع من أنواع الاختصاص، لأن من استحق شيئاً فقد حصل له به نوع اختصاص. فقد قال تعالى: [فَوَيْلٌ لِلَّذِينَ يَكْتُبُونَ الْكِتَابَ بِأَيْدِيهِمْ ثُمَّ يَقُولُونَ هَذَا مِنْ عِنْدِ اللَّهِ....] (79) البقرة (فويل للذين)
3-: الملك. نحو: المال لزيد. وهو نوع من أنواع الاختصاص، وهو أقوى أنواعه.  فقد قال تعالى: [الْمُلْكُ يَوْمَئِذٍ الْحَقُّ لِلرَّحْمَنِ وَكَانَ يَوْمًا عَلَى الْكَافِرِينَ عَسِيرًا ](26) الفرقان (للرحمن)
4-: التمليك. نحو: وهبت لزيد ديناراً. قال تعالى: [وَوَهَبْنَا لَهُمْ مِنْ رَحْمَتِنَا وَجَعَلْنَا لَهُمْ لِسَانَ صِدْقٍ عَلِيًّا] (50) مريم.
5-: شبه الملك. نحو: أدوم لك ما تدوم لي. قال تعالى: [..... وَكُلُوا وَاشْرَبُوا حَتَّى يَتَبَيَّنَ لَكُمُ الْخَيْطُ الْأَبْيَضُ مِنَ الْخَيْطِ الْأَسْوَدِ مِنَ الْفَجْرِ ....] (187) البقرة
6-: شبه التمليك. نحو قال تعالى: [ وَاللَّهُ جَعَلَ لَكُمْ مِنْ أَنْفُسِكُمْ أَزْوَاجًا ... ] (72) النحل
7-: التعليل. نحو: زرتك لشرفك، قال تعالى:[... وَحَيْثُ مَا كُنْتُمْ فَوَلُّوا وُجُوهَكُمْ شَطْرَهُ لِئَلَّا يَكُونَ لِلنَّاسِ عَلَيْكُمْ حُجَّةٌ...] 150 البقرة.
8-: النسب. نحو: لزيد عم، هو لعمرو خال. ذكر هذا المعنى ابن مالك، وغيره، وليس فيه تحقيق. وإنما اللام في هذا للاختصاص.
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9-التبيين. ولام التبيين هي اللام الواقعة بعد أسماء الأفعال، والمصادر التي تشبهها، مبينة لصاحب معناها. نحو [..هَيْتَ لَكَ..] يوسف (23)، وسقياً لزيد. وتتعلق بفعل مقدر، تقديره: أعني. قال ابن مالك: وكذا المعلقة بحب، في تعجب أو تفضيل. نحو: ما أحب زيداً لعمرو، قال تعالى: [.. وَالَّذِينَ آمَنُوا أَشَدُّ حُبًّا لِلَّهِ...] (165) البقرة
10- القسم. ويلزمها فيه معنى التعجب. نحو قوله:لله يبقى، على الأيام، ذو حيد ... بمشمخر، به الظيان، والآس، قال النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: «أَتَعْجَبُونَ مِنْ غَيْرَةِ سَعْدٍ لَأَنَا أَغْيَرُ مِنْهُ، وَاللَّهُ أَغْيَرُ مِنِّي» رواه البخاري (35/7)
11- التعدية. قال ابن مالك: كقوله تعالى [ ...لِي مِنْ لَدُنْكَ وَلِيًّا ] مريم (5).
12-  الصيرورة. نحو قوله: لدوا، للموت، وابنوا، للخراب وتسمى أيضاً: لام العاقبة، ولام المآل. وسيأتي الكلام عليها فقد قال تعالى: [تَبَارَكَ الَّذِي نَزَّلَ الْفُرْقَانَ عَلَى عَبْدِهِ لِيَكُونَ لِلْعَالَمِينَ نَذِيرًا] الفرقان (1) .
13- التعجب. كقولهم: يا للماء! ويا للعشب! إذا تعجبوا من كثرته.
14: التبليغ. ولام التبليغ هي اللام الجارة اسم سامع قول، أو ما في معناه. نحو: قلت له، وفسرت له، وأذنت له. قال تعالى:[قُلْ لِلَّذِينَ كَفَرُوا سَتُغْلَبُونَ وَتُحْشَرُونَ إِلَى جَهَنَّمَ وَبِئْسَ الْمِهَادُ] (12) آل عمران، وقال أيضا: [قُلْ لِلَّذِينَ آمَنُوا يَغْفِرُوا لِلَّذِينَ لَا يَرْجُونَ أَيَّامَ اللَّهِ لِيَجْزِيَ قَوْمًا بِمَا كَانُوا يَكْسِبُونَ (14) الجاثية] (قل للذين)
15: أن تكون بمعنى إلى لانتهاء الغاية. كقوله تعالى [..سُقْنَاهُ لِبَلَدٍ مَيِّتٍ...] (57) الأعراف أي: إلى بلد، [ بِأَنَّ رَبَّكَ أَوْحَى لَهَا ] الزلزلة أي: إليها. وهو كثير.
16: أن تكون بمعنى في الظرفية. قالوا: كقوله تعالى :[ يَقُولُ يَالَيْتَنِي قَدَّمْتُ لِحَيَاتِي ] الفجر (24)، أي: في حياتي، يعني: الحياة الدنيا. والظاهر أن المعنى: لأجل حياتي، يعني: الحياة الآخرة. ومن ذلك قوله تعالى : [وَنَضَعُ الْمَوَازِينَ الْقِسْطَ لِيَوْمِ الْقِيَامَةِ.... ] الأنبياء(47) أي: في يوم القيامة.
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17- أن تكون بمعنى عن. وهي اللام الجارة اسم من غاب حقيقة أو حكماً، عن قول قائل، متعلق به. نحوفوله تعالى: [ وَقَالَ الَّذِينَ كَفَرُوا لِلَّذِينَ آمَنُوا لَوْ كَانَ خَيْرًا مَا سَبَقُونَا إِلَيْهِ... ] الأحقاف (11) أي: عن الذين آمنوا.
18- أن تكون بمعنى على. كقوله تعالى :[وَيَخِرُّونَ لِلْأَذْقَانِ يَبْكُونَ وَيَزِيدُهُمْ خُشُوعًا ] الإسراء (107)  أي: على الأذقان.وجعل بعضهم منه قوله تعالى: [ ..وَتَلَّهُ لِلْجَبِينِ ] الصافات (103) أي: على الجبين.
19- أن تكون بمعنى عند كقوله تعالى:[ بَلْ كَذَّبُوا بِالْحَقِّ لَمَّا جَاءَهُمْ....] الأنعام (6) بمعنى عند، أي: عند مجيئه إياهم، وقال تعالى: [وَمَا تَنْقِمُ مِنَّا إِلَّا أَنْ آمَنَّا بِآيَاتِ رَبِّنَا لَمَّا جَاءَتْنَا...] الأعراف (126).
20- أن تكون بمعنى بعد. كقوله تعالى:[أَقِمِ الصَّلَاةَ لِدُلُوكِ الشَّمْسِ] الإسراء (78). قيل: وعليه الأثر النبوي: صوموا لرؤيته، وأفطروا لرؤيته أي: بعد رؤيته. وجعل بعضهم منه: كتب لخمس خلون.
21- أن تكون بمعنى مع. وأنشدوا عليه: فلما تفرقنا كأني، ومالكاً ... لطول اجتماع، لم نبت، ليلة، معا.
22- أن تكون بمعنى "من" كقول جرير: لنا الفضل، في الدنيا، وأنفك راغم ... ونحن، لكم، يوم القيامة، أفضل. أي: ونحن منكم. ومثله بعضهم بقوله: سمعت له صراخاً، أي: منه.
23- التبعيض. ذكره صاحب رصف المباني، ومثله بقوله: الرأس للحمار، والكم للجبة. وقد ذكر غيره أن اللام تكون بمعنى من، كما تقدم، ولكنهم مثلوه بما هو لابتداء الغاية، لا للتبعيض.
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 له أربعة أقسام: 
1- أم المتصلة، وهي المعادلة لهمزة التسوية، نحو قوله تعالى: [...سَوَاءٌ عَلَيْهِمْ أَأَنْذَرْتَهُمْ أَمْ لَمْ تُنْذِرْهُمْ لَا يُؤْمِنُونَ] البقرة (6)، أو لهمزة الاستفهام، التي يطلب بها وبد أم ما يطلب ب أي. نحو: أقام زيد أم قعد؟  وأم هذه عاطفة.
2- أم المنقطعة. وهي التي لا يكون قبلها إحدى الهمزتين. واختلف في معناها، فقال البصريون: إنها تقدر ب بل والهمزة مطلقاً. وقال قوم: إنها تقدر ب بل مطلقاً. وذكر ابن مالك أن الأكثر أن تدل على الإضراب مع الاستفهام، وقد تدل على الإضراب فقط. ولكونها قد تخلو من الاستفهام، دخلت على أدوات الاستفهام، ما عدا الهمزة. نحو قوله تعالي: [..أَمْ هَلْ تَسْتَوِي الظُّلُمَاتُ وَالنُّورُ..] الرعد (16)، قوله تعالى: [أَمَّاذَا كُنْتُمْ تَعْمَلُونَ] النمل (84). وهو فصيح كثير.
3- أم الزائدة. ذهب أبو زيد إلى أن أم تكون زائدة، وجعل من ذلك قوله تعالى :[أَمْ يَقُولُونَ افْتَرَاهُ ..] يونس (38). وذكر الحريري في درة الغواص أن بعض أهل اليمن يزيد أم في الكلام، فيقولون: أم نحن نضرب الهام، أي: نحن نضرب.
4-  أم التي هي حرف تعريف، في لغة طيىء، وقيل لغة حمير. وجاء في الحديث ليس من امبر أم صيام في امسفر. وذكروا أن الميم في هذا بدل من اللام. 
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لفظ مشترك؛ يكون حرفاً واسماً.
فأما ما الحرفية فلها ثلاثة أقسام: نافية، ومصدرية، وزائدة،
1- فالنافية قسمان: عاملة، وغير عاملة.
1.1- فالعاملة: هي ما الحجازية. وهي ترفع الاسم، وتنصب الخبر، عند أهل الحجاز ونجد. وإنما عملت عندهم، مع أنها حرف لا يختص، لأنها شابهت ليس في النفي، وفي كونها لنفي الحال غالباً، وفي دخولها على جملة اسمية. والأصل في كل حرف لا يختص أنه لا يعمل، ولعملها عندهم شروط:
1.1.1- تأخر الخبر. فلو تقدم بطل عملها. هذا مذهب الجمهور.
1.1.2- بقاء النفي. فلو انتقض النفي ب إلا بطل العمل. كقوله تعالى:[وَمَا مُحَمَّدٌ إِلَّا رَسُولٌ..] آل عمران (144).
1.1.3- فقد إن. فلو وجدت إن بعد ما بطل عملها، نحو: ما إن زيد قائم. قال فروة بن مسيك، وهو حجازي:
وما إن طبنا جبن، ولكن ... منايانا، ودولة آخرينا.
1.1.4-  ألا يتقدم غير ظرف، أو جار ومجرور، من معمول خبرها. فإن تقدم غيرهما بطل العمل، نحو ما طعامك زيد آكل.
1.2- وأما غير العاملة فهي الداخلة على الفعل. نحو: ما قام زيد، وما يقوم عمرو. فهذه لا خلاف بينهم، في أنها لا عمل لها. وإذا دخلت على الفعل الماضي بقي على ماضيه، وإذا دخلت على المضارع خلصته للحال، عند الأكثر. قال ابن مالك: وليس كذلك، بل قد يكون مستقبلاً، على قلة. كقوله تعالى:[.. قُلْ مَا يَكُونُ لِي أَنْ أُبَدِّلَهُ مِنْ تِلْقَاءِ نَفْسِي..] يونس (15)، واعترض بأنهم إنما جعلوها مخلصة للحال، إذا لم يوجد قرينة غيرها، تدل على غير ذلك.
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2- وأما المصدرية، فهي توصل بالفعل الماضي والمضارع، ولا توصل بالأمر، وهي قسمان: وقتية، وغير وقتية:
2.1- فالوقتية: هي التي تقدر بمصدر، نائب عن ظرف الزمان. كقوله تعالى:[خَالِدِينَ فِيهَا مَا دَامَتِ السَّمَاوَاتُ وَالْأَرْضُ..] هود (107). وتسمى ظرفية أيضاً. ولا يشاركها، في ذلك، شيء من الأحرف المصدرية.
2.2- غير الوقتية: هي التي تقدر مع صلتها، بمصدر، ولا يحسن تقدير الوقت قبلها، نحو: يعجبني ما صنعت، أي صنعك. ومن ذلك قوله تعالى: [..وَضَاقَتْ عَلَيْكُمُ الْأَرْضُ بِمَا رَحُبَتْ..] التوية (25)، وقول الشاعر:
يسر المرء ما ذهب الليالي ... وكان ذهابهن، له، ذهابا
3- وأما الزائدة فلها أربعة أقسام: 
3.1- أن تكون زائدة لمجرد التوكيد، نحو قوله تعالى:[..فَبِمَا رَحْمَةٍ مِنَ اللَّه..] آل عمران (159) و " عما قليل "،و " مما خطاياهم "، " وإما تخافن "، " وإذا ما أنزلت سورة ". وزيادتها بعد إن الشرطية وإذا كثيرة.
3.2- أن تكون كافة، وهي تقع بعد إن وأخواتها. نحو " إنما الله إله واحد ". وبعد رب، وكاف التشبيه في الأكثر. وذكر ابن مالك أنها قد تكف الباء وتحدث فيها معنى التقليل. وقد جاءت ما الكافة أيضاً بعد قل إذا أريد به النفي. نحو: قلما يقول ذلك أحد.
3.3- أن تكون عوضاً. وهي ضربان: عوض من فعل، وعوض من الإضافة، فالأول كقولهم: أما أنت منطلقاً انطلقت. والأصل: لأن كنت منطلقاً انطلقت. فحذفت لام التعليل، وحذفت كان فانفصل الضمير المتصل بها لحذف عامله، وجيء بما عوضاً من كان والثاني كقولهم: حيثما، وإذا ما. فما فيهما عوض من الإضافة، لأنهما قصد الجزم بهما، قطعاً عن الإضافة، وجيء بما عوضاً منها.
3.4- أن تكون منبهة على وصف لائق. قال ابن السيد: وهي ثلاثة أقسام: قسم للتعظيم والتهويل، كقول الشاعر:
عزمت، على إقامة ذي صباح ... لأم ما، يسود من يسود
وقسم يراد به التحقير، كقولك لمن سمعته يفخر بما أعطاه: وهل أعطيت إلا عطية ما؟ وقسم لا يراد به تعظيم، ولا تحقير، ولكن يراد به التنويع، كقولك: ضربته ضرباً ما. أي: نوعاً من الضرب.
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وأما ما الأسمية فلها سبعة أقسام: 
1- موصولة: وهي التي يصلح في موضعها الذي، نحو قوله تعالى:[وَلِلَّهِ يَسْجُدُ مَا فِي السَّمَاوَاتِ وَمَا فِي الْأَرْضِ..] النحل (49).
2- شرطية: نحو قوله تعالى:[مَا نَنْسَخْ مِنْ آيَةٍ أَوْ نُنْسِهَا نَأْتِ بِخَيْرٍ مِنْهَا..] البقرة (106).
3- استفهامية: نحوقوله تعالى:[وَمَا تِلْكَ بِيَمِينِكَ يَامُوسَى] طه (17).
4- نكرة موصوفة: نحو: كررت بما معجب لك، أي بشيء معجب.
5- نكرة غير موصوفة: وهي في ثلاثة مواضع: 
5.1- باب التعجب، نحو: ما أحسن زيداً! فما في ذلك نكرة غير موصوفة، والجملة بعدها خبر. هذا مذهب سيبويه، وجمهور البصريين.
5.2- باب نعم وبئس، على خلاف فيه. وتلخيص القول في ما بعد نعم وبئس أنها حسب ما جاء بعدها:
5.2.1- فإن جاء بعدها اسم نحو: نعما زيد، وبئسما تزويج ولا مهر، ففيها ثلاثة مذاهب:
5.2.1.1- أولها أن ما نكرة غير موصوفة في موضع نصب على التمييز، والفاعل مضمر، والمرفوع بعد ما هو المخصوص.
5.2.1.2- أن ما معرفة تامة، وهي الفاعل. وهو ظاهر قول سيبويه، وغيره.
5.2.1.3- أن ما ركبت مع الفعل، فلا موضع لها من الإعراب، والمرفوع بعدها هو الفاعل. وقال به قوم منهم الفراء.
5.2.2- وإذا جاء بعدها فعل فعشرة مذاهب:
5.2.2.1- أن ما نكرة منصوبة على التمييز، والفعل صفة لمخصوص محذوف. 5.2.2.2- أن ما نكرة منصوبة على التمييز، والفعل صفتها، والمخصوص محذوف.
5.2.2.3- أن ما اسم تام معرفة، وهي فاعل نعم، والمخصوص محذوف، والفعل صفة له. 5.2.2.4- أنها موصولة، والفعل صلتها، والمخصوص محذوف.
5.2.2.5- أنها موصولة، وهي المخصوص، وما أخرى تمييز محذوف، والأصل: نعم ما ما صنعت. 
5.2.2.6- أن ما تمييز، والمخصوص ما أخرى موصولة محذوف، ولفعل صلة لها.
5.2.2.7- أن ما مصدرية، ولا حذف في الكلام. وتأويلها: بئس صنعك، وإن كان لا يحسن في الكلام: بئس صنعك، كما تقول: أظن أن تقوم، ولا تقول: أظن قيامك.
5.2.2.8- أن ما فاعل، وهي موصولة، يكتفي بها وبصلتها عن المخصوص.5.2.2.9- أن ما كافة لنعم، كما كفت قل فصارت تدخل على الجملة الفعلية.
5.2.2.10- أن ما نكرة موصوفة مرفوعة بنعم، والمشهور من هذه المذاهب الثلاثة الأول وليس هذا موضع بسط الكلام على هذه المذاهب.
5.3- الثالث قوله: إني مما أن أفعل، أي: إني من أمر فعلي، قال الشاعر:
ألا، غنيا بالزاهرية، إنني ... على النأي، مما أن ألم بها ذكرا
أي: من أمر إلمامي. وحيث جاء مما وبعدها أن أفعل فهذا تأويلها، عند قوم فإن لم يكن بعدها أن فهي بمنزلة ربما. وقال السيرافي، في قول العرب إني مما أن افعل كذا: اسماً تاماً في موضع الأمر. وتقدير الكلام: إني من الأمر صنعي كذا وكذا فالياء اسم إن، وصنعي مبتدأ، ومن الأمر خبر صنعي، والجملة في موضع خبر إن.
6- أن تكون صفة، نحو: لأمر ما، يسود ما يسود عند قوم. وقد تقدم ذكرها في أقسام الزائدة.
7- أن تكون معرفة تامة. وذلك في باب نعم وبئس، على ظاهر قول سيبويه. وفي قولهم: إني مما أن أفعل، على ما ذكره السيرافي.
وإنما ذكرت اقسام الأسمية، في هذا الكتاب، وإن لم يكن موضوعاً لذلك، لشدة الحاجة إلى معرفة هذه الأقسام. والله، سبحانه وتعالى، أعلم.

Underline
مذهب الجمهور أن مذ محذوفة النون، وأصلها منذ. واستدلوا على ذلك، بأوجه: الأول أن مذ إذا صغرت يقال فيها منيذ برد النون. والثاني أن ذال مذ يجوز فيها الضم والكسر، عند ملاقالة ساكن، نحو: مذ اليوم. والضم أعرف. وليس ذلك إلا لأن أصلها منذ الثالث أن بني غني يضمون ذال مذ، قبل متحرك باعتبار النون المحذوفة، لفظاً لانية.
وقد أخرت الكلام على معنى مذ، وسائر أحكامها، لتذكر مع منذ في باب الثلاثي. إن شاء الله تعالى.
للابتداء أو الظرفية نحو ما كلمتُه مذ سنة ولا قابلته مذ يومنا.
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حرف جر، يكون زائداً، وغير زائد، فغير الزائد له أربعة عشر معنى:
1- ابتداء الغاية، في المكان اتفاقاً، نحو قوله تعالى[سُبْحَانَ الَّذِي أَسْرَى بِعَبْدِهِ لَيْلًا مِنَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلَى الْمَسْجِدِ الْأَقْصَى] الإسراء (1)، وكذا فيما نزل منزلة المكان، نحو: من فلان إلى فلان. وفي الزمان عند الكوفيين، كقوله تعالى:[..لَمَسْجِدٌ أُسِّسَ عَلَى التَّقْوَى مِنْ أَوَّلِ يَوْمٍ أَحَقُّ أَنْ تَقُومَ فِيهِ..] التوبة (108). وصححه ابن مالك، لكثرة شواهده.
2-  التبعيض، نحو قوله تعالى:[تِلْكَ الرُّسُلُ فَضَّلْنَا بَعْضَهُمْ عَلَى بَعْضٍ مِنْهُمْ مَنْ كَلَّمَ اللَّهُ..] البقرة (253). وعلامتها جواز الاستغناء عنها ب بعض. ومجيئها للتبعيض كثير.
3- بيان الجنس، نحو قوله تعالى:[..فَاجْتَنِبُوا الرِّجْسَ مِنَ الْأَوْثَانِ وَاجْتَنِبُوا قَوْلَ الزُّورِ] الحج (30) ، وقوله:[..وَيَلْبَسُونَ ثِيَابًا خُضْرًا مِنْ سُنْدُسٍ..] الكهف (31). قالوا: وعلامتها؟ أن يحسن جعل الذي مكانها، لأن المعنى: فاجتنبوا الرجس، الذي هو وثن. ومجيئها لبيان الجنس مشهور.
4-  التعليل، نحو قوله تعالى:[..يَجْعَلُونَ أَصَابِعَهُمْ فِي آذَانِهِمْ مِنَ الصَّوَاعِقِ..] البقرة (19)، وقوله:[مِنْ أَجْلِ ذَلِكَ كَتَبْنَا عَلَى بَنِي إِسْرَائِيلَ..] المائدة (32)، وقوله:[.. لَمَا يَهْبِطُ مِنْ خَشْيَةِ اللَّهِ ..] البقرة (47).
5- البدل، نحو قوله تعالى:[.. أَرَضِيتُمْ بِالْحَيَاةِ الدُّنْيَا مِنَ الْآخِرَةِ  ..] التوبة (38)أي: بدل الآخرة، و قوله:[وَلَوْ نَشَاءُ لَجَعَلْنَا مِنْكُمْ مَلَائِكَةً فِي الْأَرْضِ يَخْلُفُونَ] الزخرف (60) ، أي: بدلكم. 
6- المجاوزة. فتكون بمعنى عن، كقوله تعالى:[ الَّذِي أَطْعَمَهُمْ مِنْ جُوعٍ وَآمَنَهُمْ مِنْ خَوْفٍ] قريش (4) ، أي: عن جوع. وقوله تعالى:[..فَوَيْلٌ لِلْقَاسِيَةِ قُلُوبُهُمْ مِنْ ذِكْرِ اللَّهِ ..] الزمر (22)، أي: عن ذكر الله. وقول العرب: حدثته من فلان، أي: عن فلان. ومثله ابن مالك بنحو: عدت منه، وأتيت منه، وبرئت منه، وشبعت منه، ورويت منه. قال: ولهذا المعنى صاحبت أفعل التفضيل؛ فإن القائل: زيد أفضل من عمرو، كأنه قال: جاوز زيد عمراً في الفضل أو الانحطاط.
7- الانتهاء. مثله ابن مالك بقوله: قربت منه. فإنه مساو لقولك: تقربت إليه. وقد أشار سيبويه إلى أن من معاني من الانتهاء. فقال: وتقول: رأيته من ذلك الموضع، تجعله غاية رؤيتك، كما جعلته غاية حين أردت الابتداء. وتقول: رأيت الهلال من داري من خلل السحاب. ف من الأولى لابتداء الغاية، والثانية لانتهاء الغاية.
8- أن تكون للغاية، نحو: أخذت من الصندوق. ذكره بعض المتأخرين، وحمل عليه كلام سيبويه المتقدم. قال: معناه أنه محل لابتداء الغاية وانتهائها معاً. فعلى هذا تكون من في أكثر المواضع لابتداء الغاية فقط، وفي بعضها لابتدائها وانتهائها معاً.
9- الاستعلاء، نحو قوله تعالى:[وَنَصَرْنَاهُ مِنَ الْقَوْمِ..] الأنبياء (77) أي: على القوم. كذا قال الأخفش. والأحسن أن يضمن الفعل معنى فعل آخر، أي: منعناه بالنصر من القوم.
10- الفصل، نحو قوله تعالى:[..وَاللَّهُ يَعْلَمُ الْمُفْسِدَ مِنَ الْمُصْلِحِ..] البقرة (220)، و قوله:[..حَتَّى يَمِيزَ الْخَبِيثَ مِنَ الطَّيِّبِ..] آل عمران (179). وتعرف بدخولها على ثاني المتضادين. وقد تدخل على ثاني المتباينين من غير تضاد، نحو: لا يعرف زيداً من عمرو.
11- موافقة الباء، نحو قوله تعالى:[..يَنْظُرُونَ مِنْ طَرْفٍ خَفِيٍّ..] الشورى (45). قال الأخفش: قال يونس: أي: بطرف خفي. كما تقول العرب: ضربته من السيف، أي: بالسيف. وهذا قول كوفي. ويحتمل أن تكون لابتداء الغاية.
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12- أن تكون بمعنى في. ذكر ذلك بعضهم، في قوله تعالى :[..مَاذَا خَلَقُوا مِنَ الْأَرْضِ ..] فاطر(40)، أي: في الأرض. ولا حجة في ذلك، لاحتمال الآية غير هذا. وكونها بمعنى في منقول عن الكوفيين. ومن حجتهم قول الشاعر: عسى سائل، ذو حاجة، إن منعته ... من اليوم، سؤلاً، أن ييسر في غد
ويحتمل أن تكون من فيه للتبعيض، على حذف مضاف، أي: من مسؤولات اليوم.
13- أن تكون لموافقة رب. قاله السيرافي، وأنشد عليه: وإنا لمما نضرب الكبش، ضربة ... على رأسه، تلقي اللسان من الفم
14- أن تكون للقسم. ولا تدخل إلا على الرب، فيقال: من ربي لأفعلن. بكسر الميم وضمها. وسيأتي بيان ذلك.
ولم يثبت أكثر النحويين ل من جميع هذه المعاني. وتأولوا كثيراً من ذلك على التضمين، أو غيره. وقد ذهب المبرد، وابن السراج، والأخفش الأصغر، وطائفة من الحذاق، والسهيلي، إلى أنها لا تكون إلا لابتداء الغاية، وأن سائر المعاني التي ذكروها راجع إلى هذا المعنى؛ ألا ترى أن التبعيض من أشهر معانيها، وهو راجع إلى ابتداء الغاية. فإنك إذا قلت: أكلت من الرغيف، إنما أوقعت الأكل على أول أجزائه، فانفصل. فمآل معنى الكلام إلى ابتداء الغاية.

وأما الزائدة فلها حالتان: 
1- أن يكون دخولها في الكلام كخروجها. وتسمى الزائدة لتوكيد الاستغراق. وهي الداخلة على الأسماء، الموضوعة للعموم، وهي كل نكرة مختصة بالنفي، نحو: ما قام من أحد. فهي مزيدة هنا، لمجرد التوكيد، لأن ما قام من أحد وما قام أحد سيان في إفهام العموم، دون احتمال.
2- أن تكون زائدة لتفيد التنصيص على العموم. وتسمى الزائدة، لاستغراق الجنس، وهي الداخلة على نكرة لا تختص بالنفي، نحو: ما في الدار من رجل. فهذه تفيد التنصيص على العموم، لأن ما في الدار رجل محتمل لنفي الجنس، على سبيل العموم، ولنفي واحد من هذا الجنس، دون ما فوق الواحد. ولذلك يجوز أن يقال: ما قام رجل بل رجلان. فلما زيدت من صار نصاً (كلمة نصاً باصطلاح الأصوليين) في العموم، ولم يبق فيه احتمال.

واعلم أن من لا تزاد عند سيبويه، وجمهور البصريين، إلا بشرطين:
1- أن يكون ما قبلها غير موجب. ونعني بغير الموجب النفي، نحو قوله تعالى:[..مَا لَكُمْ مِنْ إِلَهٍ غَيْرُهُ..] الأعراف (59)، والنهي نحو: لا يقم من أحد، والاستفهام، نحو قوله تعالى:[..هَلْ مِنْ خَالِقٍ غَيْرُ اللَّهِ ..] فاطر (3). ولا يحفظ ذلك في جميع أدوات الاستفهام، إنما يحفظ في هل. وأجاز بعضهم زيادتها في الشرط، نحو: إن قام من رجل فأكرمه.
2- أن يكون مجرورها نكرة، كما مثل.
ولزيادة من مواضع: 1- المبتدأ، نحو قوله تعالى:[..مَا لَكُمْ مِنْ إِلَهٍ غَيْرُهُ..] الأعراف (59). الثاني: الفاعل، نحو قوله تعالى:[مَا يَأْتِيهِمْ مِنْ ذِكْرٍ مِنْ رَبِّهِمْ مُحْدَثٍ] الأنبياء (2) الثالث: المفعول به، نحو قوله تعالى:[وَمَا أَرْسَلْنَا مِنْ رَسُولٍ إِلَّا بِلِسَانِ قَوْمِهِ] إبراهيم (4). الرابع: الحال، نحو قراءة زيد بن ثابت، وأبي الدرداء. وأبي جعفر قوله تعالى:[مَا كَانَ يَنْبَغِي لَنَا أَنْ نَتَّخِذَ مِنْ دُونِكَ مِنْ أَوْلِيَاءَ] الفرقان (18) بضم النون، وفتح التاء. وحسن ذلك انسحاب النفي عليه، من جهة المعنى. ذكر هذا ابن مالك.12- أن تكون بمعنى في. ذكر ذلك بعضهم، في قوله تعالى :[..مَاذَا خَلَقُوا مِنَ الْأَرْضِ ..] فاطر(40)، أي: في الأرض. ولا حجة في ذلك، لاحتمال الآية غير هذا. وكونها بمعنى في منقول عن الكوفيين. ومن حجتهم قول الشاعر: عسى سائل، ذو حاجة، إن منعته ... من اليوم، سؤلاً، أن ييسر في غد
ويحتمل أن تكون من فيه للتبعيض، على حذف مضاف، أي: من مسؤولات اليوم.
13- أن تكون لموافقة رب. قاله السيرافي، وأنشد عليه: وإنا لمما نضرب الكبش، ضربة ... على رأسه، تلقي اللسان من الفم
14- أن تكون للقسم. ولا تدخل إلا على الرب، فيقال: من ربي لأفعلن. بكسر الميم وضمها. وسيأتي بيان ذلك.
ولم يثبت أكثر النحويين ل من جميع هذه المعاني. وتأولوا كثيراً من ذلك على التضمين، أو غيره. وقد ذهب المبرد، وابن السراج، والأخفش الأصغر، وطائفة من الحذاق، والسهيلي، إلى أنها لا تكون إلا لابتداء الغاية، وأن سائر المعاني التي ذكروها راجع إلى هذا المعنى؛ ألا ترى أن التبعيض من أشهر معانيها، وهو راجع إلى ابتداء الغاية. فإنك إذا قلت: أكلت من الرغيف، إنما أوقعت الأكل على أول أجزائه، فانفصل. فمآل معنى الكلام إلى ابتداء الغاية.

وأما الزائدة فلها حالتان: 
1- أن يكون دخولها في الكلام كخروجها. وتسمى الزائدة لتوكيد الاستغراق. وهي الداخلة على الأسماء، الموضوعة للعموم، وهي كل نكرة مختصة بالنفي، نحو: ما قام من أحد. فهي مزيدة هنا، لمجرد التوكيد، لأن ما قام من أحد وما قام أحد سيان في إفهام العموم، دون احتمال.
2- أن تكون زائدة لتفيد التنصيص على العموم. وتسمى الزائدة، لاستغراق الجنس، وهي الداخلة على نكرة لا تختص بالنفي، نحو: ما في الدار من رجل. فهذه تفيد التنصيص على العموم، لأن ما في الدار رجل محتمل لنفي الجنس، على سبيل العموم، ولنفي واحد من هذا الجنس، دون ما فوق الواحد. ولذلك يجوز أن يقال: ما قام رجل بل رجلان. فلما زيدت من صار نصاً (كلمة نصاً باصطلاح الأصوليين) في العموم، ولم يبق فيه احتمال.

واعلم أن من لا تزاد عند سيبويه، وجمهور البصريين، إلا بشرطين:
1- أن يكون ما قبلها غير موجب. ونعني بغير الموجب النفي، نحو قوله تعالى:[..مَا لَكُمْ مِنْ إِلَهٍ غَيْرُهُ..] الأعراف (59)، والنهي نحو: لا يقم من أحد، والاستفهام، نحو قوله تعالى:[..هَلْ مِنْ خَالِقٍ غَيْرُ اللَّهِ ..] فاطر (3). ولا يحفظ ذلك في جميع أدوات الاستفهام، إنما يحفظ في هل. وأجاز بعضهم زيادتها في الشرط، نحو: إن قام من رجل فأكرمه.
2- أن يكون مجرورها نكرة، كما مثل.
12- أن تكون بمعنى في. ذكر ذلك بعضهم، في قوله تعالى :[..مَاذَا خَلَقُوا مِنَ الْأَرْضِ ..] فاطر(40)، أي: في الأرض. ولا حجة في ذلك، لاحتمال الآية غير هذا. وكونها بمعنى في منقول عن الكوفيين. ومن حجتهم قول الشاعر: عسى سائل، ذو حاجة، إن منعته ... من اليوم، سؤلاً، أن ييسر في غد
ويحتمل أن تكون من فيه للتبعيض، على 
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حرف استفهام تدخل على الأسماء والأفعال، لطلب التصديق الموجب، لا غير، نحو: هل قام زيد؟ وهل زيد قائم؟ فتساوي الهمزة في ذلك،  وقد ترد لمعان أخر:
1- النفي، نحو قولك: هل يقدر على هذا غيري، أي: ما يقدر. ويعين ذلك دخول إلا، نحو قوله تعالى:[..وَهَلْ نُجَازِي إِلَّا الْكَفُورَ] سبأ (17).
2- أن تكون بمعنى قد. ذكر هذا قوم من النحويين، منهم ابن مالك. وقال به الكسائي، والفراء، وبعض المفسرين، في قوله تعالى :[هَلْ أَتَى عَلَى الْإِنْسَانِ حِينٌ مِنَ الدَّهْرِ..] الإنسان (1)  قَالُوا مَعْنَاهُ قد أَتَى.
3-  أن تكون بمعنى إن. زعم بعضهم أن هل في قوله تعالى :[هَلْ فِي ذَلِكَ قَسَمٌ لِذِي حِجْرٍ] الفجر (5) بمعنى إن. ولذلك يتلقى بها القسم، كما يتلقى بإن. وهو قول ضعيف
4- أن تكون للتقرير والإثبات والتعجب والتوبيخ. ذكره بعضهم، في قوله تعالى :[هَلْ فِي ذَلِكَ قَسَمٌ لِذِي حِجْرٍ] الفجر (5)، وفي قوله تعالى: [هَلْ أَتَى عَلَى الْإِنْسَانِ حِينٌ مِنَ الدَّهْرِ..] الإنسان (1)،كَقَوْلِه تَعَالَى:[..هَلْ لَكُمْ مِنْ مَا مَلَكَتْ أَيْمَانُكُمْ مِنْ شُرَكَاءَ..] الروم (28) وَكَقَوْلِه تَعَالَى:[قُلْ هَلْ مِنْ شُرَكَائِكُمْ مَنْ يَبْدَأُ الْخَلْقَ ثُمَّ يُعِيدُهُ..] يونس (34) فَهَذَا اسْتِفْهَام فِيهِ تَقْرِير وتوبيخ.
5- أن تكون للأمر، كقوله تعالى :[..وَيَصُدَّكُمْ عَنْ ذِكْرِ اللَّهِ وَعَنِ الصَّلَاةِ فَهَلْ أَنْتُمْ مُنْتَهُونَ] المائدة (91). فهذا صورته صورة الاستفهام، ومعناه الأمر، أي: انتهوا. والله أعلم.
6- ويجعلونها أَيْضا بِمَعْنى مَا فِي قَوْله تَعَالَى:[هَلْ يَنْظُرُونَ إِلَّا أَنْ تَأْتِيَهُمُ الْمَلَائِكَةُ أَوْ يَأْتِيَ رَبُّكَ أَوْ يَأْتِيَ بَعْضُ آيَاتِ رَبِّكَ..] الأنعام (158) و [هَلْ يَنْظُرُونَ إِلَّا أَنْ يَأْتِيَهُمُ اللَّهُ] البقرة (210) و [..فَهَلْ عَلَى الرُّسُلِ إِلَّا الْبَلَاغُ الْمُبِينُ] النحل (35) كل هَذَا بِمَعْنى مَا.
وتفارق الهمزة في أنها لا تدخل على نفي ولا شرط ولا مضارع حالي ولا إنَّ.
وتنفرد الهمزة، بأنها ترد لطلب التصور، نحو: أزيد في الدار أم عمرو؟ ولذلك انفردت بمعادلة أم المتصلة، لأنها يطلب بها تعيين أحد الأمرين، وهل لا يطلب بها ذلك. وانفردت الهمزة أيضاً بأنها تدخل على المنفي، نحو قوله تعالى: [أَلَيْسَ اللَّهُ بِكَافٍ عَبْدَهُ..] الزمر (36)، وقوله تعالى:[أَلَمْ نَشْرَحْ لَكَ صَدْرَكَ] الشرح (1). ولا تدخل هل على المنفي ولا الشرط ولا المضارع الحالي ولا إنَّ. وتفارق الهمزة هل في أمور أخر:
1- أن الهمزة ترد بالإنكار، والتوبيخ، والتعجب، بخلاف هل، وهناك من جوز ترد هل بالإنكار والتوبيخ ولتعجب والإقرار كما ذكر سابقا.
2- أن هل قد يراد بالإستفهام بها النفي، نحو قولك: هل يقدر على هذا غيري، أي: ما يقدر. ويعين ذلك دخول إلا، نحو قوله تعالى:[..وَهَلْ نُجَازِي إِلَّا الْكَفُورَ] سبأ (17).
3- أن الهمزة تتقدم على فاء العطف وواوه وثم، بخلاف هل. وقد تقدم ذكر هذا في الهمزة.
4- أن الهمزة لا تعاد بعد أم، وهل يجوز أن تعاد وألا تعاد. وقد اجتمع الأمران في قوله تعالى:[..قُلْ هَلْ يَسْتَوِي الْأَعْمَى وَالْبَصِيرُ أَمْ هَلْ تَسْتَوِي الظُّلُمَاتُ وَالنُّورُ أَمْ جَعَلُوا..] الرعد (16)
5- أن الهمزة تدخل على إن، كقوله تعالى :[َالُوا أَإِنَّكَ لَأَنْتَ يُوسُفُ ..] يوسف (16)، بخلاف هل.
6- أن الهمزة قد يليها اسم، بعده فعل، في الاختيار. نحو: أزيد قام؟ وأزيداً ضربت؟ وإن كان الأولى أن يليها الفعل بخلاف هل فإنها لا يتقدم الاسم بعدها على الفعل، إلا في الشعر، ولذلك وجب النصب، في نحو: هي زيداً ضربته؟ في باب الاشتغال، وترجح بعد الهمزة ولم يجب.
7- زعم بعضهم أن الفرق بين الهمزة وهل أن الهمزة لا يستفهم بها، إلا وقد هجس في النفس إثبات ما يستفهم بها عنه، بخلاف هل فإنه لا يترجح عنده لا النفي ولا الإثبات.

Underline
لفظ مشترك؛ يكون اسماً وحرفاً.
فإذا كان اسماً فله قسمان: 
1- أن يكون اسم فعل بمعنى: خذ نحو هاك القلم، وفيه لغات أخر.
2- أن يكون ضميراً للغائبة، فاطمة جاءها أخوها.
وإذا كان حرفاً فهو حرف تنبيه. ويطرد في أربعة مواضع:
1- مع اسم الإشارة، نحو: هذا. ويكثر في المجرد من الكاف، ويقل في المقرون بالكاف، كقول طرفة:
رأيت بني غبراء لا ينكرونني ... ولا أهل هذا الطراف، الممدد
ويمتنع في المقرون بالكاف واللام، فلا يقال: هذا لك، لكثرة الزوائد.
2- مع أي في النداء، نحو: يا أيها الرجل. وحرف التنبيه لازم في هذا الموضع، لأنه كالصلة لأي، بسبب ما فاتها من الإضافة، ولذلك يقول المعربون فيه: ها صلة وتنبيه.
3- مع ضمير الرفع المنفصل، إذا كان مبتدأ مخبراً عنه باسم الإشارة. نحو: ها أنا ذا، وها أنتم أولاء. وظاهر كلام ابن مالك أن ها الداخلة على الضمير هي التي كانت مع اسم الإشارة، وفصل بينهما بالضمير. قال: وفصلها من المجرد بأنا وأخواته كثير، وبغيرها قليل، وقد تعاد بعد الفصل توكيداً. يعني في نحو: ها أنتم هؤلاء.
وكلام سيبويه يقتضي أن ها قد تدخل على الضمير، كما تدخل على اسم الإشارة، وليست مقدمة من تأخير. قال: وقد تكون ها في ها أنت ذا غير مقدمة، ولكنها تكون للتنبيه، لمنزلتها في هذا. يدل على ذلك قوله تعالى: [هَاأَنْتُمْ هَؤُلَاءِ حَاجَجْتُمْ..] آل عمران (66). فلو كانت ها المقدمة مصاحبة أولاء لم تعد.
ويؤيد ما قاله سيبويه أن ها قد دخلت على الضمير، وليس خبره اسم إشارة. كقول الشاعر: أبا حكم، ها أنت عم مجالد قال بعضهم: وهو شاذ.
4- مع اسم الله في القسم، نحو: ها الله. وفيه أربعة أوجه: قطع الهمزة، ووصلها، كلاهما مع إثبات ألف ها، وحذفها. وهل الجر بها، أو بحرف القسم المحذوف، خلاف، كما تقدم في الهمزة.

Underline
لفظ له أربعة أقسام:
1- أن يكون اسم إشارة. فتقول ذا للقريب، وذاك للمتوسط، وذلك للبعيد. ومن لم ير التوسط جعل ذاك للبعيد أيضاً. وتدخل ها التنبيه على المجرد كثيراً، وعلى المقرون بالكاف وحدها قليلاً. ولا تدخل على المقرون باللام.
2- أن يكون موصولاً بمعنى الذي وفروعه. ولا يكون كذلك إلا بشرطين:
2.1- أحدهما أن يكون بعد ما أو من الاستفهاميتين. وقيل: لا تكون موصولة بعد من.
2.2- والآخر أن يكون غير ملغى. وسيأتي بيان معنى الإلغاء. ومن ورود ذا موصولة قول لبيد: ألا تسألان المرء: ماذا يحاول ... أنحب فيقضى، أم ضلال وباطل؟ أي: ما الذي يحاول؟ ف ما مبتدأ، وذا مع صلته خبره، ونحب بدل من ما.
3- أن يكون ملغى. ومعنى الإلغاء هنا أن تركب ذا مع ما، فيصير المجموع اسماً واحداً. وله حينئذ معنيان:
3.1- أحدهما، وهو الأشهر، أن يكون اسم استفهام. والدليل على أنهما تركبا قولهم: عما ذا تسأل؟ بإثبات الألف، لتوسطها. ويتعين ذلك، في قول جرير: يا خزر تغلب، ماذا بال تسوتكم ... لا يستفقن، إلى الديرين، تحنانا، وقول الآخر: وأبلغ أبا سعد، إذا ما لقيته ... نذيراً، وماذا ينفعن نذير؟ ولا يجوز أن تكون ذا موصولة، في البيتين، لأن العرب لا تقول: ما الذي بالك. ولا يؤكد الفعل الواقع صلة، بالنون. وتترجح دعوى التركيب، في قزله تعالى:[مَنْ ذَا الَّذِي يُقْرِضُ اللَّهَ قَرْضًا حَسَنًا..] البقرة (245).
3.2- أن يكون المجموع اسماً واحداً موصولاً، أو نكرة موصوفة. وعليه بيت الكتاب: دعي ماذا علمت، سأتقيه ... ولكن، بالمغيب، نبئيني
4-  أن يكون ذا بمعنى: صاحب. وإنما يكون كذلك حالة النصب، نحو: رأيت ذا مال.

@ قد اتضح، بما تقدم أن ماذا تحتمل أربعة أوجه:
1- أن تكون ما استفهامية وذا اسم إشارة.
2- أن تكون ما استفهامية وذا اسم موصول.
3- أن يكون المجموع اسماً واحداً للاستفهام.
4- أن يكون المجموع اسماً واحداً خبرياً. ويعرب في كل موضع على ما يليق به.

Underline
مع ظرف لازم للظرفية، لا يخرج عنها،  إلا إلى الجر ب من نحو قوله تعالى:[...ذِكْرُ مَنْ مَعِيَ....] الأنبياء (24)، وهي اسم لمكان الاصطحاب، أو وقته، على حسب ما يليق بالمضاف إليه، وتقع خبراً وصلة وصفة وحالاً. وإذا أفردت عن الإضافة نونت نحو: قام زيد وعمرو معاً. والأكثر حينئذ أن تكون حالاً.

Underline
إذا وقعت فصلاً، فيها خلاف بني النحويين. وليس الخلاف خاصاً بهذه الألفاظ الثلاث بل هو جار في الضمير المرفوع المنفصل، إذا وقع فصلاً بين المبتدأ والخبر، أو ما أصله مبتدأ وخبر. نحو قوله تعالى:[..إِنْ كَانَ هَذَا هُوَ الْحَقَّ..] الأنفال (32) وقوله:[ ...كُنْتَ أَنْتَ الرَّقِيبَ عَلَيْهِمْ..] المآئدة (117)، وقوله:[..وَكُنَّا نَحْنُ الْوَارِثِينَ] القصص (58)، وما أشبه ذلك.
فهذب قوم إلى أن هذه مضمرات، باقية على اسميتها. قيل: وهو مذهب البصريين. وذهب قوم إلى أنها حروف، لأنها جاءت لمعنى في غيرها، وهو الفصل بين ما هو خبر وما هو تابع. قيل: وهو مذهب أكثر النحويين، وصححه ابن عصفور.
واختلف القائلون بأنها أسماء: هل لها محل من الإعراب، أو ليس لها محل. فذهب البصريون إلى أنها لا محل لها من الإعراب. وذهب الكسائي، والفراء، إلى أن لها محلا. فقال الكسائي: محلها محل ما بعدها. وقال الفراء: محلها محل ما قبلها. وثمرة الخلاف في نحو [ ...كُنْتَ أَنْتَ الرَّقِيبَ عَلَيْهِمْ..] المآئدة (117). فعلى مذهب الكسائي يكون محل الضمير نصباً، وعلى مذهب الفراء يكون محله رفعاً. والصحيح مذهب البصريين، وبيان ذلك في غير هذا الموضع. 
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المعروف أنها اسم فعل، بمعنى: أعجب. قال الشاعر:وي، كأن من يكن له نشب يح ... بب، ومن يفتقر يعش عيش ضر
فهو اسم للفعل المضارع. وتلحقها كاف الخطاب. قال عنترة:
ولقد شفى نفسي، وأبرأ سقمها ... قيل الفوارس: ويك، عنتر، أقدم
وقال الكسائي: إن ويك محذوفة من ويلك. فالكاف، على قوله، ضمير مجرور. وأما قوله تعالى:[وَأَصْبَحَ الَّذِينَ تَمَنَّوْا مَكَانَهُ بِالْأَمْسِ يَقُولُونَ وَيْكَأَنَّ اللَّهَ يَبْسُطُ الرِّزْقَ لِمَنْ يَشَاءُ مِنْ عِبَادِهِ وَيَقْدِرُ لَوْلَا أَنْ مَنَّ اللَّهُ عَلَيْنَا لَخَسَفَ بِنَا وَيْكَأَنَّهُ لَا يُفْلِحُ الْكَافِرُونَ ] القصص (82)، فقال أبو الحسن الأخفش: هو ويك بمعنى: أعجب، والكاف حرف خطاب. أي: أعجب لأن الله، وعند الخليل وسيبويه أن وي وحدها، والكاف للتشبي. واختلاف القراء في الوقف مشهور.
 وذكر صاحب رصف المباني أن وي حرف تنبيه، معاناها التنبيه على الزجر، كما أن ها معناها التنبيه على الحض. وهي تقال، للرجوع عن المكروه، والمحذور. وذلك إذا وجد رجل يسب أحداً، أو يوقعه في مكروه، أو يتلفه، أو يأخذ ماله، أو يعرض له بشيء من ذلك، فيقال لذلك الرجل: وي. ومعناه: تنبيه وازدر عن فعلك. ويجوز أن توصل به كاف الخطاب. وهذا كلامه. ثم ذكر اختلاف العلماء في قوله تعالى " وكأن الله "، وقال: الصحيح أن تكون وي حرف تنبيه. والله سبحانه أعلم.
قال القرطبي رحمه الله في تفسير قوله تعالى :(وَأَصْبَحَ الَّذِينَ تَمَنَّوْا مَكانَهُ بِالْأَمْسِ) أَيْ صَارُوا يَتَنَدَّمُونَ عَلَى ذَلِكَ التَّمَنِّي وَ (يَقُولُونَ وَيْكَأَنَّ اللَّهَ) [وَيْ] حَرْفُ تَنَدُّمٍ. قَالَ النَّحَّاسُ: أَحْسَنُ مَا قِيلَ فِي هَذَا قَوْلُ الْخَلِيلِ وَسِيبَوَيْهِ وَيُونُسَ وَالْكِسَائِيِّ أَنَّ الْقَوْمَ تَنَبَّهُوا أَوْ نُبِّهُوا، فَقَالُوا وَيْ، وَالْمُتَنَدِّمُ مِنَ الْعَرَبِ يَقُولُ فِي خِلَالِ تَنَدُّمِهِ وَيْ. قَالَ الْجَوْهَرِيُّ: وَيْ. كَلِمَةُ تَعَجُّبٍ، وَيُقَالُ: وَيْكَ وَوَيْ لِعَبْدِ اللَّهِ. وَقَدْ تَدْخُلُ وَيْ عَلَى كَأَنْ الْمُخَفَّفَةِ وَالْمُشَدَّدَةِ تَقُولُ: وَيْكَأَنَّ اللَّهُ. قَالَ الْخَلِيلُ: هِيَ مَفْصُولَةٌ، تَقُولُ:" وَيْ" ثُمَّ تَبْتَدِئُ فَتَقُولُ" كَأَنَّ". قَالَ الثَّعْلَبِيُّ: وَقَالَ الْفَرَّاءُ هِيَ كَلِمَةُ تَقْرِيرٍ، كَقَوْلِكَ: أَمَا تَرَى إِلَى صُنْعِ اللَّهِ وَإِحْسَانِهِ، وَذُكِرَ أَنَّ أَعْرَابِيَّةً قَالَتْ لِزَوْجِهَا: أَيْنَ ابْنُكَ ويلك؟ فَقَالَ: وَيْ كَأَنَّهُ وَرَاءَ الْبَيْتِ، أَيْ أَمَا تَرَيْنَهُ. وَقَالَ ابْنُ عَبَّاسٍ وَالْحَسَنُ: وَيْكَ كَلِمَةُ ابْتِدَاءٍ وَتَحْقِيقٍ تَقْدِيرُهُ: إِنَّ اللَّهَ يَبْسُطُ الرِّزْقَ. وَقِيلَ: هُوَ تَنْبِيهٌ بِمَنْزِلَةِ أَلَا فِي قَوْلِكَ ألا تفعل وأما فِي قَوْلِكَ أَمَّا بَعْدُ.

Underline
حرف نداء، مختص بباب الندبة، فلا ينادى به إلا المندوب. نحو: وازيداه. والندبة هي: نداء المتفجع عليه، والمتوجع منه، وذهب بعض النحويين إلى أن وا يجوز أن ينادى بها غير المندوب، فيقال: وازيد أقبل. ومذهب سيبويه، وجمهور النحويين، ما سبق.

Underline
حرف تنبيه. وهي قسمان:
1- أن تكون لتنبيه المنادى، نحو: يا زيد، فهي، في هذا، حرف نداء. وهي أم باب النداء، فلذلك دخلت في جميع أبوابه، وانفردت بباب الاستغاثة، وشاركت وا في باب الندبة. وهي لنداء البعيد مسافة أو حكماً. وقد ينادى بها القريب، توكيداً. ومذهب سيبويه أن ما عدا الهمزة، من حروف النداء، فهو للبعيد. إلا أنه يجوز نداء القريب بما للبعيد، على سبيل التوكيد. وقيل: يا مشتركة؛ ينادى بها القريب، والبعيد، لكثرة استعمالها. ولكثرة استعمالها نقول: إنها هي المحذوفة في النداء، في نحو قوله تعالى:[يُوسُفُ أَعْرِضْ عَنْ هَذَا] يوسف (29) ، و [رَبَّنَا آمَنَّا بِمَا أَنْزَلْتَ..] آل عمران (53). ومواضع حذفها مذكورة في كتب النحو، فلا نطول بها.
2- أن تكون لمجرد التنبيه، لا للنداء. ويليها أحد خمسة أشياء: أمر أو دعاء أو ليت أو رب أو حبذا.
وذهب ابن مالك في التسهيل إلى تفصيل في ذلك. وهو أن يا إن وليها أمر أو دعاء فهي حرف نداء، والمنادى محذوف. وإن وليها ليت أو رب أو حبذا فهي لمجرد التنبيه. وقد بينت ذلك في شرح التسهيل. والله أعلم.
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Underline
24- لام المستغاث به. وهي مفتوحة. كقول الشاعر: فيا للناس، للواشي، المطاع.  (للناس) ولا تكسر إلا مع ياء المتكلم. فإذا قلت: يا لي، احتمل أن يكون مستغاثاً به، ومستغاثاً من أجله. وقد أجاز ابن جني الوجهين.
25- لام المستغاث من أجله. كقول الشاعر: فيا للناس، للواشي، المطاع.  (للواشي) ، وهي مكسورة إلا مع المضمر. 
26- لام المدح نحو: يا لك رجلاً صالحاً.
27- لام الذم. نحو: يا لك رجلاً جاهلاً. ذكر هذين القسمين بعض من صنف في اللامات. وهما راجعان إلى لام التعجب.
28- لام كي. نحو: جئتك لتكرمني. فهذه اللام جارة، والفعل منصوب ب أن المضمرة. وأن مع الفعل في تأويل مصدر، مجرور باللام. هذا مذهب البصريين. فقد  قال تعالى: [قَالُوا أَجِئْتَنَا لِنَعْبُدَ اللَّهَ وَحْدَهُ وَنَذَرَ مَا كَانَ يَعْبُدُ آبَاؤُنَا فَأْتِنَا بِمَا تَعِدُنَا إِنْ كُنْتَ مِنَ الصَّادِقِينَ] الأعراف (70)، وهذه اللام أيضاً هي لام التعليل فقد قال تعالى:[ إِنَّا أَرْسَلْنَاكَ شَاهِدًا وَمُبَشِّرًا وَنَذِيرًا * لِتُؤْمِنُوا بِاللَّهِ وَرَسُولِهِ وَتُعَزِّرُوهُ وَتُوَقِّرُوهُ وَتُسَبِّحُوهُ بُكْرَةً وَأَصِيلًا] الفتح (8-9).
29- لام الجحود. وهي الواقعة بعد كان الناقصة المنفية. نحو قوله تعالى: [مَا كَانَ اللَّهُ لِيَذَرَ الْمُؤْمِنِينَ ...] آل عمران(179).
30- اللام الزائدة. والحرف الزائد في اللغة هو الحرف الذي يستقيم الكلام بدونه فهو من جهة الإعراب زائد ومن جهة المعنى غير زائد اعتبارا لقاعدة "زيادة المبنى تفيد زيادة المعنى" وهو الصحيح من لغة العرب، ووهي ضربان. أحدهما مطرد، والآخر غير مطرد.
30.1- فالمطرد أن تزاد مع المفعول به، بشرطين: الأول: أن يكون العامل متعدياً إلى واحد، والثاني: أن يكون قد ضعف، بتأخيره، نحو قوله تعالى [...إِنْ كُنْتُمْ لِلرُّؤْيَا تَعْبُرُونَ] يوسف (43)، أو بفرعيته، نحو قوله تعالى: [..إِنَّ رَبَّكَ فَعَّالٌ لِمَا يُرِيدُ] هود (16).
30.2- وغير المطرد فيما عدا ما تقدم. كقول الشاعر:
وملكت ما بين العراق، ويثرب ... ملكاً، أجار لمسلم، ومعاهد
وجعل قوم من ذلك قوله تعالى [... أَنْ يَكُونَ رَدِفَ لَكُمْ...] التمل (72)، أي: ردفكم، لأن ردف بمعنى: تبع. وأوله بعضهم على التضمين. وفي البخاري: ردف بمعنى قرب.
وقد زيدت اللام مقحمة، بين المضاف والمضاف إليه، في قوله:
يا بؤس للحرب، التي ... وضعت أراهط، فاستراحوا
فاللام في ذلك مقحمة لتوكيد التخصيص. ومن ذلك قولهم: لا أبا لزيد، على مذهب سيبويه. فإن قلت: بأي شيء انجر ما بعد هذه اللام، أبها أم بالإضافة؟ قلت: فيه قولان، والمختار أنه باللام، لمباشرتها، ولأن حرف الجر لا يعلق عن العمل. وهو اختيار ابن جني.




